
Авиакомпании начали 

предлагать билеты 

в Европу по низким 

ценам: слетать туда 

и обратно можно 

за 1000 рублей

В России предлагают 

 запретить бесплатную 

дегустацию спиртного 

и скидки в магазинах 

на все алкогольные 

 напитки

Анна Попова: 
Еще есть время 
сделать прививку. 
Не опоздайте!
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ПАРЛАМЕНТ Сегодня Госдума 
рассмотрит бюджет-2016 
в первом чтении

С дефицитом, 
но без потерь

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ депутаты Госдумы 
приступают к обсуждению феде-
рального бюджета на следую-
щий год — они рассмотрят его 
проект в первом чтении. Задача 
— жить по средствам с макси-
мальной отдачей от каждого ру-
бля, заявил перед его рассмотре-
нием спикер Госдумы Сергей На-
рышкин. При этом не стоит рез-
ко поворачиваться в сторону то-
тальной экономии — члены фрак-
ции «Единой России», в частно-
сти, намерены отстоять индекса-
цию пенсий в соответствии с ре-
альной инфляцией.

Спикер напомнил, что бюд-
жет 2016 года формируется в не-
простых условиях. Это и гло-
бальный экономический кри-

зис, и так называемые санкции.
По его словам, неудачная ситуа-
ция сложилась для РФ на рынках 
энергоносителей. Все это ослож-
няет формирование доходной 
части бюджета. В результате ос-
новной финансовый документ 
верстается с дефицитом в 2,36 
триллиона рублей, или 3% ВВП. 
В связи с этим расходы бюджета 
по целому ряду направлений со-
кращены до 10%. Несмотря на 
это, бюджет сформирован при 
соблюдении основных приори-
тетов, среди которых — поддер-
жка наиболее уязвимых слоев 
населения, стимулирование 
процессов импортозамещения, 
развитие негосударственного 
сектора экономики и 
поддержка российских 
регионов. 

ИНИЦИАТИВА Жителей маленьких 
поселков хотят лечить 
на расстоянии

Почки в удаленном 
доступе

Марина Гусенко

В 80 ТЫСЯЧАХ российских де-
ревень и поселков нет медицин-
ского работника. Даже фельдше-
ра. Даже медсестры, подсчитали 
эксперты «Российской газеты». 
А это значит, доступной меди-
цинской помощи лишены около 
8 миллионов человек. Примерно 
каждый двадцатый россиянин. 

Причина — в этих деревнях и 
селах проживают менее ста че-
ловек, а для работы врача или 
фельдшера необходимо иметь не 
менее тысячи человек на одного 
медика, рассказал «РГ» профес-
сор, заместитель председателя 
Формулярного комитета, прези-
дент межрегионального Обще-
ства фармакоэкономических ис-
следований Павел Воробьев. 

Иначе в условиях обязательного 
медицинского страхования ра-
ботник не сможет получать зар-
плату — выработать норматив по 
приемам. Проблема будет реше-
на, если в стране появятся пара-
медики, считает он. Это люди с 
начальным медобразованием 
или без него, прошедшие спец-
подготовку и способные стать 
достойными посредниками меж-
ду заболевшими селянами и вра-
чами. По сути, речь идет об от-
ветственном самолечении, уточ-
няет эксперт.

Московское городское науч-
ное общество терапевтов уже 
разработало «чемоданчик пара-
медика». В него входит телефон с 
созданным специально 
для него автоматизиро-
ванным опросником.
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Инициатива С хамством на дорогах ГАИ будет бороться 
с помощью скрытых патрулей

Под прикрытием

Роман Маркелов

И
нформационную часть 
кредитной истории пред-
лагают сделать недоступ-

ной для организаций и индивиду-
альных предпринимателей, кото-
рые не собираются одалживать 
деньги заемщику. Это касается, 
например, его потенциальных 
работодателей. Получить данные 
о неоплаченных алиментах или 
квитанциях ЖКХ они смогут 
только с согласия самого дол-
жника.

Усовершенствовать таким 
образом Закон «О кредитных 
историях» предлагает группа де-
путатов Госдумы. Свой законо-
проект на эту тему они уже вне-
сли на рассмотрение нижней па-
латы парламента.

Информационная часть поя-
вилась в кредитных историях 

россиян в марте 2015 года. В ней 
фиксируются данные по долгам 
за жилье, связь и коммунальные 
услуги, которые не были выпла-

чены за десять дней после соот-
ветствующего решения суда. В 
информационной части есть све-
дения и о кредитных заявках, 

причинах отказа и просроченных 
платежах по банковским займам.

Сейчас в российском законо-
дательстве прямо говорится о 
том, что данные из этой части 
кредитной истории предоставля-
ются юрлицам и индивидуаль-
ным предпринимателям без со-
гласия заемщика. По мнению де-
путатов, предложивших поправ-
ки, столь широкая их доступ-
ность может сыграть с заемщи-
ком злую шутку при приеме на 
работу. 

«Располагая данной информа-
цией, работодатель может отка-
зать в трудоустройстве из-за неу-
довлетворительной кредитной 
истории, при этом не указывая, 
что именно этот фактор послу-
жил официальной причиной для 
отказа в приеме на ра-
боту», — считают авто-
ры законопроекта.

Владимир Баршев

Р
оссийская полиция на-
чнет осваивать новые 
методы контроля на до-
рогах. Речь идет о скры-
том патрулировании. 

Сотрудники ДПС будут ездить на 
машинах, которые не выделяются 
в потоке полицейской окраской. 

Об этом заявил на первом засе-
дании рабочей группы Междуна-
родной автомобильной федера-
ции в ООН заместитель главы 
МВД России Виктор Кирьянов. 

Заместитель министра отме-
тил, что обычные патрульные ма-
шины уже не позволяют эффек-
тивно бороться с укоренившимся 
хамством на дорогах, которое вы-
ражается в том числе в езде по обо-
чинам и тротуарам. 

— Хамство, агрессивное вожде-
ние надо выявлять, но делать это 
очень сложно, — сказал Виктор Ки-
рьянов. — Когда водитель видит по-

лицейскую машину, он становит-
ся нормальным. Хотя теперь уже и 
при виде полицейской машины 
грубо нарушают Правила дорож-
ного движения.

Поэтому скрытое патрулиро-
вание может стать тем способом, 
который поможет выявлять на до-
роге хамов и агрессоров. По его 
мнению, уже давно назрела такая 
необходимость. И эта идея будет 
поддержана в России в том числе 
обычными водителями. 

Он также обратил внимание, 
что дорожная полиция работает 
«под прикрытием» во многих 
странах мира, в том числе в Евро-
пе и в США. Ничем не приметная 
машина пристраивается в хвост к 
автомобилю, который идет, на-
пример, с явным превышением 
скорости. После того как инспек-
тор в этой неприметной машине 
собрал все необходимые данные о 
нарушении правил, он включает 
мигалки, стробоскопы и сирены и 

через громкоговоритель застав-
ляет остановиться нарушителя. 

Кирьянов заявил, что уже в сле-
дующем году можно будет органи-
зовать работу таких скрытых па-
трулей, которые станут ездить на 
машинах без опознавательных 
знаков и даже в гражданской оде-
жде. Правда, эти патрули будут 
иметь все необходимое регистри-
рующее оборудование. Камеры в 
салоне, видеорегистраторы на ло-
бовом стекле, на нагрудном кар-
мане, а также регистраторы ско-
рости. 

Корреспондент «РГ» как-то по-
участвовал в скрытом патрулиро-
вании в Швеции. Машина без 
опознавательных знаков поехала 
за автомобилем, кото-
рый шел явно с превыше-
нием скорости.  

ПРОЕКТ Депутаты предложили закрыть для работодателей 
информацию о долгах россиян

Кредитная история 
ничему не учит

3
Страховку пилотам и борт-
проводникам предлагают 
увеличить в 10 раз

5
Число террористических 
преступлений в России 
 снизилось вдвое

6
Верховный суд объяснит, 
как арестовывать имущест-
во должников

6
Мосгорсуд переходит 
на систему электронного 
правосудия

7
Лжеэкстрасенсы вымани-
ли у москвичей 150 миллио-
нов рублей

9
Ученые доказали физиоло-
гическое наличие совести

10
Столичные молодожены 
смогут зарегистрировать 
брак даже в новогоднюю 
ночь

11
Памятники князю 
Владимиру — крестителю 
Руси установлены даже 
в Австралии и Аргентине

15
Названы претенденты 
на пост главы ФИФА

КОШЕЛЕК

ЗАКОНОПРОЕКТ

Гаишник сможет появиться перед 
вами в любом виде. Во всяком 
 случае, такое предложение сейчас 
обсуждается.

Есть ли смысл 
 вкладывать  
деньги 
в фамильные 
драгоценности
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Австралийский доллар  46,7080
Азербайджанский манат  62,3194
Армянский драм**  13,6790
Белорусский рубль****  36,8859
Болгарский лев  35,9579
Бразильский реал  17,3909

Венгерский форинт**  22,5141
Вон Республики Корея***  56,5012
Датская крона*  94,2708
Доллар США  65,4541
Евро  70,3370
Индийская рупия**  98,9330

Казахстанский тенге**  21,3539
Канадский доллар  49,3063
Киргизский сом**  94,2735
Китайский юань  10,2770
Молдавский лей*  32,9412
Новый туркменский манат  18,7012

Норвежская крона*  75,8097
Польский злотый  16,6359
Румынский лей  15,8392
СДР  90,3175
Сингапурский доллар  46,1269
Таджикский сомони*  98,8434

Турецкая лира  22,7200
Узбекский сум***  24,1974
Украинская гривна*  28,5826
Фунт стерлингов  99,3790
Чешская крона*  26,0245
Шведская крона*  75,4253

Швейцарский франк  65,0896
Южноафриканский рэнд*  46,1806
Японская иена**  53,2364

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.11.15 
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Акцент

 Неприметная машина с поли-
цейскими в штатском при-
страивается к автомобилю, 
который превышает скорость 
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Кира Латухина, Сочи

В 
Сочи президент провел со-
вещание по развитию кос-
мической отрасли. 

Завершается действие десяти-
летней федеральной космиче-
ской программы, и глава госу-
дарства предложил рассмотреть 
проект нового документа, рас-
считанного на 2016—2025 годы.

«Необходимо поддержать 
сформированные заделы, обес-
печить дальнейшее развитие кос-
мической отрасли, освоение но-
вых направлений космонавти-
ки», — поставил задачи Владимир 
Путин. «При этом нужно исхо-
дить из реальных возможностей 
государства, определить проек-
ты, которые требуют первооче-
редного финансирования, и те 
программы, которые можно от-
нести на более отдаленную пер-
спективу», — заявил он.

«Нужно укрепить россий-

скую группировку космических 
аппаратов, ориентировать ее на 
решение практических задач», — 
отметил президент. «Важные на-
правления — это космическая 
связь и дистанционное зондиро-
вание Земли», — пояснил он. Дан-
ные со спутников широко ис-
пользуются в экономике, соци-
альной сфере, науке, различных 
отраслях производства и на тран-
спорте, в целом у них хороший 
коммерческий потенциал, оце-
нил глава государства.

«Нужно наращивать наши воз-
можности в этой сфере, — поручил 
Путин. — Запускать в серию новые 
поколения приборов и комплек-
сов, выводимых на орбиту, чтобы 
они по ряду ключевых параме-
тров безусловно превосходили 
лучшие мировые образцы».

«Надо также продолжить и 
фундаментальные исследования 
в космосе», — поставил задачу 
президент. Для этого необходимо 

понимать, какие направления на-
учных изысканий будут востре-
бованы в новых космических 
программах. 

Сейчас в российском сегмен-
те Международной космической 
станции уже ведется большая на-
учная работа. «Ее дальнейшее 
развитие, оснащение современ-

ной техникой также должны 
быть в числе приоритетов феде-
ральной космической програм-
мы», — считает глава государства.

Особое внимание в рамках но-
вой программы нужно уделить 
укреплению позиций на рынке 
ракетных пусков — как в области 
пилотируемой космонавтики, 

так и для вывода грузов на орби-
ту, прежде всего коммерческого 
характера.

«Но необходимо думать и о 
долгосрочной перспективе, — 
продолжил Путин. — Российские 
ракеты должны быть надежны и 
конкурентоспособны, отвечать 
всем требованиям со стороны ве-
дущих заказчиков как внутри 
страны, так и за рубежом».

«Для этого нужно четко пони-
мать, какие классы ракет будут 
востребованы в будущем и на 
чем предстоит сконцентриро-
вать имеющиеся ресурсы», — 
объяснил президент.

Федеральная космическая 
программа рассчитана на 10 лет. 
«Но нам необходимо смотреть, 
конечно, и на более отдаленную 
перспективу — за 2025 год, — за-
ключил глава государства. — Ис-
ходя из этого формировать науч-
но-исследовательский и опытно-
конструкторский заделы».

КРЕМЛЬ  Сергей Иванов 
призывает пресекать 
источники 
финансирования 
терроризма

Чистые деньги 

Екатерина Григорьева

ВПОЛНЕ вероятно, что на саммите «большой двадцат-
ки», который состоится на следующей неделе в Турции, 
будут обсуждаться вопросы борьбы с финансированием 
терроризма, прежде всего ИГИЛ. Об этом сообщил пред-
ставителям СМИ глава кремлевской администрации 
Сергей Иванов во время встречи с президентом ФАТФ 
Син Дже-Юном. 

Тема борьбы с финансовыми преступлениями, с кор-
рупцией, с отмыванием денежных средств, полученных 
незаконным путем, постоянно находится в поле зрения 
российских властей, заверил главу ФАТФ Сергей Иванов. 
«Любое государство не может эффективно функциони-
ровать, если не предпринимает усилий по борьбе с кор-
рупцией и по противодействию финансирования терро-
ризма, по борьбе с этим злом», — заявил глава кремлев-
ской администрации. 

Глава кремлевской администрации рассчитывает на 
более активное использование механизмов ФАТФ в 
борьбе с новыми угрозами и вызовами, в том числе с фи-
нансированием терроризма. Напомнив о том, что уже на 
следующей неделе в Турции состоится саммит «большой 
двадцатки», Сергей Иванов сказал: «Не буду сильно 
удивлен, если в таком формате будет серьезно обсу-
ждаться тема финансирования терроризма, прежде все-
го финансирования ИГИЛ» (экстремистская группиров-
ка, деятельность которой запрещена на территории Рос-
сии. — Прим. «РГ»). 

Проведенное в этом году по инициативе США и при 
активном участии России исследование источников фи-
нансирования ИГИЛ должно стать не окончательной 
точкой в совместной работе, а наоборот, толчком для 
дальнейших практических действий с целью выявления 
конкретных государств, физических и юридических лиц, 
осуществляющих финансирование ИГИЛ, убежден Сер-
гей Иванов. 

Он напомнил, что совсем недавно в Санкт-Петербурге 
состоялась шестая обзорная конференция ООН по борь-
бе с коррупцией. «Мне кажется, мы немного продвину-
лись вперед в плане противодействия коррупции», — ска-
зал глава кремлевской администрации и пояснил: без 
международных усилий полноценная работа по возвра-
щению активов и расследованию преступлений невоз-
можна. 

«Борьба с коррупцией и финансированием террориз-
ма — это глобальная проблема, и здесь необходимы гло-
бальные действия», — сказал в свою очередь Син Дже-
Юн, подчеркнув, что ФАТФ является тем органом, кото-
рый помогает бороться с этим злом, получившим боль-
шое распространение. Он признался, что был впечатлен 
возможностями Росфинмониторинга, где побывал нака-
нуне, и имеющимися там технологиями отслеживания 
потоков нелегальных средств. 

Сергей Иванов пояснил, что государство вкладывает 
существенные бюджетные средства в развитие инстру-
ментов финансовой разведки. «Мы широко это не афи-
шируем, но друзьям готовы все показать», — сказал глава 
кремлевской администрации. При этом цель — не только 
показать свои достижения, но и получить рекомендации. 
«Мы не стараемся делать вид, что у нас все идеально и 
все хорошо», — сказал Сергей Иванов. 

Президент ФАТФ Син  Дже-Юн напомнил, что на 
прошлом заседании группы 194 страны участвовали в 
исследовании по проблеме финансирования терроризма 
и борьбы с этим явлением. «Эта цифра, безусловно, ра-
дует, но, к сожалению, есть еще некоторые страны, кото-
рые не ввели уголовное преследование за финансирова-
ние терроризма», — сказал Син  Дже-Юн. Также, по его 
словам, многие страны не используют финансовые сан-
кции для борьбы с терроризмом. Так что ФАТФ, по его 
словам, «рассчитывает на Россию как на надежного пар-
тнера в этом деле».

ВЛАСТЬ Владимир Путин поручил укрепить группировку космических аппаратов

Ракеты в силе

ПОДРОБНОСТИ

Валентина 
Матвиенко 
начала свой 
визит 
в Аргентину

БРИКС МОЖЕТ 
СТАТЬ АБРИКС

Виталий Петров, Буэнос-Айрес

ОФИЦИАЛЬНЫЙ визит предсе-
дателя Совета Федерации Вален-
тины Матвиенко в Аргентину на-
чался не совсем обычно с точки 
зрения протокола. Прилетев в 
Буэнос-Айрес, спикер верхней 
палаты почти сразу же встрети-
лась с кандидатом в президенты 
Аргентины от правящей Хусти-
сиалистской партии Даниэлем 
Сциоли.

В Аргентине сейчас в самом 
разгаре горячая политическая 
пора: страну впервые за всю ее 
историю ждет второй тур прези-
дентских выборов, куда помимо 
Сциоли вышел Маурисио Макри, 
представляющий оппозицион-
ную партию «Республиканское 
предложение» и уступивший со-
пернику в первом туре около двух 
процентов голосов избирателей. 
Перед началом визита Валентина 
Матвиенко в беседе с корреспон-
дентом «РГ» рассказала, что оба 
кандидата ей хорошо знакомы. 
«Кандидат от правящей партии 
был вице-президентом, в 2015 
году приезжал к нам как вице-
президент и председатель Сената, 
а со вторым кандидатом от оппо-
зиционной партии я встречалась 
в 2009 году, когда находилась с 
визитом в Аргентине как губерна-
тор, а он был мэром Буэнос-Айре-
са», — пояснила спикер Совфеда. 

По ее мнению, оба кандидата 
имеют примерно равные шансы 
на то, чтобы быть избранными, 
однако Матвиенко было бы инте-
ресно встретиться с ними не для 
того, чтобы оказывать кому-либо 
из них публичную поддержку. 
«Для делегации Совета Федера-
ции важно убедиться, что, незави-
симо от того, какой кандидат вы-
играет и какая партия победит, 
будет сохраняться преемствен-
ность  в развитии отношений с 
Россией», — сказала глава верхней 
палаты. Тем более в последние 
годы Аргентина является одним 
из ключевых для нашей страны 
партнеров как в двусторонних от-
ношениях, так и на международ-
ной арене. «Наши аргентинские 
партнеры никогда не поддержи-
вают те провокационные резолю-
ции, которые выносятся в ООН 
определенными государствами 
против России», — добавила она.

Первая встреча состоялась с 
Даниэлем Сциоли. «Мне нравит-
ся, в какой вы хорошей форме, не-
смотря на столь длительный пред-
выборный марафон», — похвали-
ла Матвиенко политика. «Я спор-
тсмен, как и ваш президент, — с 
улыбкой ответил спикеру Сов-
феда ее собеседник. — Политика — 
это воля, а спорт является воз-
можностью тренировать эту 
волю, вырабатывать бойцовские 
качества. Когда я потерял руку, 
именно спорт помог мне не пасть 
духом и продолжать борьбу».

Сегодня обе страны вышли на 
новый уровень стратегического 
партнерства, и у них есть отлич-
ные перспективы для углубления 
торгово-экономических связей. 
Сциоли рассказал, что Аргентина 
высоко ценит опыт России в раз-
витии инфраструктуры и про-
мышленности. «Я вас заверяю, 
что если я выиграю выборы, то со 
мной процесс сотрудничества, 
безусловно, продолжится. Как вы 
знаете, я являюсь представителем 
той модели, которая была заложе-
на президентом Нестером Кир-
шнером и Кристиной Фернандес. 
Для них развитие отношений с 
Россией всегда находилось в чи-
сле государственных приорите-
тов», — подчеркнул Сциоли.  

В рамках визита Валентине 
Матвиенко также предстоят пере-
говоры с руководством Нацио-
нального конгресса (парламента) 
Аргентины, зарезервировано вре-
мя для встречи с президентом 
страны Кристиной Фернандес де 
Киршнер. В беседе с «РГ» спикер 
не исключила, что на этих меро-
приятиях будет затрагиваться 
тема вступления Аргентины в 
БРИКС. «Это вопрос не завтраш-
него дня, безусловно, однако при 
исполнении Буэнос-Айресом всех 
соответствующих  обязательств 
мы не можем не учитывать такой 
вариант», — сказала она. 

Проведет Матвиенко встречу 
и с кандидатом в президенты от 
оппозиции Маурисио Макри.

Президент Владимир Путин призвал защитить спортсменов от допинга

Играть по-честному

Кира Латухина, Сочи

П
резидент поручил 
провести свое рас-
следование событий, 
связанных с допин-
гом и федерацией 

легкой атлетики, и обеспечить 
открытое сотрудничество с ме-
ждународными структурами. От-
ветственность за применение до-
пинга должна быть персонифи-
цирована, заявил он в Сочи на 
встрече с руководителями спор-
тивных федераций по подготовке 
сборных к Олимпиаде в Брази-
лии в 2016 году.

Участники совещания добра-
лись до Сочи только к позднему 
вечеру: из-за циклона их самолет 
не мог приземлиться в аэропорту 
города, и они провели весь день в 
Кавказских Минеральных Водах. 
Закончилось обсуждение уже за 
полночь. Причем в основном шло 
за закрытыми дверями.

Как и следовало ожидать, гла-
ва государства высказался на 
тему скандала с допингом. «Что 
касается последних событий, свя-
занных с нашей легкоатлетиче-
ской федерацией, то прошу мини-
стра спорта, всех коллег, которые 
так или иначе со спортом связа-
ны, обратить на это самое при-
стальное внимание. Это первое, — 
сказал он. — Второе. Необходимо 
провести свое собственное вну-
треннее расследование и обеспе-
чить самое открытое, профессио-
нальное сотрудничество с между-
народными антидопинговыми 
структурами».

«Мы в России должны сделать 
все для того, чтобы избавиться от 
этой проблемы», — потребовал 
президент. Да, это не только рос-
сийская проблема, но если у зару-
бежных коллег есть вопросы, то 
они должны быть закрыты, при-
чем это нужно сделать в рамках 
открытой, профессиональной, до-
бросовестной совместной рабо-
ты. «Если нужно, то можно пойти 
и на организационные мероприя-
тия, — не исключил Путин. — Но в 
любом случае нужно защитить 
наших спортсменов от примене-
ния запрещенных препаратов. 
Прежде всего это нужно для них, 

для наших спортсменов, для их 
здоровья». «И конечно, борьба 
должна быть честной. Спортив-
ная борьба только тогда и стано-
вится привлекательной, если она 
честная», — подчеркнул он.

«В то же время, разумеется, 
если мы придем к выводу, что кто-
то должен отвечать за нечто та-
кое, что нарушает имеющиеся 
правила в антидопинговой сфере, 
ответственность должна быть 
персонифицированной. Это об-
щее правило вообще: ответствен-
ность всегда должна быть персо-
нальной, — продолжил глава госу-
дарства. — И уж совершенно точно 
спортсмены, которые далеки от 
допинга, никогда к нему не при-
трагивались и не занимаются 
этим, не должны отвечать за тех, 
кто что-то нарушает».

В преддверии Игр в Бразилии 
президент призвал минспорт и 
Олимпийский комитет сосредо-
точиться на подготовке сборной. 
Нужно провести заседание, где 
четко отрегулировать и меры, и 
планы действий. Уже сейчас мож-
но предварительно оценить и со-
стояние спортсменов, и ход подго-
товки. При этом есть время, что-
бы внести коррективы. Отбороч-
ный предолимпийский цикл пока-
зал слабые места: практически 
все игровые виды спорта, легкая 
атлетика, велоспорт в шоссейных 
дисциплинах, плавание, пулевая 
стрельба, гребной спорт, триат-
лон, настольный теннис, бадмин-
тон, перечислил Путин.

Условия подготовки сборных 
находятся на должном уровне, 
оценил глава государства. После 
лондонской Олимпиады построе-

но и реконструировано 14 феде-
ральных и региональных центров 
подготовки, у сборных появилось 
29 новых спортивных объектов. 
Но далеко не все обзавелись свои-
ми площадками. Например, их 
нет у современного пятиборья, 
конного спорта.

Перед совещанием президент 
решил сам посмотреть, в каких 
условиях проходят тренировки, и 
зашел в многофункциональный 
зал в Федеральном центре едино-
борств. Несмотря на поздний час, 
з д е с ь  з а н и м а л и с ь  б о р ц ы -
«вольники». «Внутренняя и внеш-
няя политика, которую вы веде-
те... Мы вас поддерживаем!» — с 
волнением сказал главный тренер 
сборной Магомед Гусейнов. «Вы 
крепкие ребята!» — улыбнулся 
Путин. Гусейнов обещал, что на 
Олимпиаде постараются взять 
2—3 золотые медали. «В спорте мы 
должны вас поддержать, а в поли-
тике вы сами справитесь», — уве-
ренно заявил он. «Очень мы боле-
ем за вас», — добавил тренер и по-
благодарил за сохранение борьбы 
в качестве олимпийского вида 
спорта: «Если вы в этом разобра-
лись, то и с допингом тоже разбе-
ретесь». «С допингом надо бо-
роться», — согласился Путин. Ос-
мотрел президент и зал для тяже-
лой атлетики, где также пообщал-
ся со спортсменами и тренером, 
получив приглашение на турнир в 
декабре в Грозном. Не обделил 
вниманием и фехтовальщиков, и 
дзюдоистов.

После совещания его участни-
ки вышли к журналистам, заве-
рив, что Россия докажет стремле-
ние бороться с допингом и защи-

тит права «чистых спортсменов». 
«Я абсолютно уверен, что наши 
добросовестные спортсмены, ко-
торые никогда не были уличены в 
применении допинга, должны и 
будут участвовать во всех сорев-
нованиях», — заверил министр 
спорта Виталий Мутко. Он также 
не исключил, что ответствен-
ность за применение допинга мо-
жет быть ужесточена вплоть до 
уголовной. «Мы будем, безуслов-
но, бороться за то, чтобы наши 
легкоатлеты могли принять учас-
тие в Олимпийских играх», — зая-
вил глава ОКР, первый вице-спи-
кер Госдумы Александр Жуков. 
Российские легкоатлеты должны 
выступить на Олимпиаде, несмо-
тря на допинговый скандал, убе-
жден главный тренер националь-
ной команды Юрий Борзаков-
ский. «Пока это все неподтвер-
жденные факты, — сказал он, ком-
ментируя обвинения независи-
мой комиссии Всемирного анти-
допингового агентства. — Я ду-
маю, что все разрешится положи-
тельно для нашей команды».

Спортсмены не могли устоять 
перед соблазном сделать совмест-
ное селфи. Президент не возражал.

Акцент

 В преддверии Игр в Бразилии 
президент призвал минспорт 
и Олимпийский комитет 
сосредоточиться 
на подготовке сборной

СПРАВКА «РГ»
ФАТФ (Financial Action Task Force on Money Laundering — 
группа разработки финансовых мер по борьбе с отмыва-
нием денег) — межправительственная организация, кото-
рая была учреждена в 1989 году «большой семеркой» при 
участии Европейской комиссии. В настоящее время в 
ФАТФ входит 34 страны-участницы и две международ-
ные организации. Россия присоединилась к группе в июне 
2003 года. ФАТФ уделяет значительное внимание сотруд-
ничеству с такими международными организациями, 
как МВФ, Всемирный банк, Управление ООН по наркоти-
кам и преступности. Данные структуры реализуют свои 
программы, нацеленные на противодействие отмыванию 
денег и финансированию терроризма. Одним из основных 
инструментов реализации рекомендаций ФАТФ на нацио-
нальном уровне являются Подразделения финансовой раз-
ведки (ПФР), отвечающие за сбор и анализ финансовой ин-
формации в пределах каждой конкретной страны с целью 
выявления потоков финансовых средств, добытых неза-
конным путем.

Деловой завтрак

Дмитрий Евгеньевич Страшнов
Генеральный директор «Почты России»
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Аргентину впервые 
за всю ее историю 
ждет второй тур 
президентских 
выборов

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1186967

Син Дже-Юн признался Сергею Иванову, что был впечатлен 
возможностями Росфинмониторинга, где он побывал.
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МЕЖДУ ТЕМ
На совещании по развитию Вооруженных сил президент призвал устра-
нить проблемы взаимодействия военных и частных структур, кото-
рые были выявлены во время учений. Речь идет о предоставлении авто-
транспорта, техники, услуг, производственных мощностей и так да-
лее. Глава государства также обратил внимание на необходимость 
проработать вопросы, касающиеся каналов связи и транспортной ло-
гистики. На первый взгляд это рутинная работа, но ответственность 
за ее исполнение каждый руководитель на своем месте должен нести 
персональную, подчеркнул он.

КСТАТИ
Россию на саммите АТЭС на Филиппинах 18—19 ноября будет пред-
ставлять не президент Владимир Путин, а премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Президент и премьер оптимизируют рабочие графики, 
заявил пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. Он поя-
снил, что примерно на эти даты у премьера были запланированы и 
другие визиты в Юго-Восточной Азии. «И в этой связи, с точки зрения 
оптимизации графиков высшего руководства страны, президентом 
было принято решение о том, чтобы президент и премьер с разницей 
буквально один-два дня в такую даль вместе не летели», — сказал Пе-
сков. Владимир Путин обсудил по телефону с филиппинским коллегой 
Бенигно Акино вопросы двустороннего сотрудничества и ход подготов-
ки к форуму АТЭС в Маниле. 

АВТОРИТЕТНО

Глава Международного олимпийско-

го комитета Томас Бах заявил, что у 

МОК нет никаких юридических пол-

номочий для отстранения российских 

легкоатлетов от участия в летних 

Олимпийских играх в Рио-де-Жаней-

ро (Бразилия), которые пройдут с 5 по 

21 августа 2016 года.

— Международная ассоциация легко-

атлетических федераций  (ИААФ) про-

информировала Международный 

олимпийский комитет , что предпри-

мет все необходимые меры в сложив-

шейся ситуации, — приводит слова  То-

маса Баха агентство AP. — Надеюсь, 

что решение ИААФ не скажется на 

«чистых» спортсменах. Что касается 

возможного отстранения российских 

легкоатлетов от участия в Олимпиа-

де-2016, то у МОК нет для этого полно-

мочий.
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Акцент

 Необходимо поддержать 
сформированные заделы, 
обеспечить дальнейшее раз-
витие космической отрасли, 
освоение новых направлений 
космонавтики
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СОЦЗАЩИТА Транспорт 
Москвы стал доступнее 
для инвалидов

Двигаться будет 
легче

Сергей Жуков

МОСКВА продолжает обновлять наземный обществен-
ный транспорт, закупая только низкопольные автобусы, 
троллейбусы и трамваи. Об этом мэр столицы Сергей 
Собянин сообщил в училище олимпийского резерва № 2, 
где вчера прошло заседание Координационного совета 
по делам инвалидов.

Такого транспорта в Москве, по словам градоначальни-
ка, за последние годы стало больше почти в два раза. До-
ступнее теперь для инвалидов все автобусы и троллейбу-
сы, в которых есть либо низкий пол, либо специальные 
подъемники. В серьезной модернизации нуждаются трам-
ваи: в трамвайном парке пока низкопольных машин всего 
13%. С метро сложнее: большинство станций построены 
несколько десятилетий назад, перестроить их невозмож-
но. Лифтами оборудуются только новые станции. Пробле-
му отчасти помог решить Центр обеспечения мобильно-
сти пассажиров, открытый в подземке в 2013 году. За два 
года его услугами воспользовались около полумиллиона 
человек, включая ин-
валидов, пожилых 
людей и пассажиров 
с маленькими деть-
ми.

Мэр подчеркнул, 
что организация без-
барьерной городской 
среды — одно из прио-
ритетных направле-
ний Москвы. За пять 
лет доля социально 
значимых объектов, 
приспособленных 
для инвалидов, выро-
сла в городе в полтора раза — с 54% до 85%. Правда, как за-
метили участники заседания, предстоит еще много рабо-
ты: ряд коммерческих организаций, например банки, пан-
дусами не оборудованы.

Особое внимание, по словам Собянина, Москва уделяет 
вопросам реабилитации инвалидов. За девять месяцев те-
кущего года услуги по комплексной реабилитации оказа-
ны более чем 35 тысячам человек.

— Инвалидов, которые не проходили реабилитацию, 
стало меньше почти в два раза — это хороший результат, — 
отметил Собянин. — Число людей, которые получают про-
тезно-ортопедические средства, средства для реабилита-
ции, приблизилось к 100%. Они стали более современны-
ми и качественными.

С дефицитом, 
но без потерь

Перед рассмотрением на думской «пленарке» 
проект обсуждали комитеты, и у них нашлось 
немало замечаний, в основном касающихся со-

кращения расходов. Но в целом, как отмечают, в частно-
сти, в комитете по экономполитике, законопроект на-
правлен на обеспечение макроэкономической стабиль-
ности, устойчивости бюджетной системы с учетом необ-
ходимости стимулирования импортозамещения и соци-
альной поддержки граждан. Парламентская оппозиция 
бюджет, впрочем, забраковала и, как говорят во фракции 
«Единая Россия», отстранилась от работы с ним. Так, в 
«Справедливой России» объявили, что представят аль-
тернативный вариант. На заседании профильного коми-
тета по бюджету и налогам представители оппозицион-
ных фракций — КПРФ, ЛДПР и «СР» — рекомендовали 
вернуть проект бюджета на 2016 год на доработку в пра-
вительство. Впрочем, это не помешало комитету выне-
сти положительное заключение по проекту.

В итоге фракция «Единой России»  — единственная, кто 
собирается поддерживать проект бюджета, но настаива-
ет на четком следовании приоритетам — в первую очередь 
в социальной сфере. 
Одна из главных го-
товящихся поправок 
вводит вторую ин-
дексацию пенсий в 
2016 году (помимо 
уже предусмотрен-
ной в феврале на 
4%). В этом вопросе 
парламентское боль-
шинство намерено 
противостоять фи-
нансово-экономиче-
скому блоку прави-
тельства. «Мы наме-
рены записать в по-
становлении Госду-
мы о принятии бюджета в первом чтении, что по итогам 
первого полугодия будет проведена вторая индексация», 
— рассказал вице-спикер от «Единой России» Андрей Иса-
ев. Итоговый рост пенсий должен составить не меньше 
годовой инфляции.

«Единороссы» обещали также найти средства на ин-
дексацию стипендий нуждающимся студентам в 2016 
году. Кроме того, нужно будет предусмотреть средства на 
создание современных мест в школах, обеспечение в пол-
ном объеме инвалидов техническими средствами реаби-
литации. Собираются в «ЕР» и отстоять средства на под-
держку аграриев — на уровне прошлого года. Это же каса-
ется и госкредитов регионам. В Совете Федерации тоже 
дали рекомендации на эту же тему.

В Госдуме намерены в рамках работы над бюджетом 
задуматься и о туротрасли — в этом представители раз-
ных фракций едины. Нижняя палата парламента может 
предусмотреть в бюджете дополнительные средства на 
возмещение ущерба за потерянный багаж туристам, по-
кинувшим Египет, считает глава Комитета Госдумы по 
гражданскому, уголовному, арбитражному и процессу-
альному законодательству Павел Крашенинников («ЕР»). 
Как заявил лидер «Справедливой России» и ее фракции в 
Госдуме Сергей Миронов, депутаты Госдумы готовы в 
случае необходимости внести поправки в бюджет для 
оказания финансовой помощи туристической отрасли. 

Если проект бюджета пройдет первое чтение, то вто-
рое может состояться 2 декабря.

Выборы Дмитрий Медведев поставил новые задачи перед «Единой 
Россией»

Так победим
Татьяна Замахина

Л
идер партии,  пре-
мьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев 
выступил на всерос-
с и й с к о м  ф о р у м е 

местных отделений «Единой Рос-
сии». Он настроил однопартий-
цев на жестокую конкуренцию 
на выборах в 2016 году. В этих 
условиях надо победить легитим-
но — никаких договорных спи-
сков со своими людьми на прай-
мериз, исключено и влияние вы-
сокопоставленных партийцев на 
итоги предварительного голосо-
вания.

Условия для победы, по его 
словам, есть: так, «ни одна дру-
гая политическая партия не име-
ет такого серьезного представи-
тельства в регионах». Этим он 
призвал воспользоваться по мак-
симуму. Ведь именно по работе 
отделений на местах граждане 
судят о всей «Единой России». В 
предвыборную программу пар-
тии будут включены предложе-
ния, наиболее востребованные 
избирателями. В условиях жест-
кой конкуренции, по словам 
Медведева, «требуется макси-
мально мобилизоваться».

«Это просто означает, что мы 
должны все нацелиться на уве-
ренную победу, при этом пом-
нить, что наша с вами победа 
должна быть легитимной», — под-
черкнул глава партии.

22 мая по всей стране пройдут 
праймериз. Прийти и проголосо-
вать за самых достойных канди-
датов от «Единой России», кото-
рые войдут в предвыборные спи-
ски, сможет любой гражданин. 
Лидер партии поставил задачу: 
никаких договорных списков со 
«своими людьми» на праймериз 
быть не должно.

«Было принято решение — 
участие в процедуре предвари-
тельного голосования обязатель-
но для всех претендентов, — на-
помнил он. — Хотел бы, чтобы вы 
меня тоже услышали, уважаемые 
коллеги, уважаемые товарищи — 
никаких договорных списков со 
своими людьми не будет. Если вы 
хотите, чтобы ваш претендент 
стал кандидатом, а это абсолют-
но нормально, помогите ему с 
агитацией,  с  организацией 
встреч с избирателями, с прове-
дением дебатов».

Медведев подчеркнул, что 
«другого способа пойти на выбо-
ры под брендом «Единой России» 
просто не существует». По его 
словам, партия не позволит ис-
пользовать свой ресурс для чьей-
то раскрутки.

«Поэтому каждый из кандида-
тов подпишет особое обязатель-
ство. Претенденты обязываются 
не давать согласие другим поли-
тическим партиям идти в Госду-
му по их спискам и не выдвигать-
ся самовыдвиженцами», — сказал 
Медведев.

При этом процедура голосо-
вания будет проходить по единой 
модели, чтобы кандидаты во всех 
регионах были в равном положе-
нии. Только так, по мнению Мед-

ведева, возможно обеспечить ре-
ализацию трех базовых принци-
пов партии — конкурентности, 
открытости и легитимности.

Другая предвыборная тема — 
дебаты. «Участие в дебатах обя-
зательно для всех кандидатов, 
претенденты должны доказать 
людям, что они достойны их под-
держки, ответить на любые, даже 
самые каверзные вопросы, четко 
обозначить и обосновать свою 
позицию», — поставил задачу ли-
дер «ЕР». По мнению Медведева, 
российские политики «уже до-
статочно цивилизованны, но все 
равно об этом нелишне напом-
нить». «Настоящий лидер должен 
держать внимание аудитории, 
доказать свое первенство, не 
оскорбляя при этом собеседни-
ка», — порекомендовал он, доба-
вив, что такой подход «принци-
пиально важен, если мы хотим, 
чтобы предстоящая процедура 
голосования вызывала у избира-
телей доверие».

При этом председатель «Еди-
ной России» считает недопусти-
мым влияние высокопоставлен-
ных партийцев на итоги предва-
рительного голосования, когда к 
выборам не допускаются победи-
тели праймериз. «У нас были от-
дельные случаи давления со сто-
роны более высокопоставленных 
партийцев», — констатировал 
Медведев.

Для примера он привел сен-
тябрьские региональные выбо-
ры, когда «результатами предва-
рительного голосования пыта-
лись пренебречь, то есть вся ра-
бота пошла насмарку».

«Выбрали приличных людей, 
потом появляется кто-то, кто 
имеет большую партийную 
власть, говорит: он не годится, он 
мне не нравится», — описал ситуа-
цию председатель правительства, 
добавив, что «это недопустимо».

Ведь партия, которая является 
политическим ресурсом прези-
дента, «не может допускать тако-
го и не может рисковать потерей 
доверия избирателей». Медведев 
не исключил, что среди участни-
ков праймериз будет много тех, 
кто «никогда не участвовал в из-
бирательном процессе». В этой 
связи он призвал местные отделе-
ния оказать им поддержку. Для 
обучения «новичков» уже в де-
кабре «единороссы» запустят 
специальный проект «Кандидат».

В целом состав депутатского 
корпуса партии может сущест-
венно измениться, дал прогноз 
Дмитрий Медведев. К этому при-
ведут новые антикоррупцион-
ные требования, одно из которых 

касается раскрытия зарубежных 
активов. В законодательстве поя-
вилась также норма об ответст-
венности всех депутатов, вклю-
чая региональных, за отказ от по-
дачи декларации о доходах.

«Президент недавно подписал 
два закона, которые обеспечива-
ют единство антикоррупцион-
ных требований для выборных 
лиц всех уровней. Думаю, что это 
вполне справедливо», — сказал 
Медведев.

Председатель правительства 
подчеркнул, что новые антикор-
рупционные требования «ко-
снутся напрямую всех, в том чи-
сле и кандидатов, претендующих 
на выборные посты при поддер-
жке «Единой России». «Благода-
ря новым правилам состав депу-
татского корпуса партии может 
существенно измениться в бли-
жайшее время», — предположил 
Медведев.

Пояснения по процедуре 
представителям отделений дали 

федеральные уполномоченные 
партии. Так, отвечая на вопросы, 
секретарь Генсовета «единорос-
сов» Сергей Неверов заявил, что 
участники предварительного го-
лосования в случае непопадания 
в списки кандидатов партии на 
выборах в Госдуму могут идти са-
мовыдвиженцами. «Мне кажет-
ся, что если человек проиграл и 
принял решение идти самостоя-
тельно, то пусть идет. Это его кон-
ституционное право», — сказал 
Неверов. Однако кандидат дол-
жен взять на себя обязательство 
не выдвигаться от других партий 
и не быть самовыдвиженцем в 
случае успешного прохождения 
праймериз. Кстати, участие в 
праймериз могут принять как 
члены «Единой России», так и 
беспартийные, пояснил феде-
ральный уполномоченный.

Из Московской области при-
шел вопрос, как избежать прово-
каций во время проведения пред-
варительного голосования и как 
реагировать на критику оппо-
нентов по поводу отбора канди-
датов. Неверов подчеркнул, что 
именно на это направлены но-
вовведения в проведении как 
предварительного голосования, 
так и самих выборов. В частно-
сти, это широкое освещение кам-
пании в СМИ и свободный до-
пуск журналистов и наблюдате-
лей от кандидатов на всех этапах 
проведения предварительного 
голосования.

1

ПРОЕКТ

Страховку
авиаторам
предлагают
увеличить
в 10 раз

ЖИЗНЬ СТОИТ 
ДОРОЖЕ

Александра Воздвиженская, 
Юлия Кривошапко

ГОСДУМЕ предложили увели-
чить размер страховки для пило-
тов и бортпроводников воздуш-
ных судов в десять раз — со 100 
тысяч до одного миллиона ру-
блей. Такой законопроект в ни-
жнюю палату парламента внес 
председатель Комитета ГД по фи-
нансовому рынку Николай Гон-
чар.

Речь идет о поправках в Воз-
душный кодекс. Сегодня в нем 
прописано, что жизнь и здоровье 
каждого члена экипажа воздуш-
ного судна застрахована в разме-
ре не менее тысячи минималь-
ных размеров оплаты труда 
(МРОТ). Сумма фиксируется в 
момент заключения договора и в 
этом году составляет сто тысяч 
рублей.

В то же время страховка пас-
сажиров самолета регулируется 
отдельной статьей федерального 
закона, где указано, что размер 
компенсации должен быть не ме-
нее двух миллионов рублей. В 
связи с таким расхождением в 
оценке страхового случая в от-
ношении пассажиров и членов 
экипажа депутат предложил за-
страховать жизнь пилотов и 
бортпроводников на миллион 
рублей.

Как подчеркивает автор ини-
циативы, эта страховая выплата 
должна осуществляться незави-
симо от выплат по иным основа-
ниям. «На членов экипажей при 
исполнении ими трудовых обя-
занностей распространяется 
действие федерального закона об 

обязательном социальном стра-
ховании от несчастных случаев 
на производстве и профессио-
нальных заболеваний, согласно 
которому в случае смерти за-
страхованного размер единовре-
менной страховой выплаты со-
ставляет один миллион рублей, — 
уточняется в пояснительной за-
писке к законопроекту. Если 
страховка по договору, который 
заключают перевозчики, стра-
хуя экипаж, будет увеличена до 
одного миллиона рублей, общий 
размер возмещаемого вреда чле-
нам экипажей будет сопоставим 
с гарантиями пассажирам, дела-
ет вывод Николай Гончар.

Поводом для разработки по-
правок в законодательство по-
служила авиакатастрофа Airbus 
A321, случившаяся 31 октября 
на Синае. Самолет российской 
авиакомпании «Когалымавиа» 
(работает под брендом Metrojet) 
выполнял рейс из Шарм-эш-
Шейха в Санкт-Петербург с 217 
пассажирами и семью членами 
экипажа на борту. Почти все они 
были гражданами России. Само-
лет пробыл в воздухе менее по-
лучаса, после чего рухнул по не 
установленной пока причине.

A321 был застрахован компа-
нией «Ингосстрах», где уже за-
метили, что эта авиакатастрофа 
станет самым сложным страхо-
вым случаем в истории России. С 
3 ноября «Ингосстрах» перечи-
слял по сто тысяч рублей родст-
венникам жертв на неотложные 
нужды. Компенсация за каждого 
пассажира лайнера составит 
максимум 2,125 миллиона ру-
блей. Жизнь членов экипажа 
была застрахована только на сто 
тысяч рублей. Минтруд поручил 
выплатить семьям погибших пи-
лотов и бортпроводников по 
миллиону рублей.

Ранее, напомним, распро-
странить право на получение 
«пассажирской» страховки до 
двух миллионов рублей на чле-
нов экипажей воздушных и вод-
ных судов, водителей и кондук-
торов автобусов, машинистов и 
проводников поездов, предлагал 
Национальный союз страховщи-
ков ответственности (НССО). 
Глава союза Андрей Юрьев отме-
чал, что это позволит исключить 
дискриминацию прав персонала 
на возмещение вреда, причинен-
ного их жизни и здоровью в про-
цессе перевозки. Речь шла о до-
полнении разработанных мин-
фином поправок в законопроект 
об обязательном страховании 
гражданской ответственности 
перевозчика (ОСГОП). Однако 
предложения страховщиков не 
были поддержаны. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Бесплатные участки земли на Дальнем Востоке начнут раздавать 
с 1 мая следующего года

Пять лет с гектара
Владимир Кузьмин

П
олноценное право собст-
венности на земельные 
участки, которые государ-

ство собирается выдавать на 
Дальнем Востоке, граждане бу-
дут обретать только спустя пять 
лет безвозмездного пользования 
без нарушений.

Вчера кабинет министров рас-
смотрел на заседании законопро-
ект, определяющий порядок и ус-
ловия выделения земельных 
участков на Дальнем Востоке 
страны. Он вступит в силу не 1 
июля 2016 года, как предполага-
лось ранее, а на два месяца рань-
ше — с 1 мая. Каждый гражданин 
сможет один раз безвозмездно 
получить на территории ДВ уча-
сток размером до 1 гектара.

— Чтобы исключить получе-
ние земель без цели их освоения, 
участок сначала будет предо-
ставляться в безвозмездное 
пользование на пять лет, — под-
черкнул премьер-министр Дмит-
рий Медведев, предваряя обсу-
ждение законопроекта. — П о 
истечении этого срока, если 
нет нарушений при использо-
вании участка,  можно либо 
оформить его в аренду, либо, 
по сути, безвозмездно полу-
чить его в собственность.

При нарушении условий поль-
зования землей в течение первых 

пяти лет государство оставляет за 
собой право изъять землю обрат-
но. В кабмине обещают предель-
но конкретно растолковать, в ка-
ких случаях этот механизм мо-
жет быть задействован. «Надо 
точно написать, что такое «осво-
ение», чтобы ни один чиновник 
не мог этим управлять или шан-
тажировать граждан», — сказал 
после заседания вице-премьер, 
полпред президента в Дальнево-
сточном федеральном округе 
Юрий Трутнев.

Предполагается, что участки 
можно использовать для любых 
видов деятельности, не запре-
щенных законом. При этом од-
нозначно будет исключена воз-
можность хищнического отноше-
ния к землям, особенно это каса-
ется участков из лесного фонда, 
где разрешат строительство, но 
запретят, например, просто вы-
рубить весь лес и продать его. 
«Если ты вырубил лес, то ты бу-
дешь обязан провести лесо-

восстановительные мероприя-
тия, а в противном случае, упла-
тишь соответствующую сумму 
в бюджет Российской Федера-
ции», — подчеркнул зампред 
правительства.

Спустя пять лет гражданин 
вправе оформить землю в собст-
венность и распоряжаться ею на 
свое усмотрение вплоть до прода-
жи. Впрочем, и тут государство 
поставит некоторые ограничения 
— нельзя продать участок ино-
странному лицу или компании, а 
также лицам без гражданства. И 
сдать его в субаренду иностран-
цам тоже запретят. В противном 
случае опять же задействуют ме-
ханизм возврата земли в государ-
ственную собственность.

Пока же в кабинете министров 
рассчитывают на добросовест-
ное отношение граждан к предо-
ставляемому им праву и не хотят 
заранее усложнять процедуры. 
«Надо доверять людям», — уверен 
министр по развитию Дальнего 

Востока Александр Галушка. Поэ-
тому для оформления безвоз-
мездного пользования участками 
вводится упрощенный порядок.

— Для максимальной простоты 
и прозрачности сейчас на базе 
публичной кадастровой карты 
прорабатывается специальный 
электронный сервис. С его помо-
щью можно будет самостоятель-
но выбрать земельный участок и 
оформить запрос на предоставле-
ние этого участка, — напомнил 
премьер-министр.

Сайт Надальнийвосток.рф уже 
работает в Интернете в демо-ре-
жиме. Подать заявки на нем пока 
нельзя, но через работающую 
электронную почту и телефон 
уже поступило около 25 тысяч 
обращений, рассказал глава мин-
востокразвития. В министерстве 
уверены, что такая форма приема 
заявок самая честная. «Бедные 
или богатые... Кто первый нажал 
на кнопку, разницы нет», — заме-
тил Галушка, исключая тем са-
мым возможность, что лучшие 
земли оформят себе какие-ни-
будь чиновники или приближен-
ные к ним. Но на всякий случай в 
центрах, где будут обрабатывать-
ся заявки, могут посадить обще-
ственных наблюдателей, сказал 
вице-премьер Трутнев. Если же 
гражданин по каким-то причи-
нам не способен подать заявку 
через Интернет, то он имеет воз-

можность сделать это через мно-
гофункциональный центр по пре-
доставлению госуслуг (МФЦ).

Ни Трутнев, ни Галушка не ста-
ли оценивать, каким будет инте-
рес россиян к дальневосточной 
земле. «Мы этот закон прежде 
всего делаем для жителей Дальне-
го Востока. Чтобы осваивать зем-
лю, надо рядом с ней быть», — зая-
вил зампред правительства. Что 
касается жителей других террито-
рий, то здесь в правительстве 
предлагают дождаться, когда за-
кон заработает и тогда уже делать 
какие-то выводы.

То же самое касается и воз-
можного участия государства в 
помощи при развитии инфра-
структуры для соответствующих 
земель. «Через 1—2 года мы уви-
дим, что получается, что не полу-
чается, где надо помогать», — ска-
зал Юрий Трутнев. Теоретиче-
ски, считает он, это было бы хо-
рошо, но с практической точки 
зрения существуют трудности. 
«Государство помогает с инфра-
структурой в рамках ТОР (терри-
торий опережающего развития. 
— Прим. «РГ»), крупных инвести-
ционных проектов. Когда строит-
ся крупный завод, это одни воз-
можности государства, но подве-
сти инфраструктуру к каждому 
участку для каждого гражданина 
мы вряд ли сможем», — подчер-
кнул вице-премьер.

Дмитрий Медведев: «Единую Россию» на выборах в 2016 году ждет жест-
кая конкуренция, партия должна мобилизоваться. 

Акцент

  Участие в процедуре предва-
рительного голосования 
обязательно для всех 
претендентов

Акцент

 Спустя пять лет гражданин 
вправе оформить землю 
в собственность

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

За пять лет социаль-
ных объектов, при-
способленных для 
инвалидов, в городе 
стало в полтора 
раза больше 

«Единороссы» 
обещали также 
найти средства 
на индексацию сти-
пендий нуждаю-
щимся студентам 
в 2016 году

Трагедия в небе над 
Синаем поставила 
вопрос о пересмо-
тре правил страхо-
вания экипажей

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

СПРАВКА «РГ»
В Москве проживают более миллиона инвалидов. Из них 14, 
2 тыс. — слабовидящие и слепые, более 6,5 тыс. — глухие и 
слабослышащие, а 21,4 тыс. — с патологиями опорно-двига-
тельного аппарата, в том числе свыше 10 тыс. инвалидов-
колясочников.
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ТУРИЗМ

Туристы ищут 
обходные пути 
в Египет 
через Минск

ПОВЕРХ 
ЗАПРЕТА

Юлия Кривошапко

РОССИЙСКИЕ туристы не 
оставляют надежд провести но-
вогодние каникулы в Египте. Но, 
так как туроператоры приоста-
новили продажи путевок с выле-
том из российских городов, пу-
тешественники рассматривают 
возможность попасть в страну 
пирамид обходными путями. На 
свой страх и риск.

Магазины «горящих туров» 
зафиксировали рост интереса 
клиентов к предложениям ново-
годнего отдыха в Египте с выле-
том из Минска. «Реальных поку-
пок пока немного, но запросы 
есть, и с каждым днем их стано-
вится больше», — рассказал 
представитель одного из тура-
гентств.

Авиакомпания «Белавиа» на 
этой неделе распространила 
официальное сообщение о том, 
что после проведенной инспек-
ции аэропорта Шарм-эш-Шейха 
планирует выполнение чартер-
ных рейсов в Египет в штатном 
режиме. На данный момент пу-
тевка на двоих на 11 ночей в че-
тырехзвездочном отеле Шарм-
эш-Шейха на второй линии от 
моря в интернет-магазине «го-
рящих туров» стоит в пределах 
78 тысяч рублей. Цены на отдых 
в Табе и Дахабе стартуют от 105 
тысяч рублей. Как поясняют ту-
рагенты, до Минска российские 
туристы могут добираться как 
самостоятельно, так и с помо-
щью турфирмы. Но в любом слу-
чае это потребует дополнитель-
ных расходов. 

Отправиться в страну пира-
мид на новогодние праздники, 
теоретически, можно и «дика-
рем», не покупая тур.  Из Мо-
сквы в Каир и обратно можно до-
лететь, к примеру, «Египетскими 
авиалиниями».  В Шарм-эль-
Шейх из российской столицы, 
делая остановку в Стамбуле, ле-
тали самолеты «Турецких авиа-
линий». На днях турецкая авиа-
компании сообщила, что из-за 
проблем с безопасностью в небе 
над Шарм-эш-Шейхом рейсы 
туда отменены. Но пока запрет 
объявлен только до 16 ноября. 

Ищущим обходные пути в 
Египет стоит учитывать еще 
один момент — страховка. Ее «ди-
кому» туристу приобрести, ко-
нечно, будет не проблема. «Ту-
рист, собирающийся в Египет, 
сможет купить ее в любой стра-
ховой компании, — заверила 
«РГ» Ирина Лукьянова, генди-
ректор Страховые брокеры 
«АСТ».  — На данный момент во-
енных действий в Египте не ве-
дется, чрезвычайное положение 
не объявлено. Так что повода 
считать Египет исключением из 
правил нет.   И, в случае чего, ту-
рист получит полагающиеся по 
закону выплаты».

Эту информацию подтверди-
ли и во Всероссийском союзе 
страховщиков (ВСС). Однако, по 
словам председателя комитета 
по вопросам страхования в сфе-
ре туризма ВСС Юлии Алчеевой, 
туристам стоит помнить, что 
Россия прекратила авиасообще-
ние с Египтом. И, если произой-
дет серьезное ЧП, страховая 
компания сможет помочь только 
с оплатой лечения. «При необхо-
димости транспортировки тури-
ста на Родину или репатриации 
его тела никто ничего сделать не 
сможет. В Египет не летают даже 
самолеты МЧС», — напомнила 
Алчеева.

Российский союз туринду-
стрии, напомним, также предо-
стерег россиян от попыток по-
пасть в Египет обходными путя-
ми. Вице-президент РСТ Юрий 
Барзыкин рекомендовал до-
ждаться снятия ограничений на 
полеты в эту страну и не риско-
вать. Между тем, по последним 
данным, в Россию из Египта уже 
вернулись 56 тысяч российских 
туристов. Кроме того, доставле-
на 381 тонна багажа с 215 рей-
сов. Как отмечает МИД, это не 
экстренная эвакуация: туристы 
возвращаются в плановом по-
рядке по окончании срока дейст-
вия туров.

Из Египта домой 
вернули 56 тысяч 
российских тури-
стов и доставили 
381 тонну багажа

Кошелек Авиакомпании начали предлагать билеты в Европу 
по минимальным ценам

Без еды и багажа

Татьяна Шадрина

Т
олько одна российская 
бюджетная авиакомпа-
ния позволила себе 
устроить акцию по рас-
продаже ноябрьских 

билетов в Европу и обратно по 
цене в тысячу рублей. Правда, 
для этого будущим пассажирам 
пришлось караулить старт про-
даж и не спать ночью. Россияне 
активно покупали билеты и по 4, 
и по 6 тысяч рублей.

Выкупленными в итоге оказа-
лись практически все билеты, 
вплоть до конца декабря. Однако 
цены на билеты будут расти и у 
бюджетных перевозчиков ближе к 
Новому году и Рождеству, считают 
эксперты. «Принципиально важ-
но, что лоукостеры предлагают в 
среднем тариф ниже, чем тради-
ционные авиакомпании. Но при 
этом не совсем корректно гово-
рить, что это правило работает 
всегда. Количество билетов, кото-
рые предлагаются по бросовым 

ценам ограничено», — отметил 
глава аналитического отдела 
агентства «Авиапорт» Олег Пан-
телеев. Как правило, авиакомпа-
нии не раскрывают, какое именно 
количество дешевых билетов они 
продают. «Но их явно недостаточ-
но, чтобы удовлетворить всех без 
исключения желающих летать де-
шево», — добавил собеседник «РГ».

«Самые низкие цены у лоу-
костеров бывают либо на старте 
продаж, когда в систему брониро-
вания «выбрасывают» некое чи-
сло дешевых билетов. И кто рань-

ше успел их купить, тот и сэконо-
мил больше всех. Второе — они 
проводят распродажу, если не мо-
гут загрузить рейс», — продолжил 
Олег Пантелеев. Есть еще один мо-
мент, который так или иначе мо-
жет применяться лоукостерами. 
Бюджетные авиакомпании иногда 
получают поддержку от муници-
пальных властей за обеспечение 
транспортной доступности. В низ-
кий сезон, чтобы привлечь к поле-
там на курорты и загрузить мест-
ные отели, власти могут подпи-
сать с лоукостером контракт на 

рекламные услуги, что не будет 
являться прямой субсидией. Такая 
поддержка позволяет устанавли-
вать минимальные цены.

Традиционные авиакомпании 
часто используют приемы, свой-
ственные бюджетным компани-
ям, и наоборот. Лоукостеры начи-
нают вводить в стоимость билета 
дополнительные услуги, а тради-
ционные компании — предлагать 
питание за дополнительную пла-
ту. Сейчас на рынке доминирует 
гибридная модель, которая пред-
усматривает дешевую базовую 
услугу и возможность сформиро-
вать продукт по своему усмотре-
нию, докупая нужные опции.

Пассажир, покупающий деше-
вый билет, должен внимательно 
изучить правила применения та-
рифа и входящий в него набор 
услуг. В перечне легко может не 
оказаться питания на борту, услу-
ги провоза багажа. Следует учесть 
и нюансы, связанные с аэропор-
том прибытия: он может быть не 
центральным, а второстепенным 

— это означает дополнительное 
путешествие до цели. «Кроме 
того, пассажир должен знать, что 
у лоукостеров расстояние между 
кресел не очень большое, нет си-
стемы развлечения в полете», — 
напомнил Олег Пантелеев.

Также многие авиакомпании 
используют рамки-ограничители, 
чтобы определить, может ли пас-
сажир пройти со своей сумкой как 
с ручной кладью или же ему при-
дется платить за нее как за багаж. 
Это стойки с проемом фиксиро-
ванного размера, туда помещает-
ся предмет, который пассажир за-
являет как ручную кладь. Если он 
помещается и проходит по весу, то 
его можно взять с собой в салон. 
Но есть авиакомпании, которые 
определяют ручную кладь исклю-
чительно «на глазок». Это ком-
мерческая политика перевозчика 
и рекомендаций от авиавластей по 
этому поводу быть не может.

Акцент

 К январю цены на билеты 
неизбежно поднимут все 
авиакомпании — и обычные, 
и лоукостеры

ЗАКОНОПРОЕКТ В России предлагают запретить бесплатную дегустацию и скидки 
на алкоголь в магазинах

Больше не наливать
Елена Домчева, 
Татьяна Зыкова

З
апретить дегустацию спир-
тного, включая пиво, в мага-
зинах, скидки на алкоголь, 

продажу его по купонам и спон-
сорство алкогольной продукции 
предлагают депутаты Госдумы. 
Это, по задумке авторов законо-
проекта, должно снизить тягу 
россиян к пагубной привычке. 

Однако не все эксперты «Рос-
сийской газеты» согласны с эф-
фективностью предложенных 
мер.

Ужесточение правил оборота 
алкогольной продукции в по-
следние годы дало хороший ре-
зультат — Россия уже не входит в 
пятерку самых пьющих стран 
мира. Если в 2010 году россияне 
в среднем пили 16,2 литра в год, 
то в прошлом году — уже 11,7 ли-
тра. Но и это не предел, отмечает 
автор проекта депутат Олег Ми-
хеев.

«На мой взгляд, одной из се-
рьезных проблем, препятствую-
щих эффективной борьбе с алко-
голизацией населения, является 
агрессивное воздействие на рос-
сиян с помощью всевозможных 
соблазнительных акций по сти-
мулированию потребления алко-
голя», — говорит он. Классиче-
ский пример — продажа по купо-
нам. Как правило, такие акции 
проводятся в пивных рестора-
нах, пабах и прочих заведениях 
ресторанного типа, в которых по-
сетители с купонами (можно 
найти в Интернете и распеча-
тать) получают право на 50-про-
центную скидку или возмож-
ность выпить три кружки пива по 
цене двух. 

Беда в том, что с помощью по-
добных маркетинговых ходов 
молодежь «подсаживают» на не-
дорогой алкоголь. «К сожалению, 
подобная практика по стимули-
рованию пивных продаж сводит 
на нет все усилия по борьбе с ре-

кламой спиртных напитков и 
способствует глубинной алкого-
лизации населения, так как пив-
ной алкоголизм, как известно, 
является самым страшным», — 
говорит Михеев.

Помимо скидок, по его мне-
нию, под запрет должны также 
попасть спонсорство алкоголь-
ной продукции и бесплатные де-
густации в магазинах. Есть и 
исключение — попробовать вино 
и другие напитки на вкус можно 
будет, к примеру, на выставках.

Поправки вносятся в законы о 
государственном регулировании 
алкогольной продукции, о рекла-
ме и КоАП.

За нарушение этих запретов 
депутат предлагает рекламодате-
лей штрафовать. За спонсорство, 
стимулирование продажи или 
потребления алкогольной про-
дукции граждане заплатят от 2 до 
3 тысяч рублей, должностные 
лица — от 5 до 15 тысяч рублей, а 
юридические лица — от 80 до 150 

тысяч рублей. Самый большой 
штраф автор законопроекта 
предлагает выписывать тем, кто 
проигнорировал обязанность 
предупреждать граждан о вреде 
алкоголя во время трансляции 
программ, в которых показыва-
ется эта продукция, — до 200 ты-
сяч рублей.

Кстати, мы не первая страна, 
которая может ввести подобные 
ограничения рекламы алкоголя. 
В Швеции спиртное крепче 3,5 
градуса реализуется только че-
рез государственную монополь-
ную сеть. 

В супермаркетах запрещены 
любые скидки и промоакции, 
продукты стоят на совершенно 
одинаковых полках, нет «фир-
менных стендов» и «предложе-
ний дня». Также госсеть обязана 
демонстрировать по ТВ социаль-
ную рекламу о вреде пьянства.

Во Франции с 1991 года за-
прещено спонсорство телепро-
ектов алкогольными брендами. 

В Польше алкогольное спонсор-
ство сильно ограничено — в 
частности, крепостью алкоголя: 
продвигаемый таким образом 
напиток может быть только от 8 
до 18 градусов крепости. В Вели-
кобритании тоже недавно за-
претили промоакции с алкого-
лем.

Многие эксперты «РГ» под-
держали эту идею — хуже не бу-
дет, уверены они. А вот директор 
Центра исследований федераль-
ного и региональных рынков ал-
коголя Вадим Дробиз отнесся к 
этой инициативе скептически. 
«Скидка на спиртное никак не 
может привести к увеличению 
потребления алкоголя в Рос-
сии». 

«Сколько бы человек не ку-
пил бутылок в магазине, он не 
сможет выпить больше, чем по-
зволит его организм, — отметил 
эксперт. — Россияне, у которых 
какие-то проблемы в жизни, 
всегда будут пить на пределе 
своих возможностей: физиче-
ских, медицинских, финансо-
вых… Если не будет хватать де-
нег на хороший алкоголь, купят 
суррогат. Так что спонсорство, 
скидки и дегустации здесь ни 
при чем».

Вместо запретов на рекламу 
надо «вылечить» тягу населения 
к выпивке, говорит эксперт, выя-
снить, какие именно жизненные 
обстоятельства заставляют рос-
сиян ежедневно прикладываться 
к бутылке. Если эту ситуацию ис-
править, то человека с нормаль-
ным психоэмоциональным со-
стоянием даже бесплатный алко-
голь не привлечет.Читайте также: 

Минтранс назвал условия 
возобновления полетов 
в Египет
www.rg.ru/art/1186065

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Арбитражного суда Московского округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 14 декабря 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-Ф3 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»:

ООО «Ципина гора» извещает о проведении общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экспертизы — 
проектной документации «ГЛК «Ципина гора». Кирилловский район. 
Вологодская область», сооружения которого в Вологодской области 
Кирилловского района затрагивают особо охраняемую природную 
территорию — национальный парк «Русский Север».

Цель намечаемой деятельности: строительство ГЛК «Ципина 
гора» в Кирилловском районе Вологодской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кириллов-
ский район, Вологодская область, вблизи д. Оденьево.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
ООО «Ципина гора» — 160000, г. Вологда, ул. Леденцова, 7А, кв. 3.

Наименование и адрес проектировщика: ООО «ПромЖил-
Строй» — 141008, г. Мытищи, М.О., ул. Новомытищинский проспект, 
30/1.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений:

— Комитет по охране окружающей среды и природопользования 
Администрации Кирилловского муниципального района совместно 
с заявителем.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Слушания состоятся 15 декабря 2015 года в 15.00 по адресу: Воло-

годская обл., г. Кириллов, Администрация района, ул. Преображен-
ского, д. 4.

Ознакомиться с материалами объекта государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документацией, включая материа-
лы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) и задание 
на проведение ОВОС, можно по адресу:

Вологодская область, Кирилловский район, г. Кириллов, ул. Гага-
рина, д. 106, 2-й этаж, Комитет по охране окружающей среды и при-
родопользования.

 Форма представления замечаний и предложений: письменная в 
книге представлений и замечаний.

Ответственные организаторы общественных обсуждений
От заказчика — ООО «Ципина гора» Федосеев Владимир Влади-

мирович, тел. 89115261511
От проектировщика — ООО «ПромЖилСтрой» Журавлёв Никита 

Сергеевич, тел. 89262471874
От Администрации Кирилловского муниципального района — 

Парамонова Анна Викторовна, тел. 8175731421
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
казом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции»: 

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургут-
нефтегаз» извещает о проведении общественных обсуждений на-
мечаемой деятельности по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду, включенным в проектную документацию 
«Шламовые амбары на площадках скважин Джункунского, Верх-
непеледуйского, Южно-Талаканского лицензионных участков в 
Республике Саха (Якутия)» шифр 11197.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное об-
ращение с отходами бурения, образующимися при строительстве 
(бурении) поисково-оценочных и разведочных скважин №592-
3П Джункунского, №304-40П, 363-13Р Верхнепеледуйского, 
№542-16Р, 542-17Р, 542-18Р Южно-Талаканского лицензион-
ных участков ОАО «Сургутнефтегаз». 

Местоположение намечаемой деятельности: Мирнинский и 
Ленский районы Республики Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», 
Управление поисково-разведочных работ, ул. Энтузиастов, д. 35, 
г. Сургут, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Тюмен-
ская область, Российская Федерация, 628415, тел. 8 (3462) 40-32-
32.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 13 ноября 2015 года по 15 декабря 2015 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление 
замечаний и предложений в устной и письменной форме. Ознако-
миться с материалами оценки воздействия на окружающую среду 
можно по адресам:

1.«Коммунально-строительное управление» МО «Мирнин-
ский район», производственный отдел, Республика Саха (Яку-
тия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, здание 
МКУ, тел.: 8 (41136) 3-28-93, 8 (41136) 4—69—65 (с 9.00 до 
17.00);

2. Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д.65, 
каб. №205, тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00);

3. ОАО «Сургутнефтегаз», Управление поисково-разведочных 
работ, Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. №413, 
тел. (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11 (с 9.00 до 17.00, обе-
денный перерыв с 12.00 до 13.00).

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздей-
ствия на окружающую среду и предварительными материалами 
по оценке воздействия на окружающую среду можно на сайте 
www.surgutneftegas.ru. 

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с указан-
ными материалами. Срок предоставления замечаний и предложе-
ний: 30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
16 декабря 2015 года в 10. 00, Республика Саха (Якутия), 

Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация 
МО «Ленский район», каб. № 307;

17 декабря 2015 года в 16. 00, Республика Саха (Якутия), 
Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, Администрация 
МО «Мирнинский район», актовый зал.

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проектирова-

ния строительства скважин Управления поисково-разведочных 
работ ОАО «Сургутнефтегаз» Чужеков Юрий Васильевич, 
тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11; 

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране окру-
жающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина Людмила 
Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78.

от МО «Мирнинский район» — главный специалист по ООС 
МКУ «КСУ» МО «Мирнинский район» Елизова Екатерина Его-
ровна, ведущий специалист по ООС МКУ «КСУ» МО «Мирнин-
ский район» Мельников Евгений Владимирович, тел. 8 (41136) 
4-69-65.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Рюмки с бесплатной водкой могут исчезнуть из магазинов — депутаты предлагают запретить в России рекламную дегустацию алкогольных напитков.

Читайте законопроект 
на сайте
www.rg.ru/art/1187006

Аэропорт прибытия самолета лоу-
костера может оказаться не цен-
тральным, а второстепенным.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Цены 
на конфеты за год 
выросли на 40 процентов

Сладость 
не радость

Александра Воздвиженская

ШОКОЛАД, карамель и конфеты за год прибавили в 
цене 30 — 40 процентов. В среднем стоимость кондитер-
ских изделий в России в октябре выросла на 24,7 процен-
та по сравнению с октябрем прошлого года, сообщил 
Центр исследований кондитерского рынка (ЦИКР).

На стоимости сладостей отразились резкие колеба-
ния курса рубля, которые произошли в августе.  Тем не 
менее спрос на них повышается, так как на рынке начал-
ся высокий сезон в преддверии новогодних праздников. 
Меньше всего выросли цены на торты, кексы и пряники, 
больше всего на шоколад и карамель. Так, в октябре ки-
лограмм шоколада в рознице в среднем стоил почти 730 
рублей, а килограмм торта 394 рубля. «Пока потенциал 
роста цен полностью не исчерпан, и до конца 2015 года 
они продолжат расти», — полагает исполнительный ди-
ректор ЦИКР Елизавета Никитина. Из-за этого может 
вырасти стоимость и детских новогодних подарков при-
мерно на десять процентов.

В июне кондите-
ры обратились в ми-
нэкономразвития с 
инициативой обну-
лить пошлины на 
ввоз какао-продук-
тов. Сейчас она со-
ставляет от трех до 
пяти процентов. Это 
могло бы, уверяют 
они, улучшить эко-
номическое состоя-
ние предприятий и 
остановить высокий 
рост цен. А пока та-
кой возможности нет, кондитеры «разбавляют» шоко-
ладную продукцию, используя вместо какао-сырья оре-
хи, мармелад и помадки, говорят в ЦИКР. 

Однако то, что осталось на прилавках, не всегда вызы-
вает доверие, рассказал «РГ» покупатель тортов в одном 
из крупных столичных супермаркетов: «Почти нигде на 
этикетке не найдешь стандартный набор ингредиентов 
без добавок «Е», пальмового масла или заменителя вку-
са». И это серьезные претензии, которые могут повлиять 
на спрос, усугубив эффект роста цен.

Сегодня самая высокая  стоимость кондитерских из-
делий в Москве и Петербурге. В тройку лидеров по росту 
цен на шоколад вошел Дальневосточный федеральный 
округ (800 рублей за кг). А дешевле всего полакомиться 
плиткой шоколада можно в Северо-Кавказском феде-
ральном округе (менее 600 рублей за килограмм).

БЕЗОПАСНОСТЬ Число 
террористических 
преступлений в России 
снизилось вдвое

Без взрывов

Михаил Фалалеев

ЖИЗНЬ на Северном Кавказе в частности и в России в 
целом становится безопаснее. Об этом на семинаре в Со-
вете Федерации сообщил заместитель руководителя 
Главного управления по противодействию экстремизму 
МВД России Владимир Макаров, сославшись на данные 
Национального антитеррористического комитета. 

По его словам, за девять месяцев этого года зареги-
стрировано 1615 преступлений террористической на-
правленности, это в 2,3 раза меньше, чем в прошлом 
году. При этом не допущено ни одного террористическо-
го акта. То есть речь идет по сути о предотвращенных по-
пытках подрывов и убийств. Что важно, жертвами терак-
тов, как правило, становится мирное население. А зна-
чит, полиция и спецслужбы спасли жизни тысяч ни в чем 
не повинных людей.

За последние пять лет в десять раз снизилась и терро-
ристическая активность на Северном Кавказе. Если в 
двухтысячных годах там погибали около 300 сотрудников 
силовых структур каждый год, то в 2013 году эти потери 
составили 135 человек, а за 9 месяцев этого года — 17.

Тем не менее Владимир Макаров не скрывает, что «в 
нашей стране существует весь спектр экстремистских и 
террористических угроз. Благодаря принимаемым ме-
рам мы сдерживаем ситуацию».

— Оценивая криминогенную обстановку, можно ска-
зать, что экстремизм в целом представляет особую опа-
сность. Любые его формы от ксенофобии до сепаратизма 
не только угрожают национальной безопасности, но и 
ведут к нестабильности в обществе, — подчеркнул Влади-
мир Макаров.

Первый зампред комитета Совфеда по обороне Алек-
сандр Чекалин на семинаре предложил продумать воз-
можность ужесточения правил хранения и перевозки 
промышленных взрывчатых веществ. Не секрет, что эти 
вещества могут попасть в руки террористов, которые, по 
словам сенатора, могут использовать их в террористиче-
ских целях. По мнению сенатора, минпромторг должен 
усилить режим оборота и сохранности этих веществ. А си-
ловые ведомства обязаны усилить контроль за оборотом 
боеприпасов, исчерпавших свой срок годности.

Кондитеры «разбав-
ляют» шоколадную 
продукцию, исполь-
зуя вместо какао-
сырья орехи, марме-
лад и помадки

Любителям сладостей с ростом цен на конфеты и шоколад 
придется умерить аппетит.

Сотрудничество Туристический поток из России отведут во Вьетнам

Тихий донг
Игорь Зубков

Р
оссия предлагает Вьет-
наму принять часть ту-
ристического потока, 
который до недавнего 
времени приходился на 

Египет. Об этом рассказал пер-
вый заместитель министра эко-
номического развития Алексей 
Лихачев на российско-вьетнам-
ском бизнес-форуме, который 
прошел в четверг в Москве. 

Вопрос, какое содействие ока-
жут обе стороны туроператорам, 
рассмотрит российско-вьетнам-
ская межправительственная ко-
миссия. Ее заседание пройдет 
24—25 ноября в Ханое, нашу деле-
гацию возглавит первый вице-
премьер Игорь Шувалов. 

Очевидно, что главным пре-
пятствием является расстояние и 
связанные с ним издержки — по-
лет в Ханой из Москвы занимает 
почти 9 часов, а до Хургады лететь 
в два раза меньше. Зато Вьетнам 
не требует ни виз (для поездок на 
срок не более 15 дней), ни визово-
го сбора, богат тропической при-
родой и с благодарностью помнит 
советско-вьетнамскую дружбу. 

В следующем году у России с 
Вьетнамом начнется «медовый 
месяц» — должно вступить в силу 
соглашение о зоне свободной тор-
говли, первое для нашей страны 
подобного рода. Это же касается и 
других стран Евразийского эконо-
мического союза. Ожидается, что 
после этого товаро оборот между 
странами будет ежегодно расти на 
20 процентов и с нынешних 4 мил-
лиардов долларов достигнет 10 
миллиардов к 2020 году. 

Российский экспорт во Вьет-
нам Алексей Лихачев назвал 
«образцово-показательным» по 
своей структуре — в нем велика 
доля машин и оборудования и ин-
новационной продукции. 

Теперь Банк инвестиций и 
развития Вьетнама и ВТБ, у кото-
рого во Вьетнаме «дочка», гото-
вят инфраструктуру для исполь-
зования в будущем рубля и донга 
в расчетах по внешнеторговым 
контрактам. 

А Национальная система пла-
тежных карт и вьетнамская пла-
тежная система BanknetVN под-
писали соглашение, по которому 
вскоре граждане обеих стран 
смогут беспрепятственно произ-
водить денежные переводы через 
границу, совершать операции в 
банкоматах и рассчитываться 
своими, находясь во Вьетнаме 
или России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

У нашей страны появился шанс вос-

становить свои позиции во Вьетна-

ме, у которого еще не так давно на 

Россию приходилось более полови-

ны внешнего товарооборота. 

Это «окно» открыто для нас еще на 

4—5 лет, потом будет поздно, убе-

жден торговый представитель РФ во 

Вьетнаме Максим Голиков. 

Он рассказал «РГ», с какой стороны 

нужно «заходить» на вьетнамский 

рынок и что вьетнамцы повезут в 

Россию после того, как таможенные 

пошлины будут обнулены или ради-

кально снижены. 

Максим Юрьевич, заключение дого-
вора о зоне свободной торговли 
с Вьетнамом повлияло на интерес 
к нему со стороны российского 
бизнеса?
Максим Голиков | Он растет, особен-

но со стороны компаний, которые 

имеют наработки на вьетнамском на-

правлении. 

Для них стало приятной неожидан-

ностью, что, оказывается, сейчас 

будут обнулены или в течение како-

го-то времени существенно сниже-

ны таможенные пошлины. К тому 

же конъюнктура благоприятная. 

Интерес в масштабах Вьетнама 

большой, даже не только по тради-

ционным товарам нашего экспорта 

(машиностроение, удобрение, не-

фтепродукты), но и по кондитер-

ским изделиям, продукции химиче-

ской отрасли, инструментам и мно-

гому другому. 90 процентов компа-

ний, побывавших во Вьетнаме в со-

ставе бизнес-миссий из регионов, 

уезжают с оптимизмом, настроены 

на работу там.

Во Вьетнаме хотя и проживает свы-
ше 90 миллионов человек, но ем-
кость рынка, по всей видимости, не 
так уж велика. Люди живут бедно, 
ВВП на душу населения всего 2 тыся-
чи долларов.
Максим Голиков | Конечно, вьетнам-

ский рынок с индийским или китай-

ским не сравнить. И нельзя ждать 

мгновенных больших объемов тор-

говли. 

Но емкость рынка там измеряется не 

столько потребительским спросом. 

Вьетнам предъявляет большой 

спрос на товары инвестиционного 

характера, там велики госинвести-

ции, и не случайно в стране присут-

ствуют практически все ведущие ме-

ждународные компании.

Малый и средний бизнес, конечно, 

может ориентироваться на потреби-

тельский рынок. Во вьетнамских го-

родах потребление уже приближает-

ся к нашему уровню, люди там нача-

ли покупать дорогое, экологически 

чистое и так далее. Пока еще этот ры-

нок восприимчив к совместным про-

ектам и к импорту товаров в чистом 

виде. И наша задача — сориентиро-

вать экспортеров, облегчить им вы-

ход на рынок, чтобы им были понят-

нее реалии, законодательство. Для 

этого этой зимой мы будем запускать 

российский экспортный центр при 

торгпредстве.

С соглашением о зоне свободной 
торговли увязано создание сбороч-
ных производств российских авто-
производителей во Вьетнаме. Смо-
гут ли они удержаться на этом рын-
ке? Все-таки там хватает конкурен-
тов — японские, корейские произво-
дители, из Китая, наверное, тоже.
Максим Голиков | При преференци-

ях, которые сейчас обсуждаются, 

эти проекты имеют перспективы. 

Опыт такой уже есть, с 2008 года во 

Вьетнаме собираются «КАМАЗы». А 

после ослабления рубля КАМАЗ в 

этом году увеличил поставки на вьет-

намский рынок. Наша доля на авто-

рынке Вьетнама — менее 3 процен-

тов. Это точка, с которой можно на-

чинать развитие.

О производствах какого масштаба 
идет речь?
Максим Голиков | До нескольких ты-

сяч автомобилей в год, но перегово-

ры о количественных показателях 

между минпромторгами двух стран 

продолжаются. Вьетнамцы, конечно, 

заинтересованы, чтобы к ним прихо-

дили современные технологии, но 

эксклюзивные права всегда сложно 

кому-то давать, и надо провести 

большую юридическую работу, что-

бы не усложнить переговоры с дру-

гими желающими войти на рынок.

Насколько это реально — использо-
вать Вьетнам как «окно» в другие 
страны?
Максим Голиков | Возможности во 

Вьетнаме мы рассматриваем, в част-

ности, как стартовые для наращива-

ния российского присутствия в дру-

гих странах региона, который в бли-

жайшие один-два года резко снижает 

всевозможные барьеры во взаимной 

торговле. У нас уже есть совместные 

производства, работающие на эк-

спорт, — в нефтегазовой сфере, где у 

России самые крупные предприятия 

во Вьетнаме, в машиностроении.

Почти одновременно с созданием 
зоны свободной торговли с ЕАЭС 
Вьетнам включается в Транстихооке-
анское партнерство. Говорят, он те-
перь чуть ли не лишится экономиче-
ского суверенитета, и будущее за до-
минированием там США, Японии, Ко-
реи. Это правда?
Максим Голиков | На наш взгляд, не 

стоит сильно драматизировать это и 

думать, что Вьетнам проснется на 

следующий день другой страной. 

Очевидно, что страна не готова мгно-

венно перейти к снижению тариф-

ных барьеров и системным измене-

ниям, которые предполагает пар-

тнерство, и будет выторговывать со-

лидные переходные периоды. Поэ-

тому многое зависит от того, как мы 

себя поведем, сможем ли активизи-

роваться по крупным проектам.

Через 4—5 лет будет уже поздно?
Максим Голиков | Думаю, да. Россий-

ским экспортерам надо быстрее за-

ходить и пытаться занимать ниши. 

Через несколько лет ситуация прин-

ципиально изменится, потому что 

Вьетнам будет вовлечен и в другие 

зоны свободной торговли — с Южной 

Кореей, Европейским союзом, воз-

можно, с Китаем.

Во Вьетнаме, кстати, разное отноше-

ние к Транстихоокеанскому пар-

тнерству. Если истеблишмент это 

все приветствует, то отраслевые ас-

социации выражают большие опасе-

ния, поскольку национальный биз-

нес еще слаб, только набирает обо-

роты. Пока значение вьетнамского 

экспорта определяется преимуще-

ственно иностранными компания-

ми, которые там работают.

Зона свободной торговли с Евразий-
ским союзом такой полярной реак-
ции не вызвала?
Максим Голиков | В основном она 

была воспринята очень положитель-

но. Все-таки доля России во внешней 

торговле Вьетнама невелика, и такой 

зависимости, как, например, от США 

и ЕС по экспорту морепродуктов и 

текстиля, у Вьетнама от России нет. 

Сейчас они тоже ведут активную ра-

боту по продвижению своих экспор-

теров в Россию. 

Что они хотят продавать в России?
Максим Голиков | В основном тради-

ционные товары вьетнамского эк-

спорта, привязанные к почве — ово-

щи, рис, орехи, тропические фрукты, 

другие виды сельхозпродукции, в 

том числе экологически чистой. Сы-

рье из тропических материалов для 

сельского хозяйства и промышлен-

ности. Естественно, текстильные из-

делия и обувь. 

Когда Россия ввела эмбарго на евро-
пейское продовольствие, вьетнам-
цы сумели этим воспользоваться?
Максим Голиков | За год Вьетнам на-

растил поставки продовольствия 

примерно на 10 процентов. Это, ко-

нечно, не сильно впечатляет. Но боль-

ших результатов ждать и не следова-

ло в силу пока еще недостаточной 

связи с российским рынком и специ-

фики товарной номенклатуры — в 

основном речь идет о продукции тро-

пического земледелия. 

В России многие сомневаются в ка-
честве продовольствия из Азии. Как 
там с безопасностью продуктов?
Максим Голиков | Европа, азиатские 

страны массово импортируют вьет-

намское продовольствие, более 

того, выращивают во Вьетнаме по 

своим технологиям и из своих расти-

тельных материалов продукцию, по-

тому что это дешевле. Система сани-

тарного контроля была построена во 

Вьетнаме еще в советское время, по-

том улучшалась с помощью запад-

ных специалистов. Конечно, многие 

крестьянские хозяйства не отвеча-

ют, мягко говоря, санитарным стан-

дартам, но контроль экспортной 

продукции там идет на всех стадиях. 

Мне кажется, опасаться вьетнамско-

го продовольствия не стоит.

Доля Вьетнама в российском товаро-
обороте — около полпроцента. В чи-
сло основных внешнеторговых пар-
тнеров Вьетнама Россия уже давно 
не входит, наша доля во вьетнамской 
торговле — менее одного процента. А 
когда-то было больше половины. 
Сможем хотя бы частично вернуть 
утраченные позиции?
Максим Голиков | Постепенно вес 

России во вьетнамской внешней тор-

говле будет расти, но многое зависит 

не столько от поставок готовых това-

ров, здесь есть очевидные препятст-

вия с логистикой, сколько от разви-

тия совместных проектов. Основные 

объемы мы можем поставлять под 

крупные проекты в электроэнергети-

ке, нефтегазовом секторе, при строи-

тельстве заводов — здесь большой 

резерв. Такой подход мог бы нам по-

зволить быстрее наращивать эк-

спорт. По инвестиционному сотруд-

ничеству Россия и сейчас представ-

лена более или менее достойно во 

Вьетнаме, мы входим в десятку по 

стоимости иностранных активов.

С логистическими проблемами как 
быть?
Максим Голиков | Могло бы сущест-

венно помочь восстановление ли-

нейного судоходства в порты Вьет-

нама. Сейчас же грузы идут через 

порты третьих стран, или же, если 

это большая партия, то идет специ-

альный прямой рейс. Логистика 

сложная, не всегда поэтому просто 

просчитать стоимость доставки, и в 

этих вопросах российский экспор-

тный центр при торгпредстве будет 

оказывать помощь.

Пять товаров из Вьетнама, 
которые нас удивят
www.rg.ru/art/1137688

СБЕРЕЖЕНИЯ В России резко вырос спрос на драгоценности

Бриллианты пошли по рукам
Татьяна Зыкова

С
иний бриллиант «Голубая 
луна» на женевском аук-
ционе Sotheby’s продан за 

рекордную сумму в 48,5 миллио-
на долларов, оповестили вчера 
все мировые СМИ. А на нью-
йоркском аукционе Christie’s на-
кануне за 28,8 миллиона сторго-
вали кольцо с ярко-розовым 
бриллиантом «Розовый румя-
нец» в 16 карат.

Люди с капиталом предпочи-
тают вкладывать свободные 
деньги в предметы роскоши и 
искусства. В одном из россий-
ских ювелирных холдингов «РГ» 
рассказали, что в этом году рос-
сийский массовый ювелирный 
рынок просел на 20—25 процен-
тов, но зато взлетел спрос на юве-
лирные украшения с бриллиан-
тами и отдельно — на камни. 

Самые дешевые камни, брил-
лианты со скромными характе-

ристиками, стоят от 600 тысяч 
рублей за карат. За 1,5—2 миллио-
на рублей можно купить камень в 
один карат с более лучшими ка-
чественными характеристиками. 
А это в первую очередь «цвет-
ность», отсутствие сколов. Среди 
заказчиков-физлиц — в основном 
крупные бизнесмены, топ-ме-
неджеры частных и государст-
венных компаний, члены их се-
мей, рассказывают ювелиры. 
«Недавно приходила покупа-

тельница, заказывала камень в 
три карата за 15 миллионов ру-
блей. Сказала, что хочет иметь 
семейную драгоценность, чтобы 
оставить эту реликвию дочери и 
новым поколениям ее семьи», — 
говорит собеседник « РГ». 

По его словам, цены на брил-
лианты растут вместе с курсом 
доллара. Если два года назад 
кольцо среднего качества в карат 
можно было купить за миллион 
рублей, то сейчас оно стоит мил-
лион 850 тысяч рублей. 

Но есть проблема в сбыте. 
Крупные коллекционные и инве-
стиционные бриллианты — это 
долгосрочные вложения. И в Рос-
сии их гораздо труднее продать, 
чем то же золото или серебро. На 
драгметаллы более устойчивый 
спрос. Хотя бывают случаи, когда 
бриллианты за 5 миллионов ру-
блей выставляются на самой мас-
совой российской интернет-тол-
кучке «Авито». Но риски вступать 
в торг как для продавцов, так и для 
покупателей в данном случае ог-
ромны. Ведь число красивейших, 
но искусственно выращиваемых 
алмазов и синтетических брилли-
антов, которые все труднее отли-
чить от природных, растет. 

Так что перед приобретением 
бриллиантов эксперты советуют 
качество бриллиантов проверять 
в независимых лабораториях и 
иметь на камни сертификат. 

В ломбардах кольца с брилли-
антами, а тем более камни, тоже 
неохотно берут, так как могут 
долго оставаться невостребован-
ными. Вместе с тем, уверяют 

участники ювелирного рынка, 
цена на бриллианты может под-
скочить на 10—20 процентов за 
год. Все зависит от ситуации на 
мировых алмазных биржах и со-
стояния мировой добычи алма-
зов. Закрытия того или иного ал-
мазного прииска на другом кон-
це планеты может вызвать ажио-
таж и большой спрос, что в свою 
очередь может поднять цену, 
причем очень быстрыми темпа-
ми. 

В любом случае обладатели до-
рогостоящих камней, которые 
видят в них лишь инвестицион-
ный актив, должны быть вхожи-
ми в круг его ценителей. Да и за 
границей купленные в России ря-
довые, без громких имен брилли-
анты продать с прибавкой не по-
лучится. В основном крупные 
бриллианты и камни сейчас зака-
зываем из Индии и Израиля, где 
они стоят дешевле, чем в нашей 
стране. По данным Российского 
аукционного дома (РАД), разви-
тие алмазной отрасли в Израиле 
всецело поддерживается государ-
ством. Там нет пошлин на ввоз и 
вывоз алмазного сырья ювелир-
ного качества и бриллиантов. Ог-
ранка алмазов в России — одно из 
наименее рентабельных обраба-
тывающих производств, маржа 
даже в лучшие моменты не пре-
вышает 5 процентов. 

Разумеется, алмазы и брилли-
анты по своей прочности и ста-
бильности можно сравнить толь-
ко с золотовалютными запасами, 
не подверженными девальвации 
валюты, солидарны эксперты. 

По мнению члена комитета 
Торгово-промышленной палаты 
России по драгоценным металлам 
и драгоценным камням, главы 
ювелирной компании Флуна Гу-
мерова, редкие бриллианты «чи-
стой воды» в первую очередь 
должны представлять интерес как 
предметы потребления, «которые 
радуют», а не как инвестиции. Се-
годня свободные деньги должны 
работать, считает он. 

Против фамильных ювелир-
ных украшений, которые помога-
ют овеществлять духовные цен-
ности и семейные традиции, сам 
бизнесмен Гумеров не возражает. 
«Фамильные драгоценности, — 
рассуждает он, — носят уникаль-
ный характер — подарены по осо-
бому случаю, имеют редкий ди-
зайн, стоимость и будут ценны 
для следующих поколений». По 
данным РАД Консалтинг, миро-
вой спрос на алмазы вскоре прев-
зойдет объемы предложения, что 
приведет к повышению цен.

Сегодня, рассказывает Гуме-
ров, вырос интерес россиян к по-
суде из серебра с фамильными 
гербами. «Герб согласовывается 
с покупателями, так драгоцен-
ные изделия становятся именны-
ми, — говорит он. — Будут ли они 
представлять интерес на аукцио-
нах через 100 или 200 лет? Да! 
Здесь вопрос только во времени». 
Также ювелиры запускают еще и 
фамильную посуду, ложки из зо-
лота 585-й пробы.

За ценами на продукты следите на сайте
www.rg.ru/sujet/3131
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Вьетнам готов поставлять в Россию не только текстиль и обувь, но и овощи, рис, орехи, тропические фрукты и сырье для промышленности.
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Россия и Вьетнам 
будут торговать 
в национальных 
валютах
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Мужчины, владеющие бриллиантами, видят в них лишь ценный инвестиционный актив. Но женщины смотрят 
на камни совсем другими глазами.

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1186956
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ПРОЕКТ Как арестовать 
имущество должников

Возьмут задорого

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда 
России обсудил проект постанов-
ления, проясняющего сложные 
вопросы по поводу исполнитель-
ного производства. Один из важ-
ных моментов: приставам могут 
разрешить в крайних случаях 
арестовывать даже дорогое иму-
щество при небольших долгах. 

Человек должен, условно гово-
ря, три копейки, но будет вынуж-
ден расстаться с новеньким «Мер-
седесом», коттеджем и т.д. Или  — 
просто отдать долг.

По закону стоимость аресто-
ванного добра должна быть со-
размерна долгу. Поэтому иной 
должник может спокойно жить в 
больших домах, ездить на люк-
совых автомобилях и при этом 
говорить, что как раз трех копе-
ек отдать не может, мол, в кар-
манах-то пусто.

В проекте постановления пле-
нума подтверждается, что арест 
имущества должника по общему 
правилу должен быть соразме-
рен объему требований взыска-
теля. Но при этом делается уточ-
нение, которое фактически раз-
решает в исключительных случа-
ях не обращать внимание на раз-
ницу между долгом и особняком.

Как говорится в проекте, та-
кой арест несоразмерен, если у 
должника есть какое-то другое 
имущество, менее дорогое, кото-
рое можно арестовать. Допу-
стим, у человека есть дом, яхта, 
машина и мотоцикл. Необяза-
тельно описывать дом, если про-
дажи мотоцикла будет вполне до-
статочно для расплаты. Вообще 
нельзя арестовывать ни дом, ни 

яхту, когда долг значительно 
ниже, а с человека и так есть что 
взять.Но бывает, что кроме чего-
то очень дорогого у должника 
нет других активов. Тогда, как 
полагают разработчики доку-
мента, можно сделать исключе-
ние и арестовать дорогое.

Надо подчеркнуть, что аре-
стовать и продать вовсе не одно и 
то же. Арест имущества только 
первый шаг.  У человека будет 
время расплатиться, и тогда тор-
гов не будет. Более того, не факт, 
что при аресте машину или дом 
заберут сразу. Имущество могут 
оставить хозяину на ответствен-
ное хранение. То есть он сможет 
им пользоваться, но будет не 
вправе ни продать, ни испортить. 
Иначе ответит по закону.

Но если должник мешает при-
ставам делать свою работу, пы-
тается как-то хитрить, то аресто-
ванное имущество могут пере-
дать его родне или вовсе посто-
ронним людям. У них, мол, над-
ежнее.

«В случаях, когда должник 
препятствует исполнению су-
дебного акта о наложении ареста 
на имущество по судебному 
акту, в том числе посредством 
отказа принятия арестованного 
имущества на хранение, судеб-
ный пристав-исполнитель впра-
ве передать арестованное иму-
щество на ответственное хране-
ние членам семьи должника, 
взыскателю либо лицу, с кото-
рым территориальным органом 
ФССП России заключен договор 
хранения», — говорится в проек-
те постановления пленума. По-
сле обсуждения документ был 
отправлен на доработку.

ПРАВО

«Мемориал» 
получит срок 
на устранение 
недостатков, 
указанных 
минюстом

СПРОСЯТ 
ПО УСТАВУ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России направит общественной 
организации «Мемориал» офи-
циальное предупреждение за на-
рушение законодательства о не-
коммерческих организациях.

Вчера корреспонденту «РГ» 
сообщили в ведомстве, что доку-
мент уже подписан. Напомним, 
накануне в СМИ появилась ин-
формация, что после плановой 
проверки «Мемориала» предста-
вителями минюста у ведомства 
появились претензии к извест-
ной общественной организации.

По данным «РГ», в основном 
речь идет о различных несоот-
ветствиях устава организации 
действующему законодательст-
ву. Наверное, можно сказать, что 
с юридической точки зрения по-
добные недостатки носят скорее 
технический характер. 

По словам экспертов, в по-
следнее время в гражданском за-
конодательстве прошли серьез-
ные изменения, связанные в том 
числе и с регулированием дея-
тельности общественных орга-
низаций. Поэтому старые уста-
вы многим некоммерческим ор-
ганизациям надо было освежать 
с учетом новых требований. Кто-
то это сделал, кто-то нет.

В акте проверки «Мемориа-
ла», который отправлен в соот-
ветствующие инстанции, в част-
ности, говорится, что отдельные 
положения устава организации 
противоречат положению ста-
тьи 54 Гражданского кодекса, со-
гласно которому в уставе НКО 
должны быть определены пред-
мет и цели деятельности, а не за-
дачи. Есть и другие претензии.

На устранение замечаний в 
предупреждении будет установ-
лен срок — до 21 декабря. Как по-
ясняют эксперты, специализи-
рующиеся на законодательстве о 
деятельности НКО, если после 
этого ничего не изменится, у ми-
нюста будет несколько вариан-
тов действий. Первое: вынести 
еще одно предупреждение. Вто-
рое: обратиться в суд с иском о 
ликвидации организации. Какой 
путь выберут представители ве-
домства, сейчас можно только 
гадать. К тому же есть и третий 
вариант: все технические нару-
шения будут устранены. Сделать 
это нетрудно.

Эксперты напоминают: в 
прошлом году Замоскворецкий 
суд признал, что правозащит-
ный центр «Мемориал» занима-
ется политической деятельнос-
тью за счет иностранного финан-
сирования, и обязал «Мемори-
ал» зарегистрироваться в  рее-
стре организаций, выполняю-
щих функции иностранного 
агента.

По данным правоохранитель-
ных органов, в этом году как ми-
нимум до сентября деятельность 
центра финансировалась на 100 
процентов из иностранных 
источников. В том числе по ста-
рым грантам поступали деньги 
от Национального фонда в под-
держку демократии (США), впо-
следствии признанного Генпро-
куратурой нежелательной в Рос-
сии организацией.

Если организация получает 
иностранное финансирование и 
при этом занимается политиче-
ской деятельностью, она должна 
быть зарегистрирована в качест-
ве иностранного агента. Вопрос 
здесь только в том, что именно 
считать политической деятель-
ностью. Разъяснения на эту тему 
давал КС. По мнению прокурату-
ры, а также других проверяю-
щих, деятельность «Мемориала» 
относится к политической.

Кредитная история 
ничему не учит

По их мнению, невоз-
можность трудоустро-
иться не даст заемщи-

ку нормально погасить свои 
долги, а также может привлечь к 
нему внимание мошенников, 
включая «черных риелторов».

«Мне не известно ни об од-
ном случае отказа от найма на 
работу из-за кредитной исто-
рии», — заявил «Российской га-
зете» доцент кафедры фондовых 
рынков и финансового инжини-
ринга факультета финансов и 
банковского дела РАНХиГС при 
президенте РФ Василий Яким-
кин. По его словам, работодате-
лей интересует гораздо более 
прикладная информация о сои-
скателе, долги или банковские 
счета в нее обычно не входят.

В Национальном бюро кре-
дитных историй (НБКИ) «Рос-
сийской газете» сообщили, что 
получить информационную 
часть кредитной истории без со-
гласия гражданина могут толь-
ко кредиторы и исключительно 
в целях кредитования. 

«Иными словами, кто угодно 
получить информационную 
часть кредитной истории не мо-
жет», — отметил директор по 
маркетингу НБКИ Алексей Вол-
ков. По его словам, предлагае-
мая депутатами норма, по сути, 
означает возвращение к ситуа-

ции, которая была до 1 марта 
2015 года, то есть до появления 
в кредитной истории информа-
ционной части и унификации 
представляемых банками сведе-
ний о заемщиках. «При этом ра-
ботодатели не являются креди-
торами и, соответственно, не 
имеют доступа к информацион-
ной части кредитной исто-
рии», — подчеркнул Алексей 
Волков.

По данным НБКИ, на кредит-
ное здоровье россиян сейчас в 
большей степени влияют другие 
факторы. Индекс кредитного 
здоровья граждан продолжает 
ухудшаться из-за роста инфля-
ции и сокращения реальных до-
ходов населения. По данным 
Росстата, с начала года к 9 ноя-

бря потребительские цены в 
России выросли на 11,5 процен-
та. Общий уровень инфляции по 
итогам 2015 года может прибли-
зиться к отметке 13 процентов, 
допускают в минэкономразви-
тия. Реальные доходы, по под-
счетам Росстата, сократились с 
января к середине осени более 
чем на 3 процента.

«Наиболее высокие темпы 
роста просроченной задолжен-
ности наблюдаются в основном 
в сегменте необеспеченных кре-
дитов. Однако в зоне риска и за-
логовое кредитование — ипотека 
и автокредиты», — рассказал 
Алексей Волков.

Акцент

 Кредитное здоровье россиян 
ухудшается из-за роста потре-
бительских цен и сокращения 
реальных доходов

Достопримечательности 
Севастополя и Крыма могут поя-
виться на новой сторублевой купю-
ре, о выпуске которой объявили в 
Центробанке. 
«Я приехал в Крым, чтобы согласо-
вать с двумя губернаторами 
(Крыма и Севастополя) дизайн 
купюры, посвященной Крыму, 
которая поступит в свободное 
обращение в декабре тиражом 
20 миллионов», — сообщил первый 
зампред Банка России Георгий 
Лунтовский. 
Он добавил, что банкнота будет «в 
необычных цветах».
В Центробанке отметили, что отны-
не все банкноты, посвященные 
памятным событиям, будут номи-
налом сто рублей.
В октябре прошлого года Банк 
России уже выпустил памятные 
дензнаки — ими стали десятирубле-
вые монеты с рельефным изобра-
жением замка «Ласточкино гнездо» 
на фоне очертаний полуострова 
Крым или с изображением памят-
ника затопленным кораблям в 
Севастополе.

Подготовила Елена Домчева

За непредоставле-
ние проверяющим 
документов  состав-
лен протокол по 
статье 19.4 КоАП. 
Материалы в суде 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя Председателя Верховного Суда Республики 
Северная Осетия-Алания;

— заместителя председателя Саратовского областного 
суда;

— заместителя председателя Тверского областного суда;
— судьи Благовещенского гарнизонного военного суда;
— судьи Владикавказского гарнизонного военного суда;
— судьи Полярнинского гарнизонного военного суда;
— судьи Тульского гарнизонного военного суда;
— судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 

в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 15 декабря 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

УВЕДОМЛЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-КМН» совместно с администрацией муни-
ципального образования «Зеленоградский район» Калининг-
радской области уведомляет о начале общественных обсужде-
ний по проектной документации на бурение поисково-оценоч-
ных скважин № 2 на структуре D33, №1 на структуре D2 и 
№1 на структуре D18, включающей Планы по предупрежде-
нию и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов (Планы 
ЛРН), и соответствующим предварительным материалам 
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель и место намечаемой деятельности: бурение трех поис-
ково-оценочных скважин: № 1 на структурах D2, D18 и №2 
на структуре D33 в Балтийском море на лицензионном участке 
«Балтийский» для геологического изучения недр с целью по-
иска и оценки месторождений углеводородного сырья.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-КМН».
Ответственные за организацию общественных обсужде-

ний: ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», администрация муниципально-
го образования «Зеленоградский район» Калининградской 
области, ООО «Агентство Системного Развития» (г. Москва).

Сроки проведения общественных обсуждений по проект-
ной документации на бурение поисково-оценочных скважин 
№ 2 на структуре D33, №1 на структуре D2 и №1 на структуре 
D18, включающей Планы ЛРН, и соответствующих предва-
рительных материалов по ОВОС — 30 календарных дней с мо-
мента публикации настоящего уведомления.

Ознакомиться с проектной документацией на бурение по-
исково-оценочных скважин № 2 на структуре D33, № 1 на 
структуре D2 и № 1 на структуре D18, включающей Планы 
ЛРН, и соответствующими предварительными материалами 
по ОВОС, предоставить вопросы, комментарии и предложе-
ния (в письменном виде) можно в течение 30 календарных 
дней с момента публикации в СМИ настоящего уведомления 
по следующим адресам:

1) ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», 236039, Россия, г. Калининград, 
ул. Киевская, 23, техническая библиотека. Контактное лицо: 
Салтыков Андрей Александрович, тел.: +7 (4012) 35-29-79, эл. 
почта: ASaltykov@KLD.LUKoil.com;

2) Администрация муниципального образования «Зеле-
ноградский район», 238530, Россия, Калининградская об-
ласть, г. Зеленоградск, ул. Крымская, д. 5 а. Контактное лицо: 
Колкин Эдуард Борисович, тел.: +7 (40150) 4-22-02;

3) ООО «Агентство Системного Развития», 125047, Россия, 
г. Москва, пл. Тверская застава, 3, офис 26. Контактное лицо: 
Лазарева Татьяна Вячеславовна, тел.: +7 (499)250-43-39, факс: 
+7(499)251 -29-61, эл. почта: asrnet@mail.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по обсуждению документации объ-
ектов государственной экологической экспертизы — пестицидов 
и агрохимикатов с целями госрегистрации: Модесто Плюс, КС, 
Прозаро, КЭ, Редиго Про, КС, Инпут, КЭ — Байер КропСайенс 
АГ (Альфред-Нобель-Штрассе 50, Д-40789, Монхайм, Герма-
ния); Бионур органическое удобрение — ООО «Синтез» (г. Мо-
сква, ул. Поклонная, дом 8, офис 24); СУЛЬФАТ  КАЛИЯ, НИ-
ТРАТ КАЛИЯ — CКМ ЕВРОПА Н.В. (Хоутдок-Ноордкаан 25а, 
2030 Антверпен, Бельгия); ЕМ·1 микробиологическое удобре-
ние «Восток ЭМ-1» — ООО «Приморский ЭМ-центр, (г. Влади-
восток, ул. Мордовцева, 8Д); Гуминатрин с микроэлементами 
(марки: Гуминатрин паста; Гуминатрин водный концентрат) — 
ООО НПП «Сибирские гуматы» (г. Томск, ул, Красноармейская, 
д. 67-1, оф.6). Реализация объектов гээ — в т.ч. на территории 
Белгородской области. Слушания состоятся 15.12.2015 г. с 09.00 
до 13.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, 
ул. Центральная, 55 в управлении с/х администрации района 
(орган, ответственный за организацию обсуждения). Приглаша-
ются граждане и представители общественных организаций. 
С проектной документацией можно ознакомиться с 14.11 по 
15.12.2015 года с 9.00 до 17.00 по указанному адресу. Телефон 
для справок: 8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Ленинградского областного 
суда;

—  заместителя председателя Ростовского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Северо-
Кавказского округа;

—  судьи Северо-Кавказского окружного военного суда;
—  судьи Краснознаменского гарнизонного военного суда;
—  судьи Черемховского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 14 декабря 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Деньги Центробанк объявил о выпуске новой купюры

Сотка в Крыму
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ПРАВО Мосгорсуд переходит на систему 
электронного правосудия

Дела пошли в Сеть

Иван Егоров

МОСКОВСКИЕ суды в новом 
году перейдут на систему элек-
тронного правосудия. Вчера 
председатель Московского го-
родского суда Ольга Егорова пре-
зентовала «Комплексную инфор-
мационную систему судов общей 
юрисдикции», которая объеди-
нит данные столичного суда и 
всех районных судов Москвы.

— В этой системе мы реализо-
вали все свои желания и задумки. 
И гражданам будет хорошо на 
сайте любого суда получить пол-
ную информацию по своему делу 
и судьям комфортно работать. 
Кроме того, это позволит нам сэ-
кономить бюджетные расходы, — 
рассказала председатель столич-
ного суда журналистам. 

По ее словам, новая система 

позволит перевести в электрон-
ный вид все судебное делопроиз-
водство, а участникам судебных 
разбирательств при условии по-
лучения электронной подписи 
будет предоставлен доступ к про-
цессуальным документам в элек-
тронном виде и видеозаписям за-
седаний. Кроме того, электрон-
ное правосудие упростит и уско-
рит взаимодействие судов с дру-
гими госорганами — Верховным 
судом, Судебным департамен-
том, следствием, прокуратурой, 
миграционной службой и др.

Всего в рамках проекта пред-
полагается оснастить системой 
видеофиксации 240 залов район-
ных судов столицы. К видеозапи-
сям будут иметь доступ судьи и 
участники процесса, есть воз-
можность трансляции открытых 
заседаний в Интернете. 

— В настоящее время новой си-
стемой оснащены четыре из 35 
районных судов Москвы — Ба-
бушкинский, Бутырский, Тушин-
ский и Измайловский. Через две 
недели повезем технику в Бас-
манный суд, — пояснила Егорова.

Она добавила, что некоторые 
суды, например Тверской и Ме-
щанский, оснащать новой техни-
кой не будут до тех пор, пока не 
построят новые здания. 

Планируется, что все работы 
по переходу на новую систему 
будут закончены в декабре 2016 
года и обойдутся почти в 41 мил-
лион долларов. Деньги под эту 
программу специально выделил 
Международный банк рекон-
струкции и развития, причем в 
качестве займа под минималь-
ный процент. Возвращать их 
предстоит из бюджета РФ.

По словам одного из руково-
дителей компании — разработчи-
ка системы электронного право-
судия Татьяны Толстовой, сумма 
внушительная, но в пересчете на 
число пользователей она не та-
кой уж велика. По оценкам эк-
спертов, только в Москве систе-
мой будут пользоваться около 
пяти тысяч сотрудников. А общее 
число пользователей составит 
несколько миллионов человек.

Кстати, что касается защи-
щенности новой системы от взло-
ма, то, как обещают в Мосгорсу-
де, она будет максимально над-
ежной. «Вы знаете, сколько мы 
уже претерпели атак, в том числе 
из США, но никому не удалось 
нас взломать. С учетом нашего 
опыта мы научились себя защи-
щать», — сказала Егорова.

Ольга Егорова: Электронное правосудие упростит взаимодействие судов 
с другими госорганами.
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ПОЛИЦИЯ Лжеэкстрасенсы 
выманили у москвичей 
150 миллионов рублей

Вместо порчи 
сняли деньги

Михаил Фалалеев

БОЛЕЕ 300 жителей столицы оказались жертвами мо-
шенников, выдававших себя за экстрасенсов. Официаль-
ный представитель МВД России Елена Алексеева сооб-
щила, что приезжие из стран ближнего зарубежья орга-
низовали так называемый «Международный центр па-
рапсихологии и коррекции судьбы», который, по сути, 
был настоящей ОПГ. 

Мошенники провели неплохую рекламную кампанию, 
а затем принимали в колл-центре телефонные звонки от 
наивных граждан, поверивших в «чудесные способности».  
Представляясь помощниками экстрасенсов под вымыш-
ленными именами — «Вита», «Аристаф», «Отец Георгий», 
«Баба Надя»,  — они сообщали информацию о якобы нали-
чии у обратившихся «порчи» или «сглаза», то есть вызыва-
ли у людей опасения за свое здоровье. Надо ли объяснять, 
что их пиар-успеху немало поспособствовали и различные 
телепередачи про «всемогущих» экстрасенсов.

Ну, а дальше шла «раскрутка» на деньги, причем весь-
ма успешная. Только по предварительным данным, афе-
ристы сумели выманить более 150 миллионов рублей.  И 
это  неудивительно: все аферисты — стихийные психоло-
ги, умеют внимательно слушать собеседника, мгновенно 
вычленять его «болевые точки» и подстраиваться под его 
настроение. Увы, на самом деле эти люди не обладали ни-
какими сверхспособностями и реально ничем помочь 
своим клиентам не могли. А вот навредить — запросто. 
Например, больной человек, уверовав в помощь «экс-
трасенса», мог отказаться от реального лечения.

Задержаны и арестованы 11 человек. Всем фигурантам 
предъявлено обвинение в совершении преступления, 
предусмотренного частью 4 статьи 159 УК РФ, — в мошен-
ничестве, совершенном организованной группой в особо 
крупном размере. Уголовное дело направлено в Симонов-
ский районный суд Москвы для рассмотрения по существу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ирина Ясина: 
«К инвалидам в России 
относятся мягче»

Право без 
ограничений

Владимир Петин

В МОСКВЕ пройдет конференция правозащитников, 
посвященная реализации конвенции ООН о правах ин-
валидов. Ирина Ясина, известный экономист и публи-
цист, рассказала «РГ» о том, какие вопросы волнуют 
инвалидов в России и что нужно предпринять, чтобы 
жизнь людей с ограниченными возможностями стала 
лучше.
ИРИНА ЯСИНА:  Для молодых людей важны равные возможно-
сти — возможность нормального выхода из дома, возмож-
ность спокойно добраться до школы, института или рабо-
ты. К тем же вопросам следует отнести и средства реаби-
литации. Людей пожилых — а инвалиды рано стареют — 
больше волнует пенсия.

В последнее время все чаще появляются в СМИ истории 
о притеснении прав инвалидов: можно вспомнить ниже-
городскую историю с сестрой модели Натальи Водяно-
вой или случай, когда родители требовали удалить фо-
тографию девочки с синдромом Дауна из школьного аль-
бома. Все они встречали негативную реакцию общества. 
Что важнее: сами события или реакция на них?
ИРИНА ЯСИНА: То, что общество осуждает, что такую девочку 
удаляют из альбома, говорит, что мы не безнадежны. А то, 
что ее удаляют, означает, что в этой области еще надо ра-
ботать. Но я лично чувствую, как помогают людям с огра-
ниченными возможностями. Как заботятся о том, чтобы 
моя коляска прошла там, где раньше не проходила. Я 
вижу, как стыдно тем, у кого есть двери в кафе, куда коля-
ска пройти не может. То, как люди начинают беспокоить-
ся, меня радует больше всего.

В 2012 году Россия ратифицировала конвенцию ООН о 
правах инвалидов. Прошло три года с того момента — 
многое ли изменилось?
ИРИНА ЯСИНА: Мне довольно сложно сказать за всю Россию. В 
Москве, где я живу, инвалид чувствует себя все лучше. Что 
касается регионов, то там, где люди в администрации хо-
тели, чтобы стало лучше, там стало. Например, в Пскове 
очень аккуратно все сделано на улицах. Можно попасть в 
музеи — за исключением разве что совсем старых зданий 
XV или XVI веков — понятно, что там приспособлений нет. 
Но обратный пример — этим летом я была в Перми и в да-
леком от Перми городе Чердынь — там мне было довольно 
сложно ощутить, что эта конвенция уже подписана. 

По вашему мнению, могут ли законодательные инициа-
тивы изменить ситуацию и какими они должны быть?
ИРИНА ЯСИНА: Должны быть ощутимые административные 
меры к чиновникам, которые не выполняют те или иные 
рекомендации. Должны быть строго прописаны требова-
ния к строительным фирмам. Должны быть продуманы 
какие-то льготы для бизнеса и налоговые послабления, 
которые бы поощряли создание доступной среды для ин-
валидов. Я имею в виду доступ в ресторан, в кинотеатр. 
Это же зависит от бизнеса и не всегда им соблюдается.

В интервью «РГ» в 2011 году вы говорили, что одна из 
проблем взаимодействия людей с ограниченными воз-
можностями с окружающим миром — неумение инвали-
дов просить о помощи. 
ИРИНА ЯСИНА: Мне кажется, что эта проблема стоит менее 
остро, чем раньше. Благотворительные фонды уверенно 
работают по адресным просьбам. И люди тоже перестали 
стесняться своих бед. Или, по крайней мере, перестают.

СПЕЦСЛУЖБЫ Офицер российской полиции получил срок за сотрудничество с ЦРУ

Завербовался добровольно
Иван Егоров

М
осковский областной суд 
вчера признал виновным 
в госизмене бывшего со-

трудника главного управления 
МВД России по Московской об-
ласти Евгения Чистова, который 
был завербован американской 
разведкой.

Решением суда он приговорен 
к лишению свободы сроком на 13 
лет в колонии строгого режима.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в ЦОС ФСБ, было уста-
новлено, что в 2011 году Чистов, 
проходя службу в органах МВД 
России, действуя из корыстных 
побуждений, инициативно уста-
новил контакт с ЦРУ США. Буду-
чи завербованным американ-
ской разведкой и выполняя ее за-
дания, в течение трех лет осу-
ществлял за денежное возна-
граждение сбор и передачу за ру-
беж доступных ему по службе 

сведений, в том числе составляю-
щих государственную тайну. Как 
подчеркнули в ФСБ, в ходе судеб-
ных слушаний Чистов признал 
себя виновным полностью, под-
твердил факты своей вербовки 
ЦРУ, а также выдачи иностран-
ной спецслужбе составляющих 
государственную тайну сведений 
о деятельности МВД России.

Напомним, что это уже далеко 
не первый приговор по обвине-
нию в шпионаже, вынесенный в 

последнее время. Так, 14 октября 
Мосгорсуд приговорил к шести 
годам заключения бывшего руко-
водителя украинского оборонно-
го завода «Знамя» Юрия Соло-
шенко по обвинению в шпиона-
же. Подробности дела не раскры-
вались из-за секретности, однако 
на суде упоминалось, что спец-
службы изъяли у Солошенко не-
кое оборудование, которое по-
том было передано одной из во-
инских частей. 

За неделю до этого, 7 октября 
Брянский областной суд приго-
ворил местного жителя Виктора 
Шура к 12 годам колонии стро-
гого режима за шпионаж в поль-
зу Украины. По данным следст-
вия, гражданин России Виктор 
Шур 9 декабря 2014 года осу-
ществлял разведывательную де-
ятельность в Брянской области 
по заданию пограничной служ-
бы Украины. Он собрал сведения 
о режимном объекте Миноборо-
ны России, однако не успел пере-
дать их Украине. В этот же день 
при пересечении российско-
украинской границы Шур был 
задержан сотрудниками ФСБ. В 
судебном заседании Шур при-
знал себя виновным в государст-
венной измене и сотрудничестве 
со спецслужбами иностранного 
государства. 

Еще один громкий приговор о 
госизмене состоялся 21 сентя-
бря в Мосгорсуде. В этот день 

столичный суд приговорил к 14 
годам заключения бывшего со-
трудника ГРУ Геннадия Кравцо-
ва за госизмену. В качестве до-
полнительного наказания суд ли-
шил его звания подполковника. 
Уголовное дело против Кравцова 
было возбуждено из-за того, что 
он послал в одну шведскую фир-
му свое резюме, намереваясь 
устроиться на работу. Поскольку 
ранее Кравцов служил в ГРУ Ген-
штаба и, по данным следствия, 
сообщил в своем резюме секрет-
ные данные, его действия были 
квалифицированы как государ-
ственная измена. 

5 марта Мосгорсуд пригово-
рил бывшего красноярского по-
лицейского Романа Ушакова к 
15 годам заключения за госизме-
ну. По данным обвинения, аме-
риканские спецслужбы давали 
задание Ушакову с помощью 
«закладки», замаскированной 
под камень. 

АВТОМОБИЛИ

Только 
25 процентов 
аварий 
водители 
оформили без 
сотрудников 
ГИБДД

РАЗОЙТИСЬ 
ПО-ХОРОШЕМУ

Виктор Смеюха

ЧТО МЕШАЕТ европротоколу 
заработать в полную силу и как 
повысить доверие автомобили-
стов к упрощенному способу ре-
гистрации ДТП без участия ин-
спекторов ГАИ? Эти вопросы вче-
ра обсуждались на пресс-конфе-
ренции в «Российской газете». 

При помощи европротокола 
водители могут существенно сэ-
кономить свое и чужое время. 
1 июля 2015 года вступило в силу 
постановление правительства 
России, четко прописывающее 
виды дорожных аварий и регла-
ментирующее, в каких случаях 
необходимо дождаться ГИБДД, а в 
каких — нет. Так, если в ДТП никто 
не пострадал и ущерб невелик, ав-
толюбители могут не звонить в 
полицию, а, заполнив документы 
для страховых компаний, быстро 
разъехаться. 

«Начиная с июля 2015 года на-
метился существенный рост чи-
сла случаев оформления ДТП по 
европротоколу, без участия со-
трудников ГИБДД. В октябре эта 
цифра составила 33 106 ДТП, или 
почти 25 процентов всех дорож-
ных аварий», — отметил исполни-
тельный директор Российского 
союза автостраховщиков Евге-
ний Уфимцев. 

Повышению спроса на упро-
щенное оформление аварий спо-
собствуют два нововведения. 

Сумма страховой выплаты 
при ДТП, оформленном водителя-
ми самостоятельно, сейчас со-
ставляет 50 тысяч рублей, а не 25, 
как было ранее. Некоторые авто-
эксперты настаивают на том, что-
бы эта сумма была увеличена до 
100 тысяч, однако, согласно ста-
тистике МВД, средний «чек» на 
ремонт машины после легкой ава-
рии не превышает 50 тысяч ру-
блей. 

Раньше водитель, чью машину 
ударили, должен был обращаться 
в страховую компанию виновни-
ка аварии. 

А она априори не заинтересо-
вана в решении вопроса в пользу 
пострадавшего. Теперь же авто-
мобилистам нужно лишь уведо-
мить своего страховщика об ава-
рии. Все остальное — не их голов-
ная боль. 

Спрос на новую услугу во мно-
гом зависит от того, насколько ак-
тивно его стимулируют органы 
автобезопасности и страховые 
компании в регионах. В Москве 
по итогам октября водители само-
стоятельно зарегистрировали 21 
процент аварий, в Санкт-Петер-
бурге — 26 процентов. «Наиболее 
продвинутые регионы по евро-
протоколу — Тюмень, Челябинск, 
Новосибирск, Амурская и Свер-
дловская области, — рассказал за-
мглавы Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России 
Владимир Кузин. — В Новосибир-
ской области, например, привле-
кают так называемых еврокомис-
саров, то есть сотрудников стра-
ховых компаний, которые помо-
гают оформить европротокол».

Между тем экспертное сооб-
щество уверено, что основная 
проблема с европротоколом — не-
достаток информации об этом 
способе регистрации аварий. 

— Многие водители, несмотря 
на возможность быстрого офор-
мления ДТП, предпочитают 
ждать инспекторов ГАИ, чтобы 
получить справку, к которой од-
нозначно не возникнет претензий 
в страховых компаниях, — подчер-
кнул редактор журнала «За ру-
лем» Сергей Смирнов.

Под прикрытием
Около попавшегося на 
дороге столба инспек-
тор сделал отсечку на 

приборе. С этого момента при-
бор начал считать расстояние и 
время пробега. Около очередного 
столба инспектор снова нажал 
кнопку на приборе, и прибор вы-
дал превышение средней скоро-
сти на данном участке: просто 
поделил километры на время. 
Далее инспектор опустил проти-
восолнечный козырек с надпи-
сью Police, включил стробоскопы 
под решеткой радиатора, выста-
вил мигалку на крыше и остано-
вил нарушителя. Но при этом со-
трудник в этом скрытом автомо-
биле сидел в полной форме.

Оформление нарушения про-
исходило так же, как обычно. На-
рушителю были представлены до-
казательства в виде записи с каме-
ры, установленной в патрульной 
машине. Расчет средней скорости 
его движения на данном участке 
дороге. А далее оформление бумаг 
и назначение наказания. 

Возможно именно такая пра-
ктика и будет использована рос-
сийскими сотрудниками ГИБДД 
на дорогах. Хотя утверждать это 
пока нет возможности. Все тонко-
сти нововведения еще предстоит 
проработать. 

КОМПЕТЕНТНО

По словам заместителя начальника 

Главного управления по обеспече-

нию безопасности дорожного движе-

ния Владимира Кузина, заявление 

Виктора Кирьянова откроет новые 

возможности для борьбы со злост-

ными лихачами и хамством за рулем. 

К таким способам борьбы с наруши-

телями рано или поздно все равно 

пришлось бы прийти.

Конечно, как считает Кузин, потребу-

ется серьезная подготовительная ра-

бота. Необходимо внести довольно 

существенные поправки в норматив-

ные и правовые акты. Следует внести 

изменения в  регламент по работе до-

рожно-патрульной службы, в кото-

ром прописать все эти тонкости.  

Предстоит также разобраться со все-

ми нюансами привлечения водите-

лей к ответственности в случае, когда 

его задержал скрытый патруль. Ведь 

представьте: некая машина без вся-

ких опознавательных знаков начина-

ет преследовать ваш автомобиль, а 

сидящий в ней неизвестно кто — тре-

бовать остановится на обочине. 

Словом, нужно проработать целый 

блок правовых и организационных 

вопросов.

Кроме того, возникают чисто техни-

ческие вопросы. Например, сейчас в 

ДПС есть не более 10 процентов  ав-

томобилей без цветографических 

схем. Они используются в паре с эки-

пажем, который находится в машине 

со спецокраской. Экипаж, работаю-

щий на обычной машине, только фик-

сирует нарушение, а экипаж, работа-

ющий на машине со спецокраской 

уже останавливает лихача и офор-

мляет нарушение. Соответственно , 

для организации масштабного скры-

того патрулирования, потребуется  

увеличение парка машин без опозна-

вательных знаков. 

МНЕНИЯ 

Вячеслав Лысаков, 
1-й зампред Комитета Госдумы 
по конституционному 
законодательству 
и госстроительству 

— Это шаг вперед со стороны МВД. Та-

кие меры контроля приняты во мно-

гих странах мирах. У нас это также бу-

дет способствовать достижению без-

опасности. Причем не только дорож-

ной. Это позволит выявлять оружие и 

наркотики, ведь зачастую за рулем 

ездят отнюдь не законопослушные 

люди. Этот новый формат тем более 

будет эффективен сейчас при сокра-

щении штата МВД. 

Сергей Смирнов, 
юрист, редактор журнала 
«За рулем»

— От этого предложения может быть 

большая польза. Сейчас распро-

странена практика езды по обочи-

нам, а также по тротуарам. Возмож-

ность скрытого контроля за такими 

лихачами сможет свести эту практи-

ку на «нет». Водители будут опасать-

ся того, что за ними поедет скрытый 

патруль. 

Петр Шкуматов, 
защитник прав 
автомобилистов

— У этой идеи есть плюсы. Водители 

будут немного стесняться нарушать 

правила в зоне видимости других во-

дителей. 

С другой стороны, чтобы остановить 

лихача, скрытый патруль должен бу-

дет выставить мигалку. И тут возни-

кает проблема. Сейчас с мигалками 

могут ездить только автомобили, 

стоящие на спецучете. Их номера из-

вестны: серии ЕКХ и АМР. А тут поя-

вятся какие-то непонятные автомо-

били с мигалками и с обычными но-

мерами. Также надо продумать, как 

пресечь возможность появления 

на дорогах мошенников-лжегаишни-

ков, которые за небольшую плату 

будут предлагать не оформлять 

протокол. 

Эта идея, возможно, с успехом ис-

пользовалась бы в городах феде-

рального значения. Но вне насе-

ленных пунктов ее использование 

способно породить новые риски. 

Стоит вспомнить историю с бандой 

GTA.

А КАК У НИХ

В США практика работы полицейских 

под прикрытием стала активно приме-

няться в конце 90-х. Чаще всего служа-

щие правопорядка работают без ка-

ких-либо опознавательных знаков для 

внедрения в криминальные группи-

ровки. Однако и дорожный патруль не-

редко берет этот метод борьбы с нару-

шителями на вооружение. На феде-

ральном уровне в США нет законов, 

которые запрещали бы полицейским 

выполнять свои обязанности без соот-

ветствующей маркировки служебного 

транспорта, мигалок или офицерской 

формы. Тем не менее законодатель-

ные нормы в отдельно взятом штате 

могут отличаться. К примеру, в Техасе 

все полицейские обязаны размещать 

маркировку на транспорт, которая по-

зволит идентифицировать служителей 

правопорядка на расстоянии не менее 

30 метров. В Вашингтоне дорожное 

патрулирование на автомобилях без 

опознавательных знаков разрешено 

только полицейским штата, а вот поли-

цейские округа и шерифы работать 

под прикрытием не могут. Несмотря на 

то что патрулирование под прикрыти-

ем приносит свои результаты, амери-

канцы нередко жалуются на то, что по-

добные меры выглядят как провока-

ция или принуждение к нарушению 

ПДД. «Отсутствие маркировки поли-

цейского транспорта не имеет ничего 

общего с провокацией, — разъясняет 

пресс-служба офиса шерифа города 

Феникс в штате Аризона. — Если вы 

были пойманы, когда превышали ско-

ростной режим и обгоняли патрульно-

го без опознавательных знаков, это не 

провокации. Не будь его там, вы бы все 

равно нарушили правила». 

В Финляндии не все полицейские авто-

мобили имеют специальные опознава-

тельные знаки или окраску. Обычный 

автовладелец может узнать о том, что 

за ним едет полиция, совершенно для 

себя неожиданно. Как правило, такие 

«неожиданные встречи» происходят в 

момент нарушения водителем правил 

дорожного движения. Например, во-

дитель на дороге ведет себя странно, 

создает нервозную обстановку на по-

лосе движения. Полицейский, видя 

это, выставляет сигнальные огни и си-

рену на крышу своего авто и останав-

ливает нарушителя, чтобы проверить, 

не пьян ли он. Или чтобы выписать 

штраф за возможное нарушение. При 

этом полицейский обязан предъявить 

водителю свои документы. 

Как сообщают финские СМИ, поли-

цейские оказываются на хвосте у на-

рушителя не случайно. К ним поступа-

ет информация с видеорадаров, уста-

новленных во всех частях страны и 

контролирующих скорость движения 

автотранспорта. 

Полицейские сразу на экранах своих 

компьютеров видят данные с радаров, 

указывающие, например, что на та-

ком-то участке дороги машина проне-

слась с бешеной скоростью. Стражи 

правопорядка без труда считывают с 

видеорегистратора номера такой ма-

шины и садятся к ней на хвост. 

Также данные с этих радаров являют-

ся основанием для выписки штрафа. 

Отметим, что не так давно на террито-

рии Суоми изменилось количество ка-

мер наблюдения. Они теперь находят-

ся не только в руках полицейских или 

на столбах вдоль дорог, но и в обору-

дованных передвижных микроавто-

бусах. 

Причем если об установленных авто-

матических камерах заранее сообщит 

соответствующий дорожный знак, то 

о том, что полиция ведет контроль ско-

рости из микроавтобусов, автомоби-

листов никто не предупредит.

Подготовили Анна Федякина, 
Надежда Ермолаева

Москва и Санкт-
Петербург — вовсе 
не лидеры по числу 
оформленных по 
европротоколу ДТП

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Равные возможности — вопрос, который волнует инвалидов 
в первую очередь.

1

Акцент

 Евгений Чистов три года пере-
давал за деньги служебную 
информацию об МВД амери-
канской разведке 
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КСТАТИ
В четырех регионах РФ старто-
вал пилотный проект, повышаю-
щий выплаты по европротоколу 
до 400 тысяч рублей. Для экспе-
римента были выбраны Москва, 
Московская область, Санкт- 
Петербург и Ленинградская 
 область.
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Замглавы МВД Виктор Кирьянов 
считает, что даже сама информа-
ция о скрытых патрулях заставит 
водителей соблюдать правила. 

Акцент

 Скрытые патрули откроют 
новые возможности 
для борьбы со злостными 
лихачами и хамством 
за рулем

Читайте также: В России 
усложнят сдачу экзаменов 
на права
www.rg.ru/art/1181772

Публикацию комментирует 
Александр Шоуа
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АНТИТЕРРОР 58 специалистов 
на месте изучают причины 
катастрофы А321

Каир собирает 
обломки самолета

Константин Волков

ЕГИПЕТСКИЕ власти начали 
перевозить обломки самолета 
Airbus 321 с места крушения на 
севере Синайского полуострова 
в Каир для более тщательного из-
учения.

При этом, как подчеркивают 
египетские власти, пока найдены 
далеко не все обломки лайнера. 
Между тем свою помощь в рас-
следовании уже предложили аме-
риканцы. По словам министра 
иностранных дел Египта Самеха 
Шукри, «их заявление было при-
нято, поскольку они связаны с 
производителями двигателей са-
молета». Таким образом число го-
сударств, занятых выяснением 
причин произошедшего с А321, 
увеличится — ранее в число эк-
спертов входили представители 
России (оператором лайнера 
была российская компания), 
Франции (как производителя 
Airbus), Ирландии (самолет был 
взят в лизинг у этой страны), Гер-
мании (представитель ЕС) и 
Египта. Всего на месте работают 
58 специалистов, включая со-
трудников Airbus и Международ-
ной ассоциации по безопасности 
полетов (IASA). 

Каир пытается найти выход из 
сложной ситуации, в которой 

Египет оказался после трагедии. 
Только от приостановки полетов 
российских и британских рейсов 
страна теряет около 280 миллио-
нов долларов в месяц, не лишние 
в стране, разоренной «арабской 
весной». 

Президент Египта Абдель Фат-
тах ас-Сиси специально 11—12 
ноября посетил Шарм эш-Шейх и 
Хургаду, где встретился с местны-
ми жителями и заверил их, что 
все будет в порядке. «Я хочу дать 
сигнал инвесторам, что Красно-
морский регион по-прежнему 
безопасен», — заявил ас-Сиси. 

 Стало известно, что Каир пла-
нирует вложить пять миллионов 
долларов в рекламную кампанию 
для России и Великобритании, с 
помощью которой надеется вер-
нуть курортников. Но если Юж-
ный Синай, где расположены ку-
рорты, и безопасен, то про север-
ную часть полуострова такого 
сказать нельзя. 

Так, вчера в результате терак-
та на севере Синайского полуо-
строва в Египте погибли восемь 
человек — бомба оказалась зало-
женной прямо под дом в городе 
Аль-Ариш. Сейчас полиция рас-
следует произошедшее. 

УТРАТА Барабанщик Энди 
Уайт скончался в США

Ушел «пятый 
битл»

Екатерина Забродина

ГРУСТНАЯ новость для поклонников легендарной груп-
пы The Beatles пришла из города Колдуэлл американско-
го штата Нью-Джерси. Там на 86-м году жизни скончался 
барабанщик Энди Уайт, принимавший участие в записи 
знаменитого сингла Love Me Do. 

Сын булочника из Глазго уже в 12 лет начал подыгры-
вать на барабане в группе шотландских волынщиков. Ну а 
к 17 годам молодой человек превратился в профессионала, 
сотрудничавшего с различными коллективами. Молодость 
Уайта пришлась на 1950-е — увлечение свингом и класси-
ческим джазом не обошла его стороной.

Кто знает, как бы сложилась творческая карьера Энди 
Уайта, если бы не телефонный звонок в сентябре 1962 
года от помощника продюсера, который работал с «ливер-
пульской четверкой». Шотландца пригласили в знамени-
тую лондонскую студию Abbey Road для участия в записи 
первого сингла группы Love Me Do. К тому времени The 
Beatles сделали уже две попытки — с Питером Бестом на 
барабанах, а затем с Ринго Старром. Однако продюсера не 
устроил ни один из вариантов. Судьба будущего хита ре-
шилась 11 сентября — в этот день Энди Уайт заменил само-
го Ринго, которому достался бубен. Тогда же музыканты 
записали песню Пола Маккартни P.S. I love you, которая 
вышла на стороне «B» сингла, увидевшего свет 5 октября 
1962 года, а также вошла в первый студийный альбом The 
Beatles.

Впоследствии Уайт утверждал, что ему заплатили 5 
фунтов стерлингов за участие в записи песен и небольшой 
гонорар за то, что он пришел в студию со своим барабаном. 
С продаж пластинок музыкант ничего не получил. Это был 
единственный раз, когда он играл со звездной группой, но 
этого оказалось достаточно, чтобы войти в историю как 
«пятый битл».

В конце 1980-х Энди Уайт перебрался в США, где препо-
давал игру на барабане в группах шотландских волынок. 
Однажды студент подарил Уайту стикер на бампер маши-
ны «5-Й БИТЛ» — с этой наклейкой он и ездил. 85-летний 
музыкант скончался в своем доме после инсульта.

КРИЗИС Попытки 
обретения независимости 
от Мадрида раскололи 
Каталонию

Барселона 
в тупике

Анна Федякина

В ОТВЕТ на запрос центрального правительства коро-
левства Конституционный суд Испании приостановил 
действие резолюции парламента Каталонии о «начале 
процесса создания независимого государства с республи-
канской формой правления». До вынесения окончатель-
ного вердикта судей любые действия сторонников неза-
висимости автономии будут считаться незаконными.

Впрочем, это далеко не единственная проблема, с ко-
торой столкнулся регион. Помимо замораживания дей-
ствия резолюции Конституционный суд также проин-
формировал представителей каталонской коалиции (в 
том числе действующего главу региона Артура Маса и 
спикера каталонского парламента Карме Форкадель), 
выступающей за независимость автономии, о последст-
виях невыполнения постановления. «Если они продол-
жат выполнять заблокированную резолюцию, им будут 
выдвинуты обвинения в неподчинении», — подтвердил 
представитель КС Испании. Предостережения судебной 
власти пока не остановили сторонников независимости 
Каталонии. Как заявили представители коалиционных 
партий «Вместе за «да» и «Кандидатура народного един-
ства», они намерены продолжить осуществление плана, 
в соответствии с которым в течение 18 месяцев будут 
сформированы госструктуры и разработана конститу-
ция Каталонии.

Однако существуют более серьезные проблемы, кото-
рые могут помешать сторонникам ee независимости. Ре-
золюция о начале отделения от Испании внесла глубо-
чайший раскол в каталонское сообщество. Как минимум 
половина жителей автономии не согласны добиваться 
независимости без согласования с Мадридом. Более 
того, раскол наметился и в каталонской политической 
коалиции. 

Один из главных активистов борьбы за независи-
мость Артуро Мас, который рассчитывал быть переиз-
бранным на пост главы автономии при новом составе 
парламента, не смог получить большинства голосов. 
Дважды за минувшие сутки  большинство каталонских 
законодателей высказались против его кандидатуры. Те-
перь у парламента Каталонии есть два месяца, чтобы 
найти альтернативу Масу, котору поддержит простое 
большинство голосов депутатов. Если же каталонскому 
парламенту так и не удастся избрать главу автономии, то 
придется проводить новые выборы. При таком развитии 
ситуации вопрос о независимости Каталонии на неопре-
деленное время отложат.

ИСТОРИЯ В Будапеште нашли документы жертв Холокоста

Тайные формуляры
Александр Саможнев

Н
еобычная находка была 
сделана в Будапеште при 
ремонте здания, располо-

женного в престижном районе 
Будапешта напротив националь-
ного парламента. В квартире на 
четвертом этаже строители об-
наружили в тайнике 6300 форму-
ляров с личными данными евре-
ев во время переписи 1944 года. 

Об этом сообщает австрийская 
газета «Кроне». 

«Документы представляют 
собой большое историческое 
значение. Они содержат важные 
демографические и личные све-
дения», — заявил генеральный 
директор Будапештского город-
ского архива Иштван Кенереш. 
Историк уточнил, что формуля-
ры были замурованы в стене, по-
этому хорошо  сохранились. По 

всей вероятности,  они принад-
лежали городскому управле-
нию.  Эта всего лишь малая часть 
материалов, касающаяся только 
четырех центральных районов 
Будапешта. Но и по ним можно 
судить, как организовывалось 
преследование евреев. Речь идет 
о переписи лиц еврейской наци-
ональности, которая проводи-
лась 30 мая 1944 года. 

Городская администрация ра-

зослала всем домовладельцам 
распоряжение заполнить в тече-
ние 24 часов формуляры, в кото-
рых указывались уровень арен-
дных ставок, имена собственни-
ков жилья и квартиросъемщи-
ков с уточнением националь-
ности — христианин или еврей. 
Уже к 21 июня 1944 года лица ев-
рейской национальности  долж-
ны были покинуть свои дома и 
квартиры и переселиться в жи-
лье, помеченное «звездой Дави-
да». Согласно переписи,   пересе-
лению в пункты временного 
проживания подлежали 220 ты-
сяч евреев. 

Летом 1944 года депортация 
еврейских граждан из венгер-
ской столицы и других провин-
ций страны была практически 
завершена. Большинство людей 
под конвоем местной полиции и 
нацистов были доставлены в ла-
герь смерти Освенцим. Во время 
Холокоста погибли 600 тысяч 
венгерских евреев. По данным 
городского архива, найденные в 
столице формуляры, свидетель-
ствуют о трагической судьбе ев-
рейских граждан, которые их за-
полняли. Пока непонятно, кто 
принял меры для предотвраще-
ния документов от уничтожения. 
Известно, что в 1944 году в дан-
ном здании располагалась пра-
вительственная  комиссия по 
жилищному строительству. Ве-
роятно, ее чиновники занима-
лись, в том числе, и переписью 
населения.

Тревожно Киев готовится к срыву Минских соглашений и возобновлению войны

«Киборги» готовы грызть 
стволы танков
Павел Дульман

В 
последние дни на Дон-
бассе обозначилось 
резкое обострение об-
становки после почти 
полуторамесячного за-

тишья. Процесс взаимного отво-
да тяжелых вооружений под при-
смотром Совместного центра по 
контролю и координации режи-
ма прекращения огня (СЦКК) не 
мешает Вооруженным силам Ук-
раины (ВСУ) планомерно обстре-
ливать аэропорт Донецка и при-
легающие районы, и более того, 
наблюдатели ОБСЕ уже зафикси-
ровали одиночные залпы по го-
роду из «Града».

Немногим лучше обстановка 
и в других «горячих точках» на 
линии разграничения, в том чи-
сле под Дебальцево и Луган-
ском, где целями снова стано-
вятся котельные, трансформато-
ры и иные объекты жизнеобе-
спечения. Создается впечатле-
ние, что украинская сторона — 
сама или по наущению амери-
канских советчиков — решила 
повернуть минский процесс 
вспять.

Как-то вдруг изменилась 
сама риторика официального 
Киева. Например, в среду секре-
тарь Совбеза и один из главных 
«ястребов» Александр Турчинов 
заговорил о возможном возоб-
новлении военных действий, по-
чему-то со стороны России, и 
предупредил, что «мирный про-
цесс не перешел ту черту, когда 
он становится необратимым». 
Вслед за ним и президент Поро-
шенко заявил, что ситуация 
имеет «устойчивую тенденцию к 
обострению», и разрешил своим 
войскам открывать превентив-
ный огонь. Подобных угрожаю-
щих заявлений от них не было 
слышно с сентября, и потому 
вкупе с очередными пассажами 
о «российской агрессии» и не-
ких обязательствах России, ко-
торые она не исполняет, они 
имеют особый смысл.

Спустя длительное время и 

украинские СМИ заполонили 
интервью с «киборгами» и про-
чими «воинами света», которым 
скучно на зимних квартирах, и 
они уже готовы буква льно 
«грызть дула русских танков», 
если вдруг закончатся патроны. 
Не отстают и западные коллеги. 
Например, британская «Таймс», 
выдавшая репортаж с украин-
ской передовой в Песках, в кото-
ром корреспондент даже не пы-
тался скрыть то, что ВСУ актив-

но используют крупнокалибер-
ную артиллерию, минометы и 
прочие типы вооружений, кото-
рые в соответствии с Минскими 
соглашениями должны быть от-
ведены в согласованные хране-
ния. Да и сами украинские воен-
ные в социальных сетях откро-
венно хвастаются искусством 
маскировки якобы «отведенно-
го» оружия от глаз наблюдате-
лей ОБСЕ и дают рецепты, как из 
установки залпового огня с по-
мощью подручных средств и 
брезента сделать тентованный 
грузовик. Наконец, о накопле-
нии сил и техники ВСУ, включая 
переброску двух вертолетных 
эскадрилий в прифронтовые 
районы, сообщает и разведка 
министерства обороны Донец-
к о й  н а р о д н о й  р е с п у бл и к и 
(ДНР). В то время как в среду 
СЦКК подтвердила выполнение 
ЛНР и ДНР всех обязательств в 
рамках соглашения об отводе от 
линии соприкосновения воен-
ной техники и вооружений кали-
бра менее 100 миллиметров.

Заметно, что обострение про-
изошло внезапно, и оно совер-
шенно не соответствует ходу 
процесса политического урегу-
лирования, происходящего в 
Минске. Там переговоры всех 
подгрупп наконец приняли регу-

лярный и, как кажется, кон-
структивный характер: обсу-
ждается разминирование, вос-
становление инфраструктуры и 
даже украинский вариант изби-
рательного законодательства 
для республик Донбасса. Впро-
чем, на днях украинский Цен-
тризбирком заявил, что выборы 
в ДНР и ЛНР могут пройти не 
раньше чем через три года, что 
противоречит тексту соглаше-
ний и что может рассматривать-
ся как признак нарастающей 
конфронтации.

При этом в Киеве, обвиняю-
щем Донецк, Луганск и Россию в 
нежелании исполнять соглаше-
ния, не желают отвечать на во-
прос, зачем и кому это выгодно. 
Республики, куда начали возвра-
щаться беженцы, где восстанав-
ливается железнодорожное со-
общение между столицами и 
Россией, возобновляет работу 
экономика — более 300 произ-
водств и иных предприятий 
вновь запущены только в ДНР, 
явно не заинтересованы в войне 
и отказе от мирного строитель-
ства.

Зато интерес Киева в очеред-
ном витке военного противосто-
яния и отказе от Минских согла-
шений вполне объясним. Понят-
но желание вновь воспользо-

ваться фактором «российской 
агрессии» для сплочения обще-
ства и политического класса. На 
боевые действия спишут стагна-
цию экономики вместе с энерге-
тическим кризисом и более чем 
вероятным дефолтом. И потом, 
война — единственная возмож-
ность удержать в узде как людей 
с оружием, все чаще ругающих 
власти и грозящих приехать в 
Киев с вполне понятными целя-
ми, так и нацистов, вынашиваю-
щих планы свержения Порошен-
ко.

Впрочем, непонятно, чьего 
интереса здесь больше — украин-
ского или американского. Реа-
нимировать «горячую точку» на 
Донбассе на фоне боевых дейст-
вий в Сирии, сорвать возможное 
снятие с России санкций и в це-

лом прекратить не зависящий от 
Вашингтона минский процесс, 
возложив вину на «страну-аг-
рессора», — интерес куда более 
глобальный, чем простая попыт-
ка скрыть масштабное воровст-
во в Киеве и продлить чье-то пре-
бывание у власти. В конце кон-
цов, не для того США вкладыва-
лись в переворот на Украине, 
чтобы просто дать заработать на 
этом действующему президенту.

Военнослужащие Вооруженных 
сил Украины на Яворивском поли-
гоне во Львовской области позна-
ют науку убивать под присмотром 
американских и литовских 
инструкторов.

Найденные документы дополнят историю гонений на евреев в Венгрии во время Второй мировой войны. 

Митинг в поддержку независимости Каталонии в 
Барселоне: фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1186917

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1166558

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1186977

За ситуацией на востоке 
Украины следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5202

Энди всего лишь раз играл в составе The Beatles, приняв 
участие в записи первого сингла группы. 

КОММЕНТАРИЙ

Почему ушел с поста руководителя запрещенной в России экстремистской 

группировки «Правый Сектор» (ПС) Дмитрий Ярош? Ответить на этот вопрос 

«РГ» попросила руководителя киевского Института украинской политики Конс-

тантина Бондаренко. 

— Мне кажется, решение Яроша во многом вынужденное — его заставили люди 

из его же окружения, поставили перед фактом, выдали «черную метку». Дело в 

том, что сам по себе он все же более умеренный, чем его бойцы. Ярош — депутат 

Верховной рады и в целом примерял на себя роль системного, почти европей-

ского политика, пытаясь как-то «облагородить» ПС, чем и вызвал недовольство в 

руководстве организации. Окружение решило, что он — тормоз на пути продол-

жения «национальной революции». Тем более если воспринимать ПС как биз-

нес-проект, которым он во многом сегодня является, то с его помощью легче 

всего зарабатывать деньги как раз в условиях «революционных», нежели мир-

ных. Думается, это тоже сыграло свою роль в его вынужденном уходе, как и па-

мять о том, чем оканчивается обычно раскол в рядах украинских националистов 

— неугодных бывших «побратимов» обычно уничтожают. Его уход, к слову, — про-

блема и для Порошенко — вариантов мирного решения проблем с ПС у него фак-

тически не осталось. 

Подготовил Павел Дульман 

МЕЖДУ ТЕМ

Литовские инструкторы проведут обучение украинских военнослужащих. Пят-

надцать военнослужащих из мотопехотного батальона имени князя Альгирдаса 

прибудут в скором времени на Украину. Тренировки пройдут на Яворовском по-

лигоне западнее Львова. Об этом сообщает минобороны Литвы. Литовцы нау-

чат военнослужащих Вооруженных сил Украины ведению наступательных дей-

ствий. Сообщается, что инструкторы из Литвы согласуют учебную программу с 

представителями армии США. Учитывая рост напряженности на линии разделе-

ния между ВСУ и ополчением ДНР, эксперты не исключают, что полученные зна-

ния и навыки украинские военные используют в Донбассе.

Подготовила Надежда Ермолаева
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НЕОЖИДАННО 
Ученые доказали 
физиологическое 
наличие совести 

Ложь вредит 
здоровью

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

ЧЕЛОВЕЧЕСТВО стоит на пороге излечения от шизоф-
рении. Правда, сейчас мы еще лишь смотрим в замочную 
скважину, но вполне вероятно, что в самое ближайшее 
время попытаемся открыть дверь, за которой можно бу-
дет рассмотреть общую теорию работы мозга. Важно 
подчеркнуть, что современные исследователи мозга дей-
ствуют в очень жестких этических рамках. Человеческая 
мораль запрещает ставить опыты над людьми. 

Поэтому врач должен сделать все в интересах кон-
кретного пациента, но не имеет права причинить ему 
вред даже во имя будущих излеченных. 

Современная на-
ука пока обладает 
лишь несколькими 
фрагментами этой 
теории. Значитель-
ная их часть была со-
здана в Санкт-Петер-
бурге под руководст-
вом академика Ната-
льи Бехтеревой. В 
честь 90-летия со 
дня ее рождения и 
25-летия созданного 
ею Института мозга 
человека в Северной 
столице состоялась 
конференция «Здо-
ровый и больной 
мозг человека». На 
форуме были представлены последние достижения ми-
ровой науки в изучении мозга. 

По словам директора института, члена-корреспон-
дента РАН Святослава Медведева, одна из важных про-
блем в психиатрии — это проведение четких границ меж-
ду больным и здоровым человеком. Многие годы именно 
это оставалось единственным направлением медицины, 
где не использовалась диагностическая аппаратура. И 
только сейчас психиатры получили инструмент, кото-
рый позволяет четко предсказывать возникновение пси-
хозов. Известный финский ученый Ристо Наатанен от-
крыл среди многих волн, которые фиксируются в мозге, 
одну, характерную для возникновения подобных состоя-
ний. Ученый показал, как на разных стадиях шизофре-
нии меняется этот показатель.

В Институте мозга получены интересные результаты, 
связанные с состоянием длительной комы. К примеру, 
ученые могут предсказывать, имеет ли смысл лечить и 
возвращать к более или менее нормальной жизни чело-
века через два-три года комы. Еще одну работу институ-
та можно назвать настоящим откровением. Известно, 
что нередко долго находящиеся без сознания больные 
сильно напряжены, их мышцы буквально скручены спаз-
мом. И здесь помогает укол препарата на основе ботули-
нотоксинов, которые применяются в косметологии для 
борьбы с морщинами. А у больного расслабление муску-
латуры способствует восстановлению сознания. Разра-
ботано теоретическое обоснование этого феномена. 

— Мы не знаем общей теории мозга, — говорит Святос-
лав Медведев. — Не найдены ответы на ряд принципиаль-
ных критических вопросов. Это своего рода точки сингу-
лярности, после прохождения которых открывается со-
вершенно новый путь. Как если бы мы достигли вершины 
огромной горы и увидели за ней новую, другую страну. А 
мы сейчас не дошли даже до подножия этой вершины. 
Знаем всего лишь несколько законов работы мозга.

Профессор ИМБП член-корреспондент РАН Инесса 
Козловская изучает мозг космонавтов, когда они возвра-
щаются из невесомости к условиям гравитации. На ор-
бите мозг серьезно перестраивается: многие его навыки 
перестают работать. Приземление позволяет изучать 
возвращение моторных навыков. Это моделирует ситуа-
цию неврологических расстройств, когда человек, к при-
меру, не может ходить.

Сотрудник института Максим Киреев изучает работу 
мозга в условиях сознательной лжи, когда задействован 
так называемый детектор ошибок. В нормальных усло-
виях он не дает нам, условно говоря, прийти на работу в 
купальнике или есть суп вилкой. Точно так же детектор 
не дает человеку на уровне физиологии получать удо-
вольствие от обмана. Мозг реагирует на ложь как на не-
корректное действие, на ошибку. Ученые доказали: что у 
каждого человека есть совесть! Просто она может опи-
раться на разные понятия, что хорошо или правильно. 

Теме стволовых клеток посвящен доклад академика 
РАН Владимира Смирнова. К ней нельзя относиться как к 
панацее, но это «микроаптечка», и уже понятно, где ее 
можно применять, а где не имеет смысла. К примеру, при 
лечении галлюцинаций или шизофрении применение 
стволовых клеток не дает результатов. Но зато они пер-
спективны для восстановления после инсультов. Стволо-
вые клетки могут совершить прорыв в офтальмологии, 
считают некоторые ученые. 

Сегодня итогом теоретических исследований все 
чаще становится решение сугубо прикладных задач, ког-
да новые знания проникают из науки в клиническую 
практику и тем самым дают ей новый материал для ис-
следований. Однако все затронутые на форуме пробле-
мы в той или иной степени пытаются найти ответ на во-
прос: как парадоксы сознания и речь порождаются моз-
гом, как они связаны причинно и, в конечном итоге, что 
есть человек.

Совет экспертов Еще есть время сделать прививку: не опоздайте! 

Укол по расписанию
Ирина Краснопольская

Н
аступает сезон грип-
па. И, как всегда, зву-
чат призывы к при-
вивкам. И, как всег-
да, заявляют о себе 

их противники. Проблему вакци-
нации и все, что связано с ней, 
обсуждали эксперты «РГ»: Анна 
Попова, руководитель Роспо-
требнадзора, Главный государст-
венный санитарный врач РФ, 
профессор; Лейла Намазова-Ба-
ранова, член-корреспондент 
РАН, президент Европейской пе-
диатрической ассоциации; Ни-
колай Брико, главный эпидемио-
лог Минздрава РФ, академик 
РАН; Галина Минкина, профес-
сор кафедры акушерства и гине-
кологии Московского государст-
венного медико-стоматологиче-
ского университета имени А.И. 
Евдокимова.

 Есть данные, что отечественная 
вакцина помогла уменьшить за-
болеваемость гриппом в 40 раз. 
Это действительно так? 
АННА ПОПОВА: Эта цифра подтвер-
ждена статистикой. Сейчас пре-
дэпидемический период.  Ситуа-
ция изменится через несколько 
недель и количество заболевших 
ОРВИ и гриппом будет возра-
стать. Так происходит каждый 
год. Мы предполагаем, что мак-
симальное развитие эпидемии 
наступит во второй половине ян-
варя. Но готовиться надо как 
можно раньше. Сейчас самое 
удобное время для иммуниза-
ции.

Сегодня бюджетные деньги 
тратятся на приобретение трех 
отечественных вакцин. Раньше 
мы прививали вакциной для де-
тей  «Гриппол плюс» и вакциной 
для взрослых «Гриппол». В этом 
году для взрослых предложены 
еще две новые отечественные 
вакцины: «Унтрикс» и «Сови-
грипп». И мы в пилотных терри-
ториях смотрим, как будет выра-
батываться иммунитет, насколь-
ко  эффективны эти  вакцины. 
Чтобы знать это до того, как при-
дет грипп, чтобы принять необ-
ходимые меры.

Сторонников вакцинации 
становится больше. Федераль-
ным бюджетом выделены средст-
ва, чтобы привить 39,3 млн чело-
век. Это только деньги федераль-
ного бюджета. Поставки вакцин 
идут с начала сентября. Уже при-
вито 96 процентов детей и более 
80 процентов взрослых от коли-
чества, предусмотренного пла-
ном вакцинации на средства фе-
дерального бюджета. Отказов в 
этой группе практически нет. 
Россия — практически единствен-
ная страна на карте, которая бес-
платно прививает против гриппа 
такое количество своих граждан. 
Все остальные страны привива-
ются за деньги. В российский 
нацкалендарь прививок включе-
на иммунизация от этой инфек-
ции.

Почему так важно сделать при-
вивку именно в этом году?
АННА ПОПОВА: Да потому, что меня-
ется штаммовый состав тех виру-
сов, которые будут циркулиро-
вать. И значит, иммунитет, кото-
рый мы наработали в прошлом 
году, может не защитить в этом: 
другие штаммы. Наши предприя-
тия закладывают в вакцины но-
вый штаммовый состав в соот-
ветствии с рекомендациями ВОЗ.

Анна Юрьевна, вы привились?
АННА ПОПОВА: Конечно. И сотрудни-
ки тоже. Традиция, заложенная 
Геннадием Григорьевичем Они-
щенко: в начале прививочной 
кампании мы приглашаем к себе 
специалистов, врачей, иммуно-
логов, и они прививают отечест-
венными вакцинами наших со-
трудников. 

А вы, Николай Иванович?
НИКОЛАЙ БРИКО: Так точно! Я приви-
тый, и вся кафедра моя — все при-
витые. Более того, мы в Первом 
меде настаиваем, чтобы и сту-
денты, и медработники, которые 
в особой группе риска, обяза-
тельно сделали прививку.

А Галина Николаевна?
ГАЛИНА МИНКИНА: Нет. Пока не при-
вилась.
НИКОЛАЙ БРИКО: Еще не поздно. В де-
кабре еще можно привиться.
АННА ПОПОВА: Вот вы сказали о груп-
пах риска. За деньги федерально-
го бюджета прививаются только 
люди из этой группы: дети, пожи-
лые люди с хронической патоло-
гией. В группе риска медработни-
ки, работники системы образо-
вания.

А те, кто присутствует на нашем 
экспертном совете?
АННА ПОПОВА: Это люди, у которых 
большое количество контактов. 
Журналисты от всех инфекций 
должны прививаться в первую 
очередь. Это мое твердое убе-
ждение. Об эффективности при-

вивок свидетельствует  то, что в 
последние три года наблюдается 
стабильный уровень заболевае-
мости гриппом и ОРВИ. Конеч-
но, большую роль играет та им-
мунизация, которую государст-
во обеспечивает бесплатно для 
своих граждан.  Кроме этого 
хочу отметить предпринимате-
лей, бизнесменов, которые при-
вивают свой персонал.  Это 
очень хорошо для здоровья. Это 
очень хорошо и для бизнеса, и 
для экономики. Так делают и на 
Западе компании, которые уме-
ют считать деньги. Они привива-
ют своих сотрудников, чтобы не 
болели, чтобы могли нормально 
трудиться.

От 0 и старше
Нередко родители отказываются 
прививать детей против полио-
миелита: мол, в нашей стране 
этой болезни нет.
АННА ПОПОВА: Мы идем к нулю по 
полиомиелиту. У нас есть про-
грамма искоренения его. Но су-
ществуют внешние угрозы. По-
лиомиелит есть в ряде азиатских 
стран. Нежданно пришла полио-
миелитная беда в Украину, где за-
регистрированы два случая бо-
лезни. Это результат того, что 
там долгое время не иммунизи-
ровались против полиомиелита. 
В РФ иммунизация против поли-
омиелита детей до 14 лет дости-
гает 97 с лишним процентов. При 
том что ВОЗ рекомендует 95 про-
центов.  Мы каждый год оценива-
ем действенность иммунитета, 
обследуем более 30 тысяч чело-
век: есть иммунитет или нет по-
сле иммунизации. И он есть. Но  
все равно остаются дети до 14 лет, 
которые не привиты: у кого-то 
медицинские противопоказания, 
а у кого-то отказы родителей. Та-
ких менее 1 процента. Но и это 
много для детей, которые не за-
щищены. Это  группа населения, 
до которой нам пока еще не уда-
лось достучаться. Защищать де-
тей в любом случае от инфекции 
нужно. 

Мы по большому счету вакци-
нозависимая популяция. Отмени 
сегодня прививки вообще, и 
очень сложно спрогнозировать 
те ужасные вещи, что с нами мо-
гут случиться. Прививки — вели-
кое благо человечества. Мы уме-

ем защищать себя от инфекций. 
И это в самом деле здорово. Ког-
да-то не умели совсем. Сегодня 
умеем. И донести до каждого, что 
это делать надо, — одна из наших 
задач. Нельзя оставить незащи-
щенным своего ребенка. Нельзя 
оставить незащищенным самого 
себя. Мои убеждения — это мои 
убеждения. А здоровье моего ре-
бенка — это его жизнь, это его 
право быть здоровым. Поэтому 
лишать его защиты недопусти-
мо.
НИКОЛАЙ БРИКО: Анна Юрьевна вер-
но обозначила, что в первую оче-
редь прививкам подлежат люди 
группы риска. А группа риска — 
это дети раннего возраста и люди 
старше 50—60 лет. С годами мы 
приобретаем не только опыт и 
мудрость, но и различные боляч-
ки. Люди с хроническими об-
структивными заболеваниями 
легких много чаще умирают, чем 
здоровые люди того же возраста. 
В группе риска те, кто страдают 
сердечно-сосудистыми недуга-
ми. Таких все больше. И они в 
первую очередь должны быть 
иммунизированы. А уж приви-
ваться против гриппа должны 
все. 

В США, начиная с шести меся-
цев, все население привито. Мно-
гочисленными исследованиями 
доказана эффективность вакци-
нации против гриппа. Нужен мас-
совый охват прививками. Ска-
жем, в тех регионах, где этот охват 
более 40 процентов, наблюдается 
резкое снижение заболеваемости. 
Примером может быть Свердлов-
ская область, у них свой регио-
нальный календарь прививок. 
Там сумели доказать  важность 
иммунизации. Нашли для нее 
деньги. И грипп заметно сдал по-
зиции.

Беременность прививке не по-
меха
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Если взять 
календари развитых стран, то 
увидим: положено беременную 
женщину прививать от гриппа в 
любом триместре. Прививая 
женщину, мы можем добиться, 
чтобы у новорожденного первые 
шесть месяцев антитела, защита, 
сохранялись. Потом, к сожале-
нию, все сходит на нет. Именно 
поэтому, как сказал Николай 

Иванович, с шести месяцев мы 
должны детей, в свою очередь, 
прививать от гриппа. Обязатель-
но прививаем детей с хрониче-
скими болезнями. Они нуждают-
ся в защите от гриппа в больше, 
чем  остальные. Скажем, дети с 
ДЦП.

Им дают отвод от прививок?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Вот имен-
но! Врачи, которые, к сожалению, 
отстали от жизни, живут понятия-
ми и мерками 30-летней давности. 
Пишут медотвод по любому чиху. 
Чуть что-то их смущает в состоя-
нии, и они считают это основани-
ем для отвода, рассматривают как 
противопоказание к прививанию. 
На самом деле с современных по-
зиций очевидно:  в вакцинации го-
раздо  больше нуждаются взро-
слые и дети с хроническими бо-
лезнями. Для детей с ДЦП — грипп 
болезнь фатальная. Шансов пере-
жить его нет.

А глубоко недоношенные дети?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Как толь-
ко они достигают определенного 
возраста, по массе тела достига-
ют двух килограммов, надо их 
прививать, как и всех остальных.
НИКОЛАЙ БРИКО: Вирус гриппа запу-
скает  другие патологические 
процессы. А вакцинация предо-
твращает даже инсульты, инфар-
кты. 

Но есть что-то, почему не стоит 
всем массово и поголовно делать 
прививки?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Противо-
показанием может быть обо-
стрение хронической болезни 
или острая болезнь. Понятно, 
что если у вас лихорадка с темпе-
ратурой 39, то сегодня приви-
ваться не надо. Но если это ба-
нальная простуда, респиратор-
ная инфекция, и на 2—3-й день 
температура упала, симптомы 
прошли… В течение недели вы 
выздоравливаете и спокойно 
идете на прививку. Американцы, 
например, считают: температу-
ра упала, значит, организм спра-
вился с инфекцией. Можете при-
виваться.

Существует мнение, даже среди 
медиков, что депрессия является 
поводом для отвода прививок. 
НИКОЛАЙ БРИКО: Таких медиков надо 
лишать диплома. 
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Медицина 
развивается стремительно. Как 
никогда актуальна непрерыв-
ность медицинского образова-
ния. Раньше нас устраивало по-
вышение квалификации раз в 
пять лет. Сейчас такое невозмож-
но: за пять лет знания в медицине 
на сто процентов обновляются. И 
те противопоказания, которые 
сегодня продолжают произно-

ситься, исчезли из медицины еще 
в 80-е годы. 35 лет прошло, а 
люди продолжают давать советы 
по формату 35-летней давности. 
Тогда, например, противопоказа-
нием были  некоторые дермати-
ты,  какие-то аллергические бо-
лезни. С тех пор все изменилось. 
Доказано, единственное, что мо-
жет обсуждаться, это серьезные 
системные реакции типа анафи-
лактического шока.

Вне возраста
Пять лет назад мы проводили эк-
спертный совет по поводу при-
менения вакцины против вируса 
папилломы шейки матки. В нем, 
Галина Николаевна, вы участво-
вали. Прошли годы. По-прежне-
му все боятся  рака. Но вот есть 
вакцина против одного из его ви-
дов. Спроса на нее не наблюдает-
ся.
ГАЛИНА МИНКИНА: Следствием ин-
фекции вирусами папилломы че-
ловека, самой частой из переда-
ваемых половым путем, могут 
быть генитальные кондиломы и 
ряд онкозаболеваний как у жен-
щин, так и у мужчин. Рак шейки 
матки чаще поражает молодых 
женщин детородного возраста. А 
его лечение приводит к утрате 
репродуктивной функции. За по-
следнее десятилетие в Россий-
ской Федерации показатель этого 
вида рака увеличился на 25 про-
центов. Этот рак — главная причи-
на летальности от онкопатологии 
у женщин от 15 до 39 лет. Но вот с 
2006 года доступны вакцины про-
тив тех типов вируса, которые на-
иболее распространены и наибо-
лее онкогенны... . Они зарегистри-
рованы более чем в 130 странах 
мира, в 62 внедрены в нац-
программы иммунизации.

У нас?
ГАЛИНА МИНКИНА: У нас вакцинация в 
рамках отдельных региональных 
программ, и в индивидуальном 
порядке. В государственной про-
грамме ее пока нет. Оптимально 
проводить вакцинацию до вступ-
ления в половые отношения. Же-
лательно не только девочек, но и 
мальчиков. В шести странах 
именно так и прививают. Потому 
что мальчики тоже страдают. У 
мужчин не бывает рака шейки 
матки?  Не бывает. Но зато у них 
бывают другие раки. И не только 
на генитальной области. 

Приведу пример. В Австралии, 
где с 2007 года успешно реализу-
ются программы массовой вакци-
нации, вначале прививали только 
девочек. Теперь  и девочек, и маль-
чиков. И сегодня в Австралии сре-
ди молодого населения гениталь-
ные кондиломы практически ис-

чезли. У них хорошо организована 
вакцинация. Они вакцинируют на 
базе школ. 

Взрослой женщине поздно вак-
цинироваться?
ГАЛИНА МИНКИНА: Во многих странах 
прививают не только девочек-
подростков за счет государства, 
но и молодых женщин до 25—26 
лет. А где-то даже и не только 
мальчиков, но и молодых муж-
чин. Вакцина принесет пользу 
любой женщине. Но с возрастом 
эта польза уменьшается. Сегодня 
вакцина показана от 9 до 45 лет. И 
я рекомендую прививку женщи-
нам, независимо от ее прошлого, 
независимо от ее статуса. 

Чтобы не заболеть
Нас устраивает наш российский 
календарь прививок для детей?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Педиа-
трам, конечно, хочется, чтобы у 
нас, согласно Конвенции о пра-
вах ребенка, было можно исполь-
зовать все современные средства 
для их защиты, поддержания, 
восстановления их здоровья. Ка-
кие у нас пробелы существуют? 
Не все, что входит в календарь 
рутинной вакцинации ВОЗ, у нас 
есть. Например, нет ревакцина-
ции против коклюша дошкольни-
ков. Есть вакцинация от него в 
первые годы жизни. Но потом, к 
5—6 годам, иммунитет плавно га-
снет. И мы должны ребенка ре-
вакцинировать. Но у нас нет за-
регистрированных отечествен-
ных или импортных вакцин, ко-
торыми мы могли бы создавать 
иммунитет на следующие 6—7 
лет. Тут мы отстаем. Не ревакци-
нируем дошкольников, подрост-
ков и молодых людей.
ГАЛИНА МИНКИНА: Сегодня в Москве 
и Московской области существу-
ет региональная программа бес-
платной вакцинации для девочек 
11—12 лет. Но путь к этой бес-
платной вакцине сложный. 
Просто в поликлинике эту вакци-
ну не получишь. Нужно искать 
своего окружного детского гине-
колога, и он даст направление. В 
свое время, когда подошла пора 
вакцинировать внучку, я обрати-
лась в центр здоровья детей в се-
мейный кабинет иммунопрофи-
лактики на платной основе.

Сколько заплатили?
ГАЛИНА МИНКИНА: Это было полтора 
года назад. Тогда одна доза вакци-
ны квадривалентной стоила 
шесть тысяч рублей. Ведь в чем 
парадокс? Женщины за беспо-
лезную иммунотерапию выкла-
дывают денег в пять раз больше, 
чем цена вакцины.

Вакцинация беременных
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Для бере-
менной, особенно во втором и 
третьем триместре, грипп — не-
вероятно опасная инфекция. 
Представьте, беременная на по-
следних сроках. Живот, легкие 
поджаты. Дышать тяжело. А тут 
еще вирус гриппа выключает 
большую часть легких. Вообще 
не  возможно дышать за двоих. У 
меня недавно родился второй 
внук. Дочке, когда ходила бере-
менной, я рекомендовала сде-
лать прививку от гриппа и ко-
клюша.  Для кого коклюш наибо-
лее опасен? Для новорожденных 
— это тот период от рождения до 
трех месяцев, пока мы не начнем 
прививать.  Если у более стар-
ших детей и взрослых коклюш — 
это надсадный кашель минут на 
сорок, до рвоты. Остановить  не-
возможно. У новорожденных и 
детей первых трех месяцев жиз-
ни коклюш протекает с останов-
кой дыхания. Достаточно такую 
картину один раз увидеть, и у 
любой женщины, у любого муж-
чины сразу в голове что-то хлоп-
нет и переключится сознание со-
вершенно. Поэтому, прививая 
беременную  от коклюша, мы  за-
щищаем ее детей до трех меся-
цев, пока сам ребенок не начнет 
прививаться. Такие две страте-
гии  для вакцинации беремен-
ных существуют. 

Не дай бог подхватить инфек-
цию в период беременности. 
Идет грипп. Еще есть время сде-
лать прививку. Не опоздайте! 

Иммунитет, который мы приобрели 
в прошлом году, может не защи-
тить нас этой зимой.

Акцент

 В первую очередь прививкам 
подлежат люди группы риска:  
это дети раннего возраста 
и люди старше 50—60 лет

Ученые изучают 
работу мозга 
в условиях созна-
тельной лжи. Мозг 
реагирует на ложь 
как на некоррек-
тное действие, 
на ошибку

Детектор ошибок не дает человеку на уровне физиологии 
получать удовольствие от обмана.

Анна Попова: Предполагаем, что мак-
симальное развитие эпидемии насту-
пит во второй половине января. 

Николай Брико: Я привитый 
от гриппа, и вся кафедра моя — все 
привитые. 

Лейла Намазова-Баранова: Не все, 
что входит в календарь рутинной 
вакцинации ВОЗ, у нас есть.

Галина Минкина: Желательно при-
вивать не только девочек, но 
и мальчиков.
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КСТАТИ
Большинство антипрививочных 
сайтов содержат дезинформа-
цию и антинаучные данные, ко-
торые способствуют формирова-
нию негативного отношения к 
вакцинации. К такому выводу 
пришли ученые из Школы обще-
ственного здоровья Блумберга при 
Университете Джонса Хопкинса. 
С помощью четырех популярных 
поисковых систем они проанали-
зировали частоту встречаемо-
сти словосочетаний «риски вак-
цинации», «опасность прививок» 
и других. Они обнаружили около 
500 сайтов, блогов и иных ресур-
сов, посвященных дезинформации 
населения по поводу вакцинации.
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ИНФРАСТРУКТУРА В Дубне 
построят канатную 
дорогу 

До работы 
по небу  

Надежда Макеева 

ПЕРВАЯ в Подмосковье канатная дорога появится в на-
укограде Дубна. Подарить ее жителям выразила желание 
компания из Австрии, заявившая о готовности инвести-
ровать в этот проект около 700 миллионов рублей. 

Канатной дорогой длиной чуть более километра ин-
весторы хотят соединить две части города, разъеди-
ненные Волгой. К слову, эта компания уже строила ана-
логичный объект в Нижнем Новгороде. Обычно канат-
ки возводят для развития туристической инфраструк-
туры — к примеру, на горнолыжных курортах, чтобы от-
дыхающие, не снимая лыж, могли быстро подняться к 
вершине горы. Но нижегородцы быстро раскусили все 
прелести передвижения по воздуху и стали использо-
вать канатку как обычный общественный транспорт, 
преодолевая путь, на который автобус тратит более 
часа, за 15 минут. 

Аналогичным образом хотят использовать воздуш-
ную дорогу и жители Дубны, у которых все транспортное 
сообщение между левым и правым берегом Волги сосре-
доточено на единственном двухполосном мосту плотины 
Иваньковской гидроэлектростанции. Этот мост давно 
обветшал и нуждается в реконструкции настолько, что 
местные власти периодически грозят перестать пускать 
на него грузовой и крупный пассажирский транспорт. 
Скоро мост плотины встанет на очередную реконструк-
цию, и на единственной дороге через Волгу начнутся ки-
лометровые пробки. Справедливости ради надо сказать, 
что у городских властей есть проект строительства еще 
одного моста, но на его реализацию понадобится гораздо 
больше года, в течение которого обещают запустить ка-
натку австрийцы.  

«Канатная дорога ни в коем случае не отменяет новый 
мост, она станет хорошим к нему дополнением», — рас-
сказал «РГ» начальник управления инвестиций, иннова-
ций и информационных технологий администрации 
Дубны Алексей Степаненко. По его словам, уже извест-
но, что проезд по воздушной дороге будет стоить ненам-
ного дороже поездки в наземном общественном тран-
спорте — около 50 рублей. А еще в кабинах канатки мож-
но будет провозить велосипеды, которые у жителей Дуб-
ны очень популярны. 

ЖКХ Управляющим 
компаниям предложили 
работать честно 

Подпись против 
штрафа 

Ирина Рыбникова 

ВСЕМ управляющим компаниям Подмосковья предло-
жат подписать хартию о добросовестной работе. На то 
чтобы УК поставили подпись под новым документом, ре-
гламентирующим стандарты работы коммунальщиков, 
понадобится два месяца, заявил министр жилищно-ком-
мунального хозяйства региона Евгений Хромушин. 

Этой хартией власти пытаются вывести работу УК из 
тени. В Подмосковье один из самых больших в стране 
объемов жилого фонда — 57 тысяч домов, которыми 
управляют 556 лицензированных компаний. Контроли-
ровать такую махину сложно, и в области время от вре-
мени случаются коммунальные скандалы — УК то бан-
кротятся, предварительно собрав с жильцов деньги, как 
в Сергиевом Посаде, 
то воюют за жилой 
фонд, рассылая лю-
дям двойные пла-
тежки, как в Красно-
горске. А в Щелкове 
недавно на глазах 
жильцов и вовсе 
произошла драка со 
стрельбой — две УК 
не поделили ново-
стройку. 

В хартии пошаго-
во прописано то, как 
должна работать до-
бросовестная управляющая компания. Она обязана, на-
пример, составлять годовой график работ с данными обо 
всем, что будет сделано за этот период по содержанию и 
текущему ремонту каждого дома. И размещать его так, 
чтобы у любого квартиросъемщика была возможность 
его посмотреть. «Как правило, этой информацией ком-
пании делятся с гражданами неохотно», — утверждает 
Хромушин. Также в обязанности УК вменяются ежегод-
ные отчеты перед жителями, подкрепленные актами вы-
полненных работ, личные приемы населения руководи-
телями, членство в саморегулируемой организации. И 
обязательные расчеты с поставщиками через МосОблЕ-
ИРЦ, чтобы деньги граждан поступали не на общий счет 
компании, а конкретно тем, кто предоставляет услуги. 
«Все эти требования включаются и в типовой договор 
управления. А это уже документ, исполнение которого 
жители имеют право проверить», — подчеркивает ми-
нистр.

Прописали власти в хартии и собственные обязаннос-
ти. В частности, они обязуются способствовать постоян-
ному повышению квалификации работников управком-
паний, вести рейтингование УК и контролировать прове-
дение общественных собраний, чтобы на свет не рожда-
лись липовые протоколы. 

Тем, кто подпишет хартию и будет добросовестно сле-
довать ее принципам, обещаны бонусы. «Эти управляю-
щие компании мы готовы исключить из списка своих 
плановых проверок», — говорит руководитель Госжилин-
спекции Подмосковья Вадим Соков. Проверять их ин-
спекторы будут только по обращениям жителей. И если 
выявят нарушения — компания получит предписание на 
его устранение без возбуждения административного 
дела. «Административная ответственность — это всегда 
штраф, размер которого составляет 250—300 тысяч ру-
блей. Мы даем возможность УК, работающим в рамках 
хартии, избежать штрафных санкций», — отмечает Со-
ков. Но если предписание Госжилинспекции не будет ис-
полнено вовремя — от штрафа не спасет никакая хартия.

Власти обещают никого не загонять в хартию силком. 
Однако, по расчетам областного министерства ЖКХ, до-
кумент должно подписать большинство крупных компа-
ний. Таких в регионе 50, и обслуживают они 77% всех 
многоквартирных домов. «Принимать условия хартии 
или не принимать — дело сугубо добровольное. Но если 
ты хочешь работать открыто и честно, причин не подпи-
сывать хартию нет», — уверен Евгений Хромушин. 

РАКУРС  Молодожены могут зарегистрировать 
брак в новогоднюю ночь

Семья под елкой 

ФИНАНСЫ

Бюджет 
остался 
социальным

КОШЕЛЕК 
С АКЦЕНТАМИ

Ирина Рыбникова

ДЕПУТАТЫ Мособлдумы ут-
вердили бюджет региона на 
2016-й и плановый период 
2017—2018 годов. «В отличие от 
федерального центра, чью до-
ходную часть бюджета опреде-
ляют акцизы от продажи нефте-
продуктов и госпошлины от вы-
возимых ресурсов, мы сформи-
ровали бюджет не на год, а в 
трехлетней перспективе. В до-
ходной части областного бюд-
жета доминируют налоги на 
прибыль и на доходы физиче-
ских лиц, которые в меньшей 
степени зависят от колебаний 
курсов валют», — объяснил 
трехлетнее планирование ми-
нистр финансов Подмосковья 
Антон Котяков.

Региональная казна на 2016 
год определена в сумме 371,5 
миллиарда рублей, консолиди-
рованный бюджет составит 
514,2 миллиарда. Обе суммы 
идут с уменьшением к уровню 
текущего года — на 3,9 и 0,9 про-
цента соответственно. Падение 
доходов власти связывают как 
со сложной экономической си-
туацией, так и с сокращением 
федеральных трансфертов. 
«Если в этом году мы получаем 
от Федерации 58 миллиардов 
рублей, то в следующем будет 
чуть больше 20 миллиардов», — 
подчеркивает спикер Мособл-
думы Игорь Брынцалов. Впро-
чем, согласно аналитической 
записке к проекту закона о бюд-
жете Московской области, си-
стема межбюджетных тран-
сфертов в этом году ожидает 
подкрепления новыми норма-

тивными актами, после кото-
рых объемы вливаний Федера-
ции в регионы должны вернуть-
ся на положительные показате-
ли. Поэтому прогнозы на плано-
вый период у финансово-эконо-
мического блока области опти-
мистичные: в 2017 году консо-
лидированный бюджет выра-
стет на 4,5 процента, в 2018-м — 
еще на 5,9.

Несмотря на то что расход-
ную часть региональной казны 
на 2016 год пришлось сокра-
тить на 49,6 миллиарда рублей, 
в ее структуре появились на-
правления, на которые власти 
денег добавили. «Увеличены 
расходы на строительство дет-
ских садов и спортивных соору-
жений, поддержку сельского 
хозяйства и молочного живот-
новодства, на ремонт учрежде-
ний здравоохранения», — отме-
чает Котяков. А вот расходы на 
обслуживание государственно-
го долга пошли под нож. Не 
включена в трехлетний бюджет 
и индексация заработной платы 
чиновникам. При этом повыше-
ние зарплат работникам бюд-
жетной сферы запланировано: 
на эту статью расходов в следу-
ющем году заложено более 6 
млрд рублей. Правда, министр 
финансов затруднился сказать, 
сколько раз в год учителям и 
врачам гарантирована прибав-
ка к жалованью. В сытые годы 
зарплату бюджетникам в Под-
московье повышали дважды за 
календарный период. «Но сей-
час Министерство труда и соци-
альной защиты РФ изменило 
методику расчета средней зара-
ботной платы. В связи с этим 
происходит пересмотр дорож-
ных карт, которые подписыва-
ют с федеральным центром ре-
гионы, обязуясь придерживать-
ся определенных темпов по ро-
сту зарплат. Ответить на вопрос 
о количестве повышений мы 
сможем после того, как дорож-
ная карта будет готова», — ут-
верждает чиновник.

Давая оценку региональному 
бюджету-2016, Игорь Брынца-
лов назвал его сбалансирован-
ным. «Это бюджет, который по-
зволяет области прожить год 
равномерно по всем жизненно 
важным направлениям. В нем 
традиционно сохранена соци-
альная направленность — расхо-
ды на социальную сферу состав-
ляют 69,2 процента», — подчер-
кнул председатель Мособлдумы.

ПРОЕКТ  Молодых ученых 
обеспечат жильем 

Наука в ипотеку 

Ирина Рыбникова 

ПОДМОСКОВНЫЕ власти за-
вершают работу над программой 
социальной ипотеки для ученых. 
Она будет представлена к концу 
года, сообщил глава региона Анд-
рей Воробьев на вручении еже-
годных губернаторских премий в 
сфере науки и инноваций. 

Премия за знаковые для эко-
номики области научные разра-
ботки вручается подмосковным 
ученым с 2012 года. За это время 
ее лауреатами стали 72 человека. 
В этом году денежные призы в 
размере 700 тысяч рублей каж-
дый получили 11 представителей 
научного сообщества и 4 автор-
ских коллектива. Большинство 
номинантов — представители на-
укоградов, но и жителям городов 
без научного статуса инновации 
не чужды. К примеру, премию за 
синтез соединений серы, позво-
ляющих снизить количество 
выхлопных газов при работе дви-
гателя внутреннего сгорания, по-
лучила Валентина Стрелкова из 
Ленинского района. 

В области, впрочем, давно 
поняли: просто поддерживать 
работу ученых деньгами — мало. 
«Промышленность и валовой 
региональный продукт на чет-
верть зависят от высоких техно-
логий, — отметил Воробьев. — А 
нашим ученым, которые над 
технологиями работают, чаще 

всего, как это ни банально, не-
обходимо жилье». 

Как рассказал журналистам 
зампред областного правительст-
ва — министр инвестиций и инно-
ваций Денис Буцаев, программа 
социальной ипотеки рассчитана 
на три года. «Мы планируем еже-
годно обеспечивать жильем до 
100 молодых ученых и специали-
стов уникальных научных специ-
альностей», — заявил чиновник. 

Отбирать достойных для уча-
стия в программе будет научно-
технический совет, в состав кото-
рого входят представители веду-
щих НИИ и отдельных научных 
коллективов. «Они определят 
приоритетные для Московской 
области направления и по каждо-
му из них выберут наиболее инте-
ресные работы. Авторы этих ра-
бот и станут претендентами на 
получение  ипотеки», — сказал Бу-
цаев. В этом году, например, при-
оритетными сферами научного 
развития региона считаются ин-
дустрия наносистем, информаци-
онно-телекоммуникационные 
технологии, биотехнологии, фар-
мацевтика, экология, транспорт 
и энергоэффективность. 

Один из рассматриваемых ва-
риантов социальной ипотеки 
предполагает, что тело кредита, 
взятого на покупку жилья, уче-
ным ежемесячно будут покры-
вать из бюджета, а проценты они 
должны выплачивать сами.  

Надежда Макеева 

Н
еобычную услугу предло-
жило жителям Подмоско-
вья областное управление 

ЗАГС: в этом году молодожены 
могут совместить два праздника 
в одном, зарегистрировав брак в 
новогоднюю ночь. 

31 декабря для них будет рабо-
тать главный областной дворец 
бракосочетаний в деревне Барви-
ха Одинцовского района. Его со-
трудники обещают не торопиться 
к новогоднему столу и зареги-
стрировать всех желающих — 
главное, чтобы пары успели по-
дать заявление до 29 ноября. При-
чем для этого не нужно бросать 
все дела, брать выходной и ехать в 
Одинцово — подать заявление 
можно в электронном виде.

Если желающих создать се-
мью под бой курантов наберется 
столько, что оба праздничных 
зала ЗАГСа в Барвихе не выдер-
жат наплыва молодоженов, на 
подмогу позовут регистраторов 
из других подмосковных горо-
дов. «У нас много красивых ЗА-
ГСов — в Реутове, Железнодорож-
ном, Коломне, в Раменском райо-
не. Если будет много пар, мы под-
умаем, как сделать так, чтобы 
всем было удобно», — говорит 
глава областного управления 
ЗАГС Елена Филатова.

Ирина Романова

В 
этом году в Подмоско-
вье сравнялись показа-
тели рождаемости и 
смертности. Впервые 
за 10 лет. По данным 

Мособлстата, коэффициент ро-
ждаемости по сравнению с прош-
лым годом увеличился на 4,2%, а 
смертность снизилась на 4,3%. В 
областном минздраве уверены: 
этому поспособствовала прово-
димая в регионе реформа здраво-
охранения. 

— Мы подняли систему здраво-
охранения с муниципального на 
областной уровень, — рассказы-
вает министр здравоохранения 
Подмосковья Нина Суслонова. — 
Теперь все лечебные учреждения 
находятся под прямым контр-
олем области. 

Сама система стала трехуров-
невой. На первом находятся 333 
поликлиники — 147 детских и 
186 взрослых, 505 фельдшерско-
акушерских пунктов и 263 офиса 
врачей общей практики. Ежегод-
но на этом уровне регистрирует-
ся 70 миллионов обращений — то 
есть на каждого жителя области 
в среднем приходится по 9 визи-
тов в поликлинику в год. Практи-
чески везде введена электронная 
регистратура, а для пожилых па-
циентов, которые не дружат с 
Интернетом, — инфоматы с де-
журным администратором, по-
могающим получить талон к спе-
циалисту. Расширен штат специ-
алистов среднего звена — чтобы 
врачи могли сосредоточить все 
внимание на лечебной деятель-
ности, не отвлекаясь на «непро-
фильные» мелочи.  Врачей, к сло-
ву, по-прежнему не хватает, но 
власти продолжают работу по 
привлечению профессионалов: 
обеспечивают их жильем — каж-
дый новый фельдшерско-аку-
шерский пункт сдается с кварти-

рой для медперсонала, предлага-
ют комфортные условия для ра-
боты и достойную заработную 
плату. В результате в этом году в 
Подмосковье пришли работать 
1,5 тысячи специалистов — в три 
раза больше, чем год назад. 

Второй уровень медицинской 
помощи — клинико-диагностиче-
ские центры. «Фактически это по-
ликлиника, совмещенная со ста-
ционаром одного дня, — объясня-
ет Суслонова. — Если человеку 
нужны специализированные ди-
агностические исследования или 
малоинвазивная хирургическая 
помощь, незначительная опера-
ция — он направляется в КДЦ». 
Причем записывает его туда врач 
из поликлиники, чтобы пациент 
не стоял в очередях еще и на за-
пись к узкому специалисту. В 
прошлом году в области было от-
крыто 4 детских клинико-диагно-
стических центра, в этом — 5. А 
всего к 2017 году их будет 34: 19 
детских и 15 взрослых. «Мы уве-
личили финансирование на их 
техническое оснащение: 10 мил-
лиардов рублей дополнительно 
направляется на приобретение 
аппаратов УЗИ экспертного клас-
са, компьютерных и магнитно-ре-
зонансных томографов», — отме-
чает министр здравоохранения. 
Работа клинико-диагностических 
центров строится по окружному 
принципу: есть головное учре-
ждение и его филиалы в соседних 

районах. В главном офисе штат 
полностью укомплектован всеми 
узкими специалистами, а в фили-
алы они при необходимости будут 
приезжать на приемы. 

Ко второму уровню помощи 
относятся и все специализиро-
ванные стационарные отделения. 
«Их мы тоже дооснащаем, пра-
ктически стопроцентно меняя 
все реанимационное оборудова-
ние. Это около 800 единиц во 
всех больницах области: наркоз-
ные аппараты, аппараты искус-
ственной вентиляции легких», — 
продолжает Суслонова.

На третьем уровне сконцен-
трирована высокотехнологичная 
помощь. Ее оказывают федераль-
ные и московские клиники, а так-
же четыре областных учрежде-
ния — МОНИКИ, МОНИАГ, об-
ластной госпиталь для ветеранов 
войн и онкологический диспан-
сер в Балашихе. Высокотехноло-
гичные медицинские услуги еже-
годно получают до 30 тысяч жи-
телей Подмосковья. Но и этот вид 
помощи власти стараются при-
близить к населению. «В этом 
году у нас будет уже 10 сосуди-
стых центров. В Красногорске и 
Мытищах, например, теперь де-
лают операции, которые раньше 
на территории области не прово-
дились», — говорит министр. Со-
судистые центры уже спасли бо-
лее 7 тысяч жизней. Смертность 
от сердечно-сосудистых заболе-

ваний в регионе удалось снизить 
на 17,5%. Раньше пациенты с ин-
фарктами и инсультами лежали в 
обычных стационарах, где не 
всегда могли получить даже 
тромболизис, растворяющий 
тромб в сосуде. Между тем, по 
статистике, 60% жителей Подмо-
сковья умирают именно от сер-
дечно-сосудистых заболеваний — 

это самая частая причина смер-
тности. На втором месте нахо-
дится онкология,  ежегодно 
уносящая 20% жизней, на тре-
тьем — причины бытового ха-
рактера: травмы, отравления, 
несчастные случаи. 

Акцент

 В областных стационарах 
меняют все реанимационное 
оборудование: это 800 еди-
ниц новой техники

Здоровье  Областные сосудистые центры уже спасли 7 тысяч жизней

Доктор сказал — 
вылечим

Компании, подпи-
савшие хартию, 
будут освобождены 
от плановых 
 проверок 
Госжилинспекции

Бюджет области 
в 2016 году составит 
514,2 млрд рублей. 
Это позволит 
 прожить год спо-
койно и «равномер-
но», не забывая 
о нуждах социаль-
ной сферы

Свадьба под бой новогодних курантов — это событие запомнится надолго.

КСТАТИ
По итогам диспансеризации, которую в этом году прошли уже более 
900 тысяч жителей области, только 30% из них признаны совершенно 
здоровыми. Еще 21% обследованных пока не имеют клинических сим-
птомов заболеваний, но являются потенциальными пациентами эндо-
кринологов или кардиохирургов, поскольку у них обнаружен повышен-
ный холестерин или сахар в крови. Или нестабильное давление, которо-
го человек пока не чувствует. Оставшиеся 49% прошедших диспансери-
зацию граждан страдают хроническими болезнями.

Губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев проверяет: легко ли 
в Мытищах записаться к врачу. 
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Почки 
в удаленном 
доступе

А также биометрические девайсы к нему, по-
зволяющие оценивать некоторые важные пара-
метры жизнедеятельности. Например, артери-

альное давление, температуру тела, уровень сахара в 
крови и другие. 

Результаты автоматизированного опроса, измерения 
параметров можно передать через телефон или Интер-
нет врачу, работающему дистанционно. А уже он занесет 
эти результаты в электронную карту и примет решение, 
как дальше поступить с больным — распишет ему дистан-
ционно лечение или даст сигнал о необходимости сроч-
ной госпитализации, детальном обследовании или ка-
ких-то других мерах. 

«Такой чемоданчик должен быть в каждом населен-
ном пункте, где нет медицинского работника, — говорит 
Павел Воробьев. — Сейчас уже есть приказ Минздрава 
России о том, что в каждом небольшом населенном пун-
кте выделяют домовое хозяйство, которому передается 
небольшая аптечка, проводится инструктаж — как и что 
делать в экстренной ситуации, которая может возник-
нуть в поселке. Это пока еще начало пути, но дорога от-
крыта для дальнейшего развития. И поможет здесь пред-
лагаемая система». 

Новая разработка — «Кейс диагностический биоме-
трический» — уже прошла летом этого года предвари-
тельные испытания в отдаленных территориях Респу-
блики Карелия. Среди прошедших такое дистанционное 
обследование 12 процентов были сразу госпитализиро-
ваны в стационары, настолько серьезные изменения вы-
явила у них система. И врачи, присутствующие при этом 
испытании, согласились с автоматизированным заклю-
чением, утверждает эксперт. 

 «Тему парамедиков мы подняли несколько лет назад, 
с тех пор они появились в законодательстве, в приказах 
минздрава. Но пока она не является приоритетной», — го-
ворит Павел Воробьев. 

Но есть и другое мнение. Президент Лиги пациентов 
Александр Саверский считает, что решать проблему ме-
дицинского обслуживания жителей отдаленных терри-
торий надо иными способами. Скорее всего, государство 
просто должно вкладывать больше денег в здравоохране-
ние и развитие его доступности, закупать вездеходы, на 
которых врачи могли бы при необходимости добираться 
на отдаленные территории, чтобы помогать больным.

«По российским стандартам первичный прием паци-
ента врачом может быть только при личном обращении. 
Ни в законодательстве, ни в стандартах оказания меди-
цинской помощи не прописано, что врач может прини-
мать решение о лечении больного дистанционно. На рас-
стоянии он может только проконсультировать», — гово-
рит он. А потом, кто в случае удаленного медосмотра 
возьмет на себя ответственность за последствия, продол-
жает эксперт. По его словам, если у человека заболел жи-
вот, его надо обязательно пощупать, выявить, в каком 
именно месте он болит, характер боли, ведь банальная на 
первый взгляд боль в животе может быть симптомом и 
отравления, и воспаления аппендицита, и онкологии. И 
при определенных случаях человеку может понадобить-
ся срочное хирургическое вмешательство. «На коротких 
курсах нельзя обучить человека тонкостям работы вра-
ча. Максимум — научить оказывать первую помощь», — 
говорит Саверский. У этой точки зрения тоже есть свои 
сторонники. 

И пока специалисты решают, что лучше, жители 80 
тысяч деревень и сел остаются без всякой медицинской 
помощи — и очной, и заочной.

1

Врач может лечить пациента только при личном обращении. 
Но иногда до врача слишком далеко и долго добираться.

ВРАЧЕБНАЯ ТАЙНА БЕЗ ТАЙНЫ

Родственники умершего человека должны знать его диагноз, ход 

лечения и причину смерти, даже если это врачебная тайна. 

В этом уверены депутаты, которые внесли в Госдуму законопро-

ект о раскрытии этих сведений. Они предлагают обязать медиков 

предоставлять по желанию родственников и наследников умер-

шего заключения о смерти, медицинскую карту с диагнозом и дру-

гую информацию, составляющую врачебную тайну. Отказать 

можно будет только в одном случае — если пациент (или его закон-

ный представитель) при жизни запретил это делать.

Сейчас документы, составляющие врачебную тайну, получить 

очень трудно, с этим нет проблем у правоохранительных органов, 

а гражданам приходится за это право судиться. Напомним, что эту 

инициативу ранее поддержала вице-премьер Ольга Голодец. 

«Я думаю, что заключение о причинах смерти, медицинское за-

ключение, должно быть доступно родственникам. И ход лечения, 

и результаты лечения должны быть абсолютно прозрачными для 

родственников», — заявила она накануне журналистам.

Подготовила Елена Домчева

Игорь Елков

М
осква определи-
лась с местом для 
памятника свято-
му князю Влади-
миру. Но где еще 

увековечен креститель Руси? 
Наша собеседница — человек, ко-
торый знает о памятниках Влади-
миру абсолютно все: Галина Ана-
ньина, автор готовящейся к печа-
ти книги «Святой равноапо-
стольный князь Владимир в мо-
нументальном искусстве».

Галина Васильевна, эмоцио-
нальная дискуссия о месте па-
мятника князю Владимиру Свя-
тославичув Москве завершена 
досрочно. С местом определи-
лись. Но страсти вряд ли утих-
нут: спорили ведь не только о 
том, где стоять скульптуре. 
Были люди, которые спрашива-
ли — зачем ставить памятник 
князю в городе, где он никогда и 
не был?
ГАЛИНА АНАНЬИНА: Я убеждена, что 
страсти разгорались от недо-
статка знаний. Святой Владимир 
не посещал Москву? Но вообще-
то он скончался от болезни в 
своей резиденции под Киевом 
летом 1015 года. А первое лето-
писное упоминание о Москве да-
тировано весной 1147 года. 

Задам встречный вопрос: а 
бывал ли святой князь Влади-
мир в Буэнос-Айресе? А в Лондо-
не? В Торонто? Или, скажем, в 
Брисбене? Но в Аргентине, Ве-
ликобритании, Канаде и Австра-
лии он увековечен в граните и 
бронзе.

Святой князь и в Польше не 
бывал, но в этом году ему от-
крыли памятник в Гданьске. 
Кроме того, руководствуясь та-
кой логикой, можно спросить — 
чем дорог Креститель Руси для 
католического Рима? Но тем не 
менее месяц назад, 11 октября, 
освятили памятник князю Вла-
димиру в римской Святой Со-
фии.

Сам факт установки памятника 
князю Владимиру в Риме раду-
ет. Но один нюанс: на монумен-
те князь Владимир назван «кре-
стителем Руси—Украины». Во-
обще-то при его жизни была 
только Киевская Русь. В 988 
году он выбрал православие 
в качестве религии для Древне-
русского государства, крестил-
ся сам, приняв христианское 
имя Василий, крестил народ. 
Называть его крестителем 
Украины, это все равно что зая-
вить: он — креститель РФ. 
Да не было при нем деления на 
Русь и Украину! Зачем коррек-
тировать историю?
ГАЛИНА АНАНЬИНА: Опять все из-за 
дефицита исторических знаний. 
Или просто от непонимания 
истории. Знаете, где установлен 
первый в мире памятник святому 
князю Владимиру? В Киеве. Его 
называют по-разному — мону-
мент Магдебургскому праву, 
Крещению Руси. Воздвигнут на 
месте, где принимали крещение 
сыновья Владимира. Сначала там 
поставили часовню, а в 1802—
1808 годах над часовней воздви-
гли колонну в честь святого кня-
зя Владимира и императора 
Александра I, который своим 
указом предоставил Киеву статус 
города с правом на частичное са-
моуправление.

Так и выбито в камне: «Свято-
му Владимиру просвътителю 
Россiи». Киевляне безоговорочно 
отождествляли себя с Россией. 
На заметку современникам.

А эта доска сохранилась до на-
ших дней?
ГАЛИНА АНАНЬИНА: Все сохранилось, 
и я молюсь за то, чтобы нынешне-
му поколению славян хватило 
ума и достоинства уважать исто-
рию. Сомневающиеся могут 
прийти к памятнику и удостове-

риться. Доска — на так называе-
мом нижнем памятнике свято-
му Владимиру, это 
один из самых ста-
рых монументов в 
столице Украины. 
Сооружен на средства 
киевского магистрата и гра-
ждан. Архитектор — Андрей 
Меленский. Выдающийся ки-
евский зодчий, знамени-
тость. Его портрет писал 
Тарас Шевченко.

И еще обратите 
в н и м а н и е   —  н а 
этом памятнике 
граждане написа-
ли слова благо-
д а р н о с т и  н е 
только князю 
Владимиру, но и 
и м п е р а т о р у 
Александру I. Тут 
еще и сакральная 
связь. Как известно, 
князь Владимир кре-
стился в Корсуни, это 
нынешний Херсонес, рай-
он Севастополя. Сейчас на 
этом месте возвышается Вла-
димирский собор. Еще один со-
бор аналогичной архитекту-
ры — в центре Севастополя, он  
больше известен в качестве 
«усыпальницы адмиралов».

С именем Александра I 
связана удивительная исто-
рия. В 1825 году император 
встречается с адмиралом Алек-
сеем Грейгом, и последний пред-
ложил увековечить место креще-
ния князя. 

Кто такой Алексей Грейг? 
Сын знаменитого шотландского 
морского офицера Сэмюэля 
Грейга, перешедшего на россий-
скую службу из английского 
флота. Участник всех морских 
сражений того времени, Алексей 
Грейг стал главным командиром 
флота и портов Черного моря — 
так в то время звучала должность 
командующего Черноморского 
флота. 

Флот фактически создавался, 
и для этого адмирал Грейг был 
поставлен на эту должность. Со 
своей миссией он справляется 
блестяще, но при этом занимает-
ся еще и археологическими рас-
копками в районе места креще-
ния князя Владимира. Вполне 
очевидно, что надо было обла-
дать немалым мужеством, 
чтобы обратиться с докладом 

к императору по делам, с флотом 
прямо не связанным. При другом 
императоре карьера адмирала 
могла ведь тотчас и завершиться: 
«Я тебе флот повелел строить, а 
не памятники!» Но только не при 
Александре I!

И это ведь при том, что адмирал 
Грейг — шотландец по крови и 
лютеранин по вере.
ГАЛИНА АНАНЬИНА: А еще — великий 
патриот России, понимавший 
значение православия для Рос-
сийской империи. Яркая лич-
ность, государственного мас-
штаба человек, каких мало. Пер-
воночально он планировал по-
строить церковь или обелиск в 

честь крестителя Руси. Но когда 
начали собирать пожертвования 
на строительство, то выясни-
лось, что денег хватит на боль-
шее. Решили строить храмы. 
Продолжил дело возведения Вла-
димирских соборов преемник 
Грейга, знаменитый адмирал 
Михаил Петрович Лазарев.

Император Александр I, фак-
тически благословив великий 
проект, вскоре умер. 1 декаб-
ря исполнится 190 лет со дня 
смерти этого великого человека, 
многие дела которого неспра-
ведливо забыты. Все ли знают, 
что именно он заложил принци-
пы европейской общности? По 
его инициативе был установлен 

новый мировой порядок. Во из-
бежание  войн, подобных тем, 
что вел Наполеон, им была выд-
винута идея создания коллек-
тивного договора безопасности, 
гарантом которого стал Священ-
ный Союз при руководящей 
роли России. Современный Ев-
росоюз стал возможен благода-
ря личным усилиям российско-

го императора. Не были бы за-
ложены в начале XIX века 

принципы европейской 
безопасности — возник 

ли бы в конце XX века 
ЕС?

Или вот знаме-
нитые Венские 

балы — их про-
водят и в Вене, 
и в Москве. А 

в е д ь  э т а 
традиция 
пошла от 
В е н с к о г о 

конгресса, где 
блистал Александр I. 
Идея — победители торже-
ствуют и танцуют.

Галина Васильевна, а по-
сле Киева в каких еще го-
родах в XIX веке были 
еще воздвигнуты памят-
ники князю Владимиру?
ГАЛИНА АНАНЬИНА: В Казан-
ском кафедральном со-

боре Санкт-Петербурга. 
Запечатлен его образ и на 
памятнике 1000-летия 
Руси в Великом Новгоро-
де. Памятник очень из-
вестный, эпохальный. Но 
не все знают, что всего 
на этом памятнике 128 
фигур и две из них — фи-

гуры князя Владимира. В 
среднем ярусе компози-
ция «Крещение Руси»: 
Владимир Святославич 
стоит с поднятым вверх 
восьмиконечным кре-

стом, женщина протяги-

вает ему ребенка. А в компози-
ции «Просветители» он в хоро-
шей компании: среди Кирилла и 
Мефодия, великой княгини Ки-
евской Ольги.

В 1883 году на храме Христа 
Спасителя был надвратный горе-
льеф святому князю. Горельеф 
разрушен при взрыве храма, вос-
создан в 1999 году.

На первой Оружейной палате 
в Московском Кремле, которая 
была построена по указу Алек-
сандра I, в верхнем скульптур-
ном ряду был огромный баре-
льеф: «Выбор веры князем свя-
тым Владимиром». Но кроме ри-
сунков, ничего не сохранилось. 
К сожалению. 

2015 год — 1000-летие со дня 
кончины князя Владимира. Поэ-
тому памятников открывается 
очень много. На чьи деньги и по 
чьей инициативе?
ГАЛИНА АНАНЬИНА: Уточню: парад 
установки монументов князю 
берет свое начало не с 2015-го. В 
1988 году по случаю 1000-летия 
крещения Руси были открыты 
монументы в Буэнос-Айресе, 
Лондоне, Торонто и Брисбене. 
Строили их на средства РПЦ и 
местных общин наших соотече-
ственников. Тогда же установи-
ли первый и единственный па-
мятник святому в СССР — в Мо-
скве, в Свято-Даниловом мона-
стыре. Это точная копия арген-
тинского памятника. 

А с начала 2000-х годов па-
мятники устанавливают уже по-
всеместно. В Пскове, Владими-
ре, Туле, селе Зимнее Волын-
ской области, Днепропетровске, 
Коростене, поселке Любеч Чер-
ниговской области — газетной 

площади не хватит все перечи-
слить. Скоро откроют и в Кали-
нинграде.

На чьи деньги? Обычно просто 
объявляется сбор средств. От-
крывают при участии губернато-
ров и митрополитов. Причем не 
только православных церквей. В 
польском Гданьске памятник от-
крыт по инициативе прихожан 
местной греко-католической об-
щины.

В Астрахани установлен ве-
личественный 4-метровый 
бронзовый монумент Владими-
ру. Стоит он вблизи потрясаю-
щей красоты храма — кафедраль-
ного собора Равноапостольного 
князя Владимира. И этот памят-
ник христианскому святому 
возведен на деньги, которые вы-
делил президент Азербайджана 
Ильхам Алиев из Фонда имени 
первого президента республики 
Гейдара Алиева.

Где-то еще возникали споры о 
личности князя, подобные тем, 
что разгорелись этим летом в 
Москве?
ГАЛИНА АНАНЬИНА: Нигде и никогда! 
Оппоненты — назовем их так — 
вспоминают, сколько у Владими-
ра было жен, какие города захва-
тил, сколько людей в его битвах 
погибло. Но вспомните, о каком 
времени идет речь. Какие тогда 
были нравы! После крещения 
князь Владимир переродился. 
В конце жизни покаялся за грехи, 
прощал врагов и изменников. 
В этом суть христианства. И он не 
только креститель, но и великий 
просветитель Руси.

Что касается спора вокруг па-
мятника Владимиру в Москве, то 
скажу: негатив всегда находит 
дорогу, а позитиву надо помогать 
пробиться. Когда мы боролись за 
установление в Александров-
ском саду Кремля памятника па-
триарху Гермогену — тоже разда-
вались голоса против. И это при 
том, что служение Гермогена 
пришлось на период Смутного 
времени, и без него просто бы не 
было России. Нам тогда тоже го-
ворили: из этой затеи ничего не 
выйдет. А ведь вышло.

В день открытия в консерва-
тории ставили посвященную 
Гермогену оперу. До последнего 
момента было неясно, приедет 
ли Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. Место для Патри-
арха было приготовлено в пре-
стижном шестом ряду. И вдруг 
Патриарх входит. Я сначала его 
не узнала — на освящении памят-
ника у Кремля он был в белом 
клобуке и соответствующих па-
радных одеяниях. А к нам при-
шел в скромном монашеском 
одеянии. На престижное место 
не сел, прошел в ложу. Я видела: 
во время оперы в его глазах стоя-
ли слезы… Понимаете, мы обяза-
ны помнить людей, определив-
ших историю страны. Гранит, 
мрамор, бронза и благодарст-
венные слова, выбитые в камне, 
важны. Но за всем этим стоит не-
что большее. 

В Российской империи был ор-
ден Святого Владимира — учре-
жден Екатериной II, отменен в 
1917-м. Позже восстановлен, но 
уже как церковная награда. Мо-
жет, уже пришло время ввести 
его снова в реестр государствен-
ных наград?
ГАЛИНА АНАНЬИНА: В такой год не 
только можно, но просто нужно 
ввести. Посмотрите, кто им на-
гражден! Одним из первых был 
удостоен высшей 1-й степени ор-
дена полководец Александр Су-
воров. Среди орденоносцев и та-
кие легендарные личности, как 
Александр Голицын, Петр Румян-
цев, Григорий Потемкин, Федор 
Ушаков, Барклай-де-Толли. Сим-
волично, что за морские сраже-
ния удостоен ордена и адмирал 
Алексей Грейг.

Им награждали и граждан-
ских: например, Николая Рериха.

На создание храмов и памят-
ников уходят месяцы и годы, а 
вот чтобы сделать орден государ-
ственной наградой не надо много 
времени и ресурсов. 2015 год 
юбилейный, и очень важный в 
плане памяти князя Владимира, 
и вернуть орден в реестр госна-
град вполне можно успеть. Еще 
не поздно.

Уроки истории Памятники князю — крестителю Руси 
установлены даже в Австралии и Аргентине 

Владимир у Кремля

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за октябрь 2015 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Октябрь 2015 г. 46,61

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России по данным агентства «Reuters», 
авторские права на которые принадлежат агентству «Reuters». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В столице 
будет проще 
прикрепиться 
к поликлинике

НЕ ВЫХОДЯ 
ИЗ ДОМА

Ирина Огилько

ДЛЯ ТОГО чтобы прикрепиться 
к поликлинике, сейчас пациенту 
нужно дойти до нее и подать за-
явление, а в будущем году все 
это можно будет сделать в режи-
ме онлайн. Об этом сообщил ру-
ководитель департамента здра-
воохранения Москвы Алексей 
Хрипун во время первого расши-
ренного заседания правления 
Московского городского фонда 
обязательного медицинского 
страхования (МГФОМС). 

Интернет-прикрепление по-
зволит сократить число фиктив-
ных пациентов у поликлиник. 
Этот вопрос все еще актуален для 
столицы. По данным МГФОМС, из 
14,7 тысячи жалоб, пришедших в 
этом году, примерно 40% — на вы-
бор медицинской организации, 
все остальные — на качество ока-
зания услуг, отказ в медицинской 
помощи и обеспечение полисами 
и другие. С каждым случаем спе-
циалисты фонда разбираются, на-
казывая виновных. Происходит 
это от того, что из 9,5 миллиона 
прикрепленных, самостоятельно 
написали заявления в поликлини-
ки только 4,3 миллиона москви-
чей, из которых 159 тысяч выбра-
ли не городские клиники.

— Новшество позволит ввести 
онлайн-учет прикреплений, уси-
лить контроль в обработке заяв-
лений от момента подачи до обра-
ботки заявки, — рассказал Алек-
сей Хрипун. — В конечном счете 
позволит сократить количество 
жалоб и обеспечить качествен-
ную, доступную и бесплатную ме-
дицинскую помощь.

Как пояснил директор МГ-
ФОМС Владимир Зеленский, вы-
брать пациенту медучреждение 
будет из чего. В 2016 году на 10% 
увеличится количество медицин-
ских учреждений, желающих ра-
ботать в системе подушевого фи-
нансирования, всего же их будет 
147. Обслужить 12,3 миллиона 
москвичей им будет вполне под 
силу. Причем большую часть — 
11,8 миллиона пациентов — гото-
вы взять 107 медучреждений, 
подведомственных департаменту 
здравоохранения Москвы. Еще 
чуть более полумиллиона — 40 фе-
деральных, частных, ведомствен-
ных и прочих медучреждений.

Если учесть, что сейчас при-
креплены к поликлиникам столи-
цы всего порядка 9,5 миллиона 
москвичей, то 2016 год может 
стать годом конкуренции клиник 
за застрахованного. 

— Мы планируем усилить эк-
спертную оценку оказания меди-
цинских услуг, сейчас в этой ра-
боте задействованы фондом ежед-
невно 538 врачей, среди которых 
доктора наук, кандидаты в докто-
ра, практикующие врачи, — зая-
вил Зеленский. — В среднем они 
ежедневно проводят около 300 
экспертиз. В будущем году хотим 
вдвое увеличить количество эк-
спертов и проверок. Подключим к 
этому всех внештатных специа-
листов департамента здравоохра-
нения Москвы.

Вырастут и расходы на обслу-
живание застрахованного паци-
ента. Если в 2012 году фонд тра-
тил на одного застрахованного 
5,5 тыс. руб., то в будущем году 
планирует увеличить эту сумму 
до 15,4 тыс. руб., а стоимость го-
спитализации — с 31,7 тыс. до 40 
тыс. руб. Всего на оказание меди-
цинских услуг в будущем году 
планируется выделить 184,9 
млрд руб., что на 20% больше, чем 
в нынешнем году. Причем в эту 
сумму включены и средства на 
оплату оказания медуслуг мо-
сквичам в других субъектах Феде-
рации, поэтому Зеленский на-
помнил, что, собираясь в поездку 
по территории РФ, москвичам 
стоит взять с собой медицинский 
полис.

Как поясняет Зеленский, рас-
ширяется и список оказываемых 
услуг. Если в 2014 году было 
включено 459 видов высокотех-
нологичной помощи, то в нынеш-
нем году городская программа 
ОМС пополнилась онкологиче-
скими заболеваниями. В програм-
ме теперь участвует городская 
онкологическая больница № 62 и 
городские онкодиспансеры. В бу-
дущем году в программу ОМС бу-
дут включены дополнительно еще 
54 вида оказания высокотехноло-
гичной помощи. 

2016 год может 
стать годом конку-
ренции клиник 
за застрахованных 
пациентов 

Москва, Боровицкая площадь: Галина Ананьина у места, где увековечат крестителя Руси.
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 Современный Евросоюз стал возможен 
благодаря тому, что его основы в начале 
XIX века заложил император России

Князь Владимир — проект-победитель скульптора Салавата Щербакова.
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 После крещения князь Владимир 
переродился: покаялся за грехи, 
прощал врагов и изменников

В Москве заложили 
памятник князю 
Владимиру: фото 
и видео на сайте
www.rg.ru/art/1183435
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ПЕРСОНА Николай Носков
возвращается на сцену 
с новой программой
«Акустика»

Рок для скрипки

Александр Алексеев

МАЛО кто из певцов может похвастаться столь яркой 
карьерой как Николай Носков. Начинал в рок-группе 
«Москва» Давида Тухманова. Затем прогремел на весь 
мир как солист «Парка Горького».  Затем вернулся в Мо-
скву и начал уже сольную карьеру в России. Его песни: 
«Это здорово», «Снег», «Оно того стоит» — в самом деле 
«того стоили»… На некоторое время Носков покидал 
сцену: насыщенная гастрольная жизнь сказалась на здо-
ровье. Теперь снова возвращается — в «Крокус Сити 
Холл» с программой «Акустика». 

Некоторое время вы не выступали из-за болезни. В такие 
моменты у вас наверняка невольно происходила перео-
ценка ценностей. О каких этапах своего творчества вам 
было приятнее вспоминать? 
НИКОЛАЙ НОСКОВ: Обо всех. В каждый период я  играл 
именно так, как чувствовал. Я не из тех, кто записал 
один раз «Паранойю» и будет ее все время петь.  С 
1994 года, когда я только начал выступать сольно, хо-
телось создать интересную форму с классическим 
звучанием. Экспериментировал, искал. Симфониче-
ский оркестр, если представить его одним инструмен-
том, уже не отражал музыку так, как я ее представлял. 
Удивительным образом сейчас она воплотилась, точ-
но и очень лаконично — в струнном квартете и рок-
бэнде.

Всю свою карьеру вы любите находить новые музыкаль-
ные идеи. Вы и в повседневной жизни столь переменчи-
вы, как и в музыке?
НОСКОВ: Мне особенно приятно говорить, что со струнным 
квартетом Magnetiс Fantasy мы вместе гастролируем уже 
несколько лет. Чет-
веро невероятных 
музыкантов, каж-
дый из них — совер-
шенно особенный, 
настоящий творец. 
Они меня постоянно 
подстегивают,  моти-
вируют на новые по-
иски. Вот и рок-бэн-
ды мои менялись. 
Музыканты-рокеры 
могут ходить туда-
сюда, спрашивать, 
как эту песню сде-
лать. Но я выбираю и играю с такими, кто может сам 
предлагать, придумывать партии. Так мы вместе и созда-
ем. А вот в жизни абсолютная противоположность — 
очень постоянный человек. 

Вы отказались возвращаться в возрожденный «Парк 
Горького». Не жалеете, что снова не играете перед 
100-тысячной аудиторией, которая была у группы на фе-
стивале «Нашествие»?
НИКОЛАЙ НОСКОВ: Рок-фестивали — это не плохо. Многоты-
сячная толпа, драйв. Слушают ли они? Пожалуй, нет. 
Слушали, наверное, за какое-то время до концерта. 
Трезвых людей на фестивалях среди зрителей доволь-
но мало. Я играл в рок-группе  — и не в одной. Меня 
сначала тоже это заводило: когда стоит толпа, ни се-
кунды она не молчит, орет что-то.  Но ты понимаешь, 
что тебя не слушает никто. Перекрикивают. Я рад 
тому, что смог измениться и получить эту возмож-
ность: выходить на сцену, чтобы тебя слушали. А рок-
музыка… Хорошая штука. У меня во второй части 
концертов она и звучит.

Тексты ваших песен можно читать как и самостоятель-
ные поэтические произведения.  Приходится ли вам для 
этого ходить по книжным магазинам,  листать сборники 
стихов известных или новых поэтов?
НИКОЛАЙ НОСКОВ: Дело в том, что у меня нет такого: сочинил  
мелодию и не знаю, о чем она.  Я всегда, прежде чем на-
чать что-то писать, всегда думаю: «А что бы я хотел выра-
зить?»  Поэтому те поэты великолепные: Алексей Чулан-
ский, Игорь Брусенцев, Олег Гегельский. С другими я и 
не работаю. Их всего три. Это замечательные люди, 
очень оригинальные и самобытные личности. С ними ра-
ботать было всегда приятно: мы бились не над каждым 
словом, а над каждым смыслом. Вот это важно, интере-
сно!

Вы  уже задумываетесь, каким будет следующий диск?
НИКОЛАЙ НОСКОВ: Уже записаны две новые песни для него: 
«Оно того стоит» и «Нет, не годы». И про то, каким бу-
дет альбом, уже понятно: он будет роковым! Появятся 
на нем и три бонус-трека: инструментальные компози-
ции от струнного квартета Magnetic Fantasy.

Исполнилось 20 лет вашей сольной карьеры. Готовясь к 
юбилею, вы задумывались о том, какую  главную задачу 
в музыке старались выполнить все эти годы?  
НИКОЛАЙ НОСКОВ: Никаких глобальных задач я не ставлю. На 
самом деле сделать мир добрее — это не во власти музы-
канта, увы. Поэтому музыка… Она делает человека до-
брее до тех пор, пока он сидит в зале. А когда он выходит 
на улицу, под гнетом жизненных обстоятельств он стано-
вится уже не тем, кем был на концерте. Поэтому я не 

строю никаких иллюзий, что я делаю людей лучше. 
Просто выражаю себя. И те люди, которые приходят 
на концерты, я думаю, что они выразительность нахо-

дят в себе. Они так же проявляются внутри себя, 
слушая музыку. То, о чем по-
ется в моих песнях. Они, как 
и я, работают во время 

концерта. Работают 
сердцем и душой.

КИНО Новый фильм режиссера «Шестого чувства» разочаровывает 
даже оптимистов

Пришел, увидел и забыл
Александр Нечаев

С
бежавшую 15 лет назад из 
дома дочь находят в Интер-
нете родители. Побег обе-

рнулся для девушки рождением 
двоих детей и последующим раз-
водом. Теперь постаревшие роди-
тели, работающие психотерапев-
тами в клинике для душевноболь-
ных, просят ее отправить к ним в 
глушь на каникулы внуков, кото-

рых они никогда не видели, — 
15-летнюю Бекку и 13-летнего 
Тайлера. Сначала выясняется, что 
дом родственников находится на 
отшибе и там не ловит мобильная 
связь. Затем становится ясно, что 
психотерапевтам самим не поме-
шает живительная доза галопери-
дола  — бабушка с наступлением 
темноты рыщет голышом и цара-
пает стены, дедушка сидит в сарае 
с ружьем во рту. 

Когда-то картины М. Найта 
Шьямалана получали номинации 
на «Оскар» и в них снимались зве-
зды уровня Брюса Уиллиса и Марка 
Уолберга,  что  сегодня кажется все-
общим помутнением. Ничем иным 
шумиху вокруг фигуры Шьямала-
на и не объяснишь. Его лучшим ра-
ботам («Шестое чувство», «Непо-
бедимый») нельзя отказать в изо-
бретательной концовке - в них есть 
неожиданный финт, который ста-

вит все с ног на голову, что сниска-
ло этим картинам славу «голово-
кружительно умных триллеров» 
(цитата из профессиональной ре-
цензии). Однако трезвый взгляд из 
2015 года поставит под сомнение 
высокую степень удачности даже 
тех фильмов Шьямалана, которые 
считаются хорошими. Положа 
руку на сердце, ничего кроме фи-
нального трюкачества в них нет, 
они представляют собой  набор 
примитивных сценарных схем с 
ходульными персонажами и глупо-
ватой моралью. Слово «глупова-
тый» здесь ключевое,  если задать-
ся целью лаконично описать кине-
матограф Шьямалана, то эпитета 
точнее не подберешь. 

Шьямалана  выбил из высшей 
лиги провал «После нашей эры» — 
первого блокбастера с Уиллом 
Смитом, принесшего убытки. Де-
шевым «Визитом» он де-факто на-
чинает все с чистого листа.  Спра-
ведливости ради следует сказать, 
что бюджетная диета пошла автору 
на пользу — «Визит»выглядит при-
личнее многих его опусов. 

Что, однако, не повод считать 
эту картину, явялющуюся в каком-
то смысле парафразом «Красной 
Шапочки»,  бог весть каким дости-
жением.  Пытаясь нагнетать сас-
пенс, режиссер тут демонстрирует 
свою застарелую болезнь — когда 
он говорит всерьез, выходит наив-
но и смехотворно. Вот бабушка 

просит свою внучку почистить ду-
ховку изнутри — и та соглашается, 
причем не единожды. Более 
того,  во второй раз девоч-
ка точно знает, что ста-
рушка съехала с катушек. 
Стремительные перемещения 
раздетой бабули, которая якобы 
страдает «вечерней спутанностью 
сознания», тоже должны пугать, но 
ничего, кроме  чувстванеловкости, 
не вызывают. 

По-настоящему страшно стано-
вится, напротив, когда Шьямалан 
пытается шутить. Комические рэп-
куплеты тут читает Тайлер, страда-
ющим от гормонального взрыва - и 
это невыносимо на физическом 
уровне. Но для самых нечувстви-
тельных Шьямалан приберег шут-
ку на финал, в которой фигурирует 
маньяк, испачканные подгузники 
и  лицо — редко в чьих руках жанр 
хоррора,  который часто не гнуша-
ется физиологичностью, может 
обернуться такой безвкусицей и 
тошнотворностью. 

«Как мне теперь это разви-
деть?» — восклицает подросток, 
увидевший сверкающую ягодица-
ми пожилую женщину. В этот мо-
мент многие наверняка выразят 
солидарность персонажу не только 
из-за содержания конкретной сце-
ны, но и картины «Визит» в целом.

ФЕСТИВАЛЬ 

Москву 
украсят 
инсталляции 
из Франции 
и Италии

СВЕТ 
РОЖДЕСТВА

Александр Мелешенко

МОСКОВСКИЙ фестиваль 
«Путешествие в Рождество» на-
чнется в этом году 18 декабря и 
продлится до конца новогодних 
каникул — его 38 площадок рас-
кинутся по всему городу. 

По словам заммэра столицы 
по вопросам экономической по-
литики и имущественно-земель-
ных отношений Натальи Сергу-
ниной, новым и, пожалуй, глав-
ным событием в новогодней Мо-
скве на этот раз станет Первый 
международный фестиваль «Ро-
ждественский свет». Его идея 
уникальна — в столицу привезут 
световые инсталляции команды 
из разных стран мира, участвую-
щие в праздничном украшении 
крупнейших мегаполисов и ту-
ристических центров. В Москве 
по всему центру на пешеходных 
улицах и основных магистралях 
они установят свои творения, 
благодаря чему весь город будет 
переливаться причудливым све-
том. К примеру, на улицах и пло-
щадях засияют огромные цифры 
2016 — их высота составит не-
сколько метров, а через 0 можно 
будет пройти как через арку. Это 
будет символизировать вхожде-
ние в Новый год.

Если итальянские художники 
оформят в Москве Никольскую 
улицу, то французы и канадцы 
займутся площадью перед Боль-
шим театром, Тверской площа-
дью, Камергерским и Столешни-
ковым переулками. Там появят-
ся огромные люстры, состоящие 
из гирлянд, причем переливать-
ся они станут с изменяющейся 
динамикой, рисуя необычные 
узоры. 

Что же касается фестиваля 
«Путешествие в Рождество», то 
его основой традиционно станут 
рождественские ярмарки, на ко-
торые свою продукцию привезут 
представители 40 регионов Рос-
сии и гости из зарубежья. В цен-
тре будет работать 27 площадок 
и по одной в округах. У каждой — 
своя тематика. К примеру, на Ма-
нежной площади развернется 
«остров, где сбываются мечты». 
Его оформят в виде огромной 
карты России с праздничной 
17-метровой елью посередине — 
главной елкой фестиваля, а всего 
их будет более 40 и все натураль-
ные. Помимо традиционных тор-
говых шале, всевозможных ма-
стер-классов и интерактивных 
игр, на площади появится ново-
годний шар высотой 17 метров. 
Прошлогодний шар, на 6 метров 
ниже, увезут на Поклонную гору. 
Там тоже намечена обширная 
программа — установят ледовые 
скульптуры в виде Кремля, вы-
сотки МГУ, здания мэрии и дру-
гие, а приветствовать гостей бу-
дут Деды Морозы из разных ре-
гионов: Паккайне из Карелии, 
Соок Ирей из Тувы, Чысханн из 
Якутии и т.д.

Рядом с площадью Револю-
ции разместится самая боль-
шая в стране ледяная горка вы-
сотой 7 и длиной 100 м. Прока-
титься на ней бесплатно смогут 
все желающие. А на самой пло-
щади зальют каток с трибуна-
ми. «За время фестиваля на нем 
будет сыграно 50 постановок: 
по утрам для детей и их родите-
лей играют спектакль «Щелкун-
чик», по вечерам — «Лебединое 
озеро», — рассказал глава де-
партамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк.

Столичные власти полагают, 
что фестиваль в этом году побьет 
свой собственный рекорд и при-
влечет более 8,5 млн человек. 
Причем ощутимую долю среди 
них составят зарубежные тури-
сты, уверен глава департамента 
национальной политики, межре-
гиональных связей и туризма 
Владимир Черников. «По стои-
мости размещения Москва сей-
час — одно из самых привлека-
тельных направлений. К приме-
ру, провести новогодние празд-
ники здесь обойдется в 1,7 раза 
дешевле, чем в Берлине, в 2,5 
раза дешевле, чем в Лондоне, и в 
3,2 раза дешевле, чем в Париже», 
— отметил он.
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Выставка Великую царицу представили в «Царицыно» по-новому

Екатерина 
в греческом зале

Жанна Васильева

В 
музее-заповеднике «Ца-
рицыно» в Большом 
дворце открылась посто-
янная экспозиция «Ека-
терина II. Золотой век 

Российской империи». Впечатляю-
щий пример того, как можно, даже с 
не очень богатой коллекцией Ека-
терининской эпохи, создать увле-
кательную, умную, точную экспо-
зицию. К тому же работающую в 
режиме обновления. Для этого как 
минимум нужно было объединить 
усилия с академией — той, что 
Arzamas.academy и что представля-
ет возможность бесплатно on-line 
услышать лекции лучших профес-
соров и прочитать исторические 
материалы «времен Очаковских и 
покоренья Крыма». Для «Царицы-
но» портал приготовил курс «Гре-
ческий проект Екатерины Вели-
кой». Лекции о нем читает Андрей 
Зорин, доктор филологических 
наук, профессор Оксфордского 
университета, РАНХиГС и РГГУ, 
один из крупнейших специалистов 
по русскому XVIII веку. 

Но дело не только в соединении 
усилий двух просветительских ин-
ституций — музея и образователь-
ного портала. Показ выстроен в 
духе века Просвещения. А Екатери-
на II, конечно, мечтала прослыть 
просвещенной императрицей. Соб-
ственно говоря, именно ей Россия 
обязана Эрмитажем, первым уни-
верситетом, первым женским 
учебным заведением — Смольным 
институтом, первым научным об-
ществом — Императорским Воль-
ным экономическим обществом и 
даже созданием общероссийской 
системы образования с четырех-
классными народными училища-
ми. Но Державин уже написал оду 
«Фелица», повторяться тут не след. 

Так вот, создатели музейной эк-
спозиции как бы пошли вслед за ве-

ком. Здесь есть парадный зал — где 
Екатерина II является на громад-
ном полотне Стефано Торелли в 
образе Минервы-победительницы, 
окруженной придворными и геро-
ями русско-турецкой войны. Это 
полотно Торелли «Аллегория на 
победу Екатерины II над турками и 
татарами» (1772) прибыло в Цари-
цыно с визитом из Третьяковской 
галереи.

Есть своя Академия — зал лекто-
рия с большим экраном и с библио-
текой, в которой и книги, и компью-
теры. Здесь можно посерфить по 
порталу «Арзамас» в поисках лю-
бопытного. А любопытного тут, 
правда, много. Скажем, тут можно 
узнать, как Потемкин во время пу-
тешествия Екатерины по Крыму 
выступил в роли повара, на скорую 
руку приготовив обед для царицы, 
императора Священной Римской 
империи Иосифа II, путешество-
вавшего инкогнито, но со свитой, и 
нескольких европейских послан-
ников. Как писала Екатерина, когда 
все остались без обеда, «князь По-
темкин затеял сам пойти в повара, 
принц Нассау в поваренки, генерал 
Браницкий в пирожники, — и вот их 
величествам никогда еще, с самого 
дня их коронаций, не случалось 
иметь столь блистательной прислу-
ги и столь плохого обеда». 

Наконец, есть «внутреннее» 
пространство экспозиции. Его 
структура, на первый взгляд, не 

связана напрямую с «Греческим 
проектом» Екатерины II. Один зал 
посвящен истории о том, как Ан-
гальт-Цербстская принцесса Со-
фия Августа Фредерика становится 
женой Петра III, а после дворцового 
переворота 1762 года — русской им-
ператрицей.

Впрочем, зал об истории рус-
ско-турецких войн напрямую от-
сылает к мечтам Екатерины о вос-
создании на отвоеванных у Отто-
манской империи землях государ-

ства, которое стало бы новой гре-
ческой империей, дружественной 
России. Насколько дороги для нее 
были планы, что даже своих внуков 
она называет Александром — в 
честь Александра Македонского и 
Константином — в честь византий-
ского императора Константина. Но 
об этом лучше послушать лекции 
Зорина онлайн. 

В музейной экспозиции к «Гре-
ческому проекту» отсылают не 
только история военных побед, но 
и экспонаты, на первый взгляд, 
далекие от глобальных внешнепо-
литических замыслов. Например, 
написанное самой Екатериной 
либретто к опере «Начальное 
управление Олега. Подражание 
Шекспиру, без сохранения обык-
новенных театральных правил», 
основным сюжетом которой была 
«эволюция русских «из варяг в 
греки». Для этой оперы русские 
народные песни были переложе-
ны в …менуэт. 

Не менее любопытно, что под-
линные вещи воссоздают и кон-
текст этого прожекта почти гло-
бального передела мира. Указ о 
том, как уберечься от чумы… Ме-
ханический соловей, украшенный 
перьями попугая, в клетке… Пер-
стень-печатка Емельяна Пугаче-
ва…  Указ о праздновании 21 ноя-
бря 1768 года во всех городах Рос-
сии — в связи с благополучным ис-
ходом прививки от черной оспы 
Екатерины II  и наследника… При 
некотором приближении «золо-
той век» осьмнадцатого столетья 
выглядит одной блистательной 
оперой, разыгранной на подмост-
ках истории среди войн, восста-
ний, эпидемий чумы и черной 
оспы. Оперой, которая в наше вре-
мя норовит переселиться в сериа-
лы. Впрочем, Екатерине II они, 
возможно, и понравились бы.  

В ноябре об эпохе Екатерины 
Великой можно узнать не только 
в «Царицыно»...

Акцент

 «Греческий проект» императ-
рицы стал лейтмотивом 
выставки в музее-заповедни-
ке «Царицыно»

На рок-фестивалях 
понимаешь, что тебя 
не слушает никто. 
Перекрикивают. 
И трезвых людей 
там довольно мало

Провести в Москве 
новогодние празд-
ники обойдется 
в 1,7 раза дешевле, 
чем в Берлине, 
и в 3,2 раза — 
чем в Париже

...но и в эфире Первого канала, где по вечерам идет сериал «Великая» с Юлией Снигирь в главной роли.

В «Визите» мать отправляет детей к бабушке и дедушке в пенсильванскую глушь — ничего хорошего из этой 
затеи не выходит.

Трейлер смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5330

Г
Р

И
Г

О
Р

И
Й

 С
Ы

С
О

Е
В

 /
 Т

А
С

С

Николай Носков и спустя 20 лет после начала сольной 
карьеры не устает экспериментировать.
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Фестиваль американского доку-
ментального кино Show US!, кино-
театр «Формула кино Горизонт», 
до 16 ноября
Не успел еще завершиться фестиваль 

британского кино, как в «Горизонте» 

новая «национальная» программа — на 

сей раз американских документаль-

ных картин. Впрочем, московским ки-

нотеатром география кинофорума не 

исчерпывается — показы также прой-

дут в Новосибирске, Перми, Влади-

востоке, Екатеринбурге и Казани.

Show US! пройдет в нашей стране уже 

в шестой раз. В этом году общей те-

мой пяти картин, участвующих в смо-

тре, станет надежда.

Самая, пожалуй, трогательная и пра-

ктически невероятная история рас-

сказана в фильме «Продолжай идти 

вперед» Алана Хикса. В нем легенда 

мирового джаза Кларк Терри, единст-

венный в мире музыкант, который иг-

рал и с Каунтом Бэйси, и с Дюком Эл-

лингтоном, на исходе девятого десят-

ка лет берет в ученики юного Джасти-

на Кауфлина. Кауфлин — виртуозный 

музыкант и вундеркинд. И в то же вре-

мя он совершенно слеп.

Если вам пришлась по душе позапрош-

логодняя «Одержимость», пропускать 

«Продолжай идти вперед» ни в коем 

случае не следует — эти очень разные 

картины по-своему исследуют приро-

ду таланта и преданности своему ре-

меслу. Картины приходят к совершен-

но разным финальным выводам 

(строго говоря, никакого финально-

го вывода, выходящего за преде-

лы названия, в фильме Хикса 

нет), что вовсе не мешает получить 

равное удовольствие от их просмотра.

«Продолжай идти вперед» — едва ли 

не самая обласканная фестивалями 

документальная работа 2014 года — в 

ее наградной копилке есть призы зри-

тельских симпатий нью-йоркской 

«Трайбеки» и фестиваля в Мельбурне, 

статуэтки за лучший документальный 

фильм на кинофорумах в Амстердаме 

и Палм-Спрингс.

Другой хит программы — «Еще один 

шанс» Джесси Мосса. Здесь речь 

идет о работниках нефтяных место-

рождений в Северной Дакоте. Из него 

мы узнаем, что рядовой американ-

ский пролетарий, работающий в не-

фтяной промышленности — человек, 

отчаявшийся и потерявший всякую 

веру в лучшую жизнь. Изменить такое 

положение вещей пытается пастор 

Джей Рейнке, который прибывает в 

Дакоту и начинает проповедовать 

уставшим мужчинам, готовым схва-

титься за любую соломинку. «Еще 

один шанс» начал свое триумфальное 

шествие по фестивалям с «Сандэн-

са», где получил специальный приз 

жюри документального конкурса.

Для интересующихся тем, как устрое-

на индустрия кино и телевидения из-

нутри, нелишним будет посетить ма-

стер-класс Пола Лазаруса, который 

пройдет в рамках фестиваля. Лаза-

рус — человек, который приложил 

руку к созданию таких сериалов, как 

«Друзья» и «Отчаянные домохозяй-

ки». В Москве Лазарус будет говорить 

в основном о «Рывке» — открываю-

щим фест фильме об изобретателе 

сегвея. Но и о своем богатом бэкгра-

унде он наверняка расскажет.

Полную программу фестиваля, спи-

сок кинотеатров и расписание сеан-

сов можно посмотреть на сайте 

coolconnections.ru

ФЕСТИВАЛЬ В Москве покажут спектакли Нового Европейского 
Театра 

Артист играет на столе

ВЕРНИСАЖ  В Русском музее — выставка «Россия. Реализм.  XXI век»

Портретов много, 
мало лиц

Зоя Апостольская

Ф
ормально с 15 по 29 ноя-
бря в Москве будет идти 
Фестиваль NET — «Новый 

Европейский Театр». Хотя с дата-
ми есть некоторые сложности — 
он и начался раньше, и закончит-
ся позже.

На самом деле стартовал фе-
стиваль 8 ноября спектаклем Бо-
риса Юхананова «Стойкий 
принцип» — десятичасовой ми-
стерией по мотивам Кальдерона 
и Пушкина, с Игорем Яцко в 
главной роли. А завершится NET 
4 декабря «Звуковыми ландшаф-
тами» Петра Айду. Дело в том, 
что дирекция фестиваля очень 
хотела показать эти московские 
спектакли, но они по датам не 
попадали в «официальное» рас-
писание фестиваля. Организато-
ры и театры решили не мело-
читься и не лишать зрителя зре-
лищ, поэтому немного «растяну-
ли» программу.

Что же касается «иностран-
ной» составляющей NET, то она 
сильно отличается от прошло-
годней. Тогда в бой шли одни 
«старики», и афиша была полна 
легендарных имен. А на этот раз 

почти все «новенькие» — работы 
многих режиссеров покажут в 
Москве впервые. Исключений 
мало — по традиции на сцене 
Центра им. Вс. Мейерхольда 28 
ноября свежий спектакль «Сту-
дии новой музыки» —  «The 
splendor of colours». Еще одно 
имя, уже знакомое московской 
публике — Давид Эспиноза. Два 
года назад он уже демонстриро-
вал в столице свой «запредельно 
близкий» спектакль: за один раз 
его могли посмотреть всего 20 
человек, потому что действие 
разыгрывалось на столе. Пока-
зов на всех желающих, конечно 
же, не хватило, и испанского ре-
жиссера решили привезти по-
вторно, но с новой работой. На 
этот раз на расстоянии вытяну-
той руки можно будет увидеть 
«Много шума из ничего». Ми-
кроспектакль покажут 18, 19, 

20,21, 22 ноября, в 19.00 и в 
21.00 в «Боярских палатах» СТД.

Еще одно шекспировское на-
звание в афише — «Гамлет» Оли-
вера Фрлича. Фестиваль впер-
вые пригласил хорватский те-
атр. Оливер Фрлич предпочита-
ет «поле брани» — не боится во-
енных и острополитических тем 
и ставит спектакли, так или ина-
че касающиеся современных 
проблем южной Европы. Он и 
работает с исторической памя-
тью, и сам ее формирует. Пото-
му что у него такая профессия, 
уверяют, — «родину защищать». 
Что это означает, можно будет 
понять, посмотрев его «Гамле-
та» — это тоже работа «из око-
па». Его покажут 18 и 19 ноября 
в 20.00 в Центре им. Мейерхоль-
да. А 17 ноября Оливер Фрлич 
примет участие в специальном 
событии Фестиваля NET— ди-

скуссии «Национальный театр и 
национальная истерика».

Социальных драм не боятся и 
участники бельгийской группы 
«Peeping Tom». Только замеши-
вают их в очень оригинальный 
коктейль. Эстетические пара-
доксы создают из разных жан-
ров, любят ломать шаблоны и 
всегда говорят о страхе. Специ-
ально для них был придуман тер-
мин «театр тела». От драмы до 
танца здесь — два «па». Их спек-
такль «Земля», который покажут 
15 ноября в Театре наций, тоже 
постоянно трансформируется. В 
этом бесконечном движении он 
интересен и просто любопытст-
вующему зрителю, и тому, кто 
готов задуматься о природе теа-
тра и его возможностях.

Еще один «телесный» спек-
такль покажет Борис Шармац. 
Он один из самых радикальных 
хореографов, участник движе-
ния «не танец», крупная фигура 
французской новой волны. В его 
постановке «Manger» у актеров 
танцует все, даже губы. Назва-
ние можно перевести как «есть» 
или «поглощать», а действие на-
чинается с того, что 12 актеров 
едят бумагу формата А4. Оста-
ется только достать чернил и 
плакать. Хотя у Бориса Шарма-
ца, очевидно, был другой ассо-
циативный ряд.

Бумажный пир для офисного 
планктона можно посмотреть 
27 и 28 ноября в 20.00 в Центре 
дизайна «Artplay». Борис Шар-
мац проведет еще мастер-класс 
для профессионалов и покажет 
свои фильмы.

Кинотанец — жанр, популяр-
ный на Западе и неизвестный в 
России. Фестиваль NET этот про-
бел закрасит. Здесь уже второй 
год подряд будут присматривать-
ся к кино и изучать отношения 
театра и кинематографа. На этот 
раз под прицел попали докумен-
талисты Марина Разбежкина и 
Михаил Угаров со своими учени-
ками, а также режиссеры Мо-
сковской школы нового кино.

Ежедневно с 23 по 29 ноября 
зрителей ждут в Боярских пала-
тах СТД. В программе Фести-
вального клуба NET — бесплат-
ные лекции, показы и дискус-
сии. Разговоры о современном 
российском театре, тенденциях 
развития кино и танца завер-
шатся концертом эксперимен-
тальных музыкантов. Вход на 
мероприятия Фестивального 
клуба NET — свободный. 

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В 
Русском музее Санкт-Пе-
тербурга открылась вы-
ставка «Россия. Реализм. 

XXI век». Выставка очень репре-
зентативна: кураторы собрали 
произведения петербургских, 
московских, провинциальных и 
даже российских художников, 
живущих за рубежом, причем 
как из собственных музейных 
фондов, так и из частных галерей 
и коллекций. Более двух десятков 
имен, разные стили, техники, 
жанры, направления… Но вот что 
примечательно: большинство ав-
торов — люди, выросшие (и даже 
рожденные!) уже в постсовет-
ском пространстве. Многие на-
чинали свою карьеру как пред-
ставители «актуального искусст-
ва»; инсталляции, абстракции, 
концепт для них не пустой звук.

— Но искусствоведы поразили-
сь, — говорит куратор выставки, 
заместитель директора музея  Ев-
гения Петрова, — оказывается, по-
мимо нефигуративной живописи 
в мастерских у большинства из 
них немало сугубо реалистичных 
работ!

Парадокс: портретов в экспо-
зиции много, а лиц — мало. Совре-
менные портретисты предпочита-
ют вглядываться в человека с иных 
ракурсов. Это может быть затылок 
упрямо отвернувшегося от зрите-
ля человека, или кричащий рот, 
над которым глаза уже неважны, 
как на полотнах Виктора Сафонки-
на. Или многочисленные вырази-
тельные тату, забавно рифмующи-
еся с частями тела, как в произве-
дениях Вадима Григорьева-Башу-
на. «Зеркалом души», похоже, се-
годня являются не глаза, а поза, 
жест, плоть и даже вещь. Не об этом 
ли — масштабное полотно Марины 
Алексеевой «Одежда»?

Другая выразительная осо-
бенность современного реализма 
— укрупнение детали. Смачные, 
натуралистически кровоточащие 
натюрморты Игоря и Екатерины 
Пестовых — пожалуй, самое кра-
сивое, что есть в этой экспози-
ции. Говяжья голова с ободранной 
шкурой и синим штампом, но еще 
живыми глазами («Невинность»). 
Перепутанные в кучу крылья, пе-
рья, требуха и тушки освежеван-
ной птицы («Оттенки нежно-
сти»). Они так изысканны по ко-
лориту, что сам Снейдерс запла-

кал бы от зависти. И вместе с тем 
в натюрмортах Пестовых, даже 
самых простеньких, вроде кучи 
скорлупы («Разбитые яйца») или 
стопки одноразовой посуды, за-
капанной кетчупом, есть явст-
венное ощущение трагедийности 
бытия. Громадные по размеру, 
эти полотна, запечатлевшие «ме-
лочи быта», для зрителя — словно 
ватка с нашатырем, по меткому 
выражению еще одного куратора 
выставки Йозефа Киблицкого. 
Встряхивают сознание.

Третья особенность современ-
ных реалистических полотен — их 

гигантский размер. Произведе-
ние, занимающее полстены, — 
практически норма этой выстав-
ки. Иногда это серия полотен, 
складывающаяся в единую кар-
тину («Время собирать камни», 
Хамид Савкуев), иногда — просто 
прием, трюк, проясняющий нехи-
трую мысль авторов вроде той, 
что сегодняшние малыши — это 
завтрашние «большие люди». Так 
серия детских портретов работы 
Дмитрия Грецкого и Евгении Кац 
нарочито представляют малолет-
них героев в «гулливеровом» раз-
мере по отношению к зрителю.

Однако в лучших полотнах эк-
спозиции, таких как «Нулевые 
люди»  и «Прощание» Ильи Гапо-
нова и Кирилла Котешова, ги-
гантский размер оправдан мас-
штабом высказывания. Авторы 
настаивают: голос неразговорчи-
вого «маленького» («нулевого»?) 
человека должен быть услышан. 
Особый вес этим картинам при-
дает тот факт, что они, запечат-
левшие чумазых кузбасских шах-
теров, выполнены кузбасслаком 
(каменноугольная смола для за-
щиты металлов от коррозии). Так 
технический прием вырастает до 
уровня символа. 

Слово «век» в названии вы-
ставки могло бы показаться пре-
тенциозным, если бы содержание 
ее не обнаруживало с полной оче-
видностью: переходное время ру-
бежа кончилось. Мысли и образы 
творцов отливаются в закончен-
ные формы. Быть может, мы сто-
им на пороге нового «большого 
стиля»?

 Спектакль «Земля» можно будет увидеть в Театре наций 15 ноября. 

Такой «Первый снег» в стиле «евросюрреализма», к которому относит свои работы автор картины художник 
Виктор Сафонкин, можно увидеть на выставке.

Акцент

 «Зеркалом души» сегодня 
являются не глаза, а поза, 
жест, плоть и даже вещь

Акцент

 В «телесных» спектаклях от 
драмы до танца — два «па»

Многосерийный фильм 
«Влюбленные женщины», Первый 
канал, 16—19 ноября в 21.30. 
«Влюбленные женщины» — это рос-

сийская версия популярного британ-

ского сериала «Mistresses»/ «Любов-

ницы». Первоначально и наш сериал 

хотели назвать «Любовницы», но вы-

брали другое название — более цело-

мудренное. Британский сериал рас-

сказывает о четырех подругах. Пер-

вый сезон с Джессикой Фрэйсер, Ша-

бан Диллон, Кэти Родон и Труди Мал-

лоу британская компания BBC сняла 

еще в 2008 году, и он с успехом про-

шел в разных странах мира.

В нашей версии подругам детства чуть 

за тридцать. Пригород мегаполиса так 

и остался для них родным. Девчонки 

после школы разлетелись на учебу, а 

потом вернулись в родные места, тем 

более что до Москвы рукой подать. 

Дом, оставшийся от родителей, в кото-

ром живет Тамара, — это их штаб, клуб, 

место постоянных встреч. Первоклас-

сный семейный врач Катерина (актри-

са Екатерина Волкова). Домохозяйка и 

примерная мать двух дочерей — Тамара 

(Дарья Екамасова). Успешный юрист 

Света (Екатерина Климова). Риелтор 

Женя (Равшана Куркова). Все они хо-

тят любить и быть любимыми, но у ка-

ждой отношения со вторыми половин-

ками складываются непросто, подчас 

драматично. Жизнь все расставляет на 

свои места. Каждая из них пребывает в 

конфликте: с окружающими, с родны-

ми, с собственным «я». И каждая ищет 

истинную любовь, борется за нее. Пе-

реплетение их судеб в переломный мо-

мент и составляет основу фильма. 

«Два голоса», СТС, 15 ноября 
в 21.00. 
Этот музыкальный проект — адапта-

ция английского телевизионного фор-

мата Stand up for your country. Шоу с 

успехом идет в Бельгии, Испании, 

Польше и других странах. Но в России 

формат претерпел изменения.

В конкурсе участвуют семейные дуэты 

со всей страны. Им предстоит поко-

рить зрителей не только своим пением, 

но и поразить зажигательным высту-

плением и неожиданными перевопло-

щениями. На каждом этапе дуэты, со-

стоящие из взрослого и ребенка, будут 

выступать перед звездным жюри и жи-

вой аудиторией, которая определит их 

судьбу необычным способом: высту-

пающие своим номером должны в бук-

вальном смысле слова поднять зрите-

лей со своих мест. В финал выйдут че-

тыре пары, а семья победителей полу-

чит один миллион рублей. Ведущий 

проекта — Дмитрий Шепелев, соведу-

щая — певица Юлия Началова. Дмитрий 

ведет шоу на сцене, а Юлия работает за 

кулисами. Профессиональное жюри 

проекта «Два голоса» состоит из трех 

участников: двух постоянных — продю-

сера и композитора Виктора Дробыша 

и певицы Лаймы Вайкуле, — а также 

приглашенной звезды. В качестве су-

дей в программе побывают: Наташа 

Королева, Дмитрий Маликов, Ирина 

Дубцова, Дмитрий Дюжев, Натали, На-

талья Ионова (Глюк’оZа), Лолита, Антон 

Беляев и другие. 

«Крестный отец. Live in concert», 
19 ноября, Большой Концертный 
зал «Октябрьский».
В петербургском БКЗ «Октябрьский» 

покажут необычную версию «Крест-

ного отца» — легендарную драму 

Фрэнсиса Форда Копполы преврати-

ли в музыкальное шоу. Оцифрован-

ную версию киноленты впервые мож-

но будет увидеть на большом экране в 

сопровождении симфонического ор-

кестра Государственного Эрмитажа, 

который в реальном времени испол-

нит знаменитый саундтрек, написан-

ный Нино Рота. Кстати, именно эта ра-

бота в 1974 году принесла итальянско-

му композитору «Оскар» за лучшее 

музыкальное сопровождение к филь-

му, но сам Рота от участия в «Крест-

ном отце» долгое время уклонялся.

— Однажды Нино Рота написал музыку 

к документальному фильму о мафии, и 

больше он этого делать не планиро-

вал. Но молодой Коппола был страст-

ным поклонником творчества Фелли-

ни и поэтому очень хотел, чтобы музы-

ку к его ленте написал именно дядя, — 

рассказывает племянник композито-

ра дирижер Марчелло Рота. — Он ста-

рался связаться с ним, но тот не отве-

чал. Устав ждать, Коппола просто при-

ехал к дяде домой и сказал: «Сначала 

посмотрите это видео». Рота сослался 

на то, что у него сейчас нет времени, 

но отрывок посмотрел, после чего не-

замедлительно начал работать над 

музыкой. Это было настоящее чудо. 

Впоследствии музыка наравне с ак-

терской игрой Аль Пачино и Марлона 

Брандо стала одной из визитных кар-

точек криминальной саги. Проект 

«Крестный отец. Live in concert» сме-

щает акценты именно в эту сторону — 

теперь главные герои фильма не 

столько семья Корлеоне, сколько 

композиции Рота, составляющие пол-

ноценное произведение. Первыми 

шоу увидели в Лондоне: премьера 

прошла в Альберт-холле в конце 2014 

года и собрала массу положительных 

отзывов. После проект отправился в 

масштабное турне, где значатся 25 ев-

ропейских городов — от Хельсинки до 

Братиславы. В России «Крестный 

отец. Live in concert» будет представ-

лен в Санкт-Петербурге и Москве. 

— Ценность этого проекта состоит в 

том, что не фильм возвеличивает му-

зыку, а, наоборот, музыка подчерки-

вает все достоинства фильма: талант 

режиссера, смысл сюжета и все 

остальные составляющие, — уверен 

Марчелло Рота. — Кроме того, компо-

зиции Нино Рота могут выразить все 

человеческие чувства от меланхолии 

до радости. Я сам много раз выступал 

в качестве дирижера с этой музыкой и 

заметил, насколько аудитория вовле-

чена в происходящее. 

Руководить оркестром во время пе-

тербургского сеанса будет дирижер 

Ши-Хун Янг, известный по работе с 

другими киноконцертами. К слову, 

этот формат сегодня переживает пик 

популярности за границей.

Лана Дель Рей. Honeymoon. (CD). 
Polydor Ltd (UK). «Юниверсал 
Мьюзик». 2015 г.
Самая загадочная и магическая певи-

ца Лана Дель Рей выпустила свой са-

мый удачный альбом. Чтобы это слу-

чилось, американке пришлось пресы-

титься собственной обеспеченной 

жизнью в Калифорнии (ее папа — круп-

ный инвестор) и изрядно навредить 

собственному здоровью. А также вы-

пустить три студийных альбома (и 

ведь еще были пять мини-альбомов), 

довольно похожих друг на друга. Сво-

им чарующе-трагичным и по-птичьи 

беспокойно-трепетным меццо-со-

прано с воркующими интонациями 

Лана Дель Рей тревожно погружала 

слушателей в демонические, элек-

тронные бездны. Предпочитала в 

основном красивый и суицидальный 

трип-хоп и дрим-поп, а суть содержа-

ния ее песен чаще всего исчерпыва-

лась названием ее второго диска Born 

To Die («Рожденная, чтобы умереть»).

Сама же Лана Дель Рей потом и рас-

сказала, отчего ее первые «большие» 

альбомы получились именно такими: 

«Я была конченой алкоголичкой... По-

началу ты думаешь, что здорово, когда 

у тебя есть своя темная сторона в чем-

то, в этом есть свои прелести, а по-

сле ты начинаешь осознавать, как 

ужасно, когда твоя темная сто-

рона берет над тобой верх. Это 

была самая худшая вещь, кото-

рая когда-либо со мной слу-

чалась». Певица даже за-

являла о желании уме-

реть молодой. Но за-

тем, что правильно, пе-

редумала.

И вот теперь этот новый 

диск: Honeymoon. От 

пристрастия к минору 

Лана Дель Рей не избави-

лась, но в новом альбоме 

уже преобладает свет-

лая, красивая печаль, и 

что главное — он уже бо-

лее разный по материалу. 

Возвышенные интонации, 

томные напевы, горестные 

созерцания и размышления 

о любви, тонко спродюсиро-

ванные бэк-вокалы… Новый альбом 

уже не слушается как одна долгая не-

счастная песня, что можно было ска-

зать о ее прежних релизах. Лана Дель 

Рей вначале даже сотрудничала с од-

ним из самых успешных и «популист-

ских» продюсеров мира — Марком 

Ронсоном. Но потом, очевидно, не 

приняла его правила достижения 

большого успеха и предпочла своего 

соавтора Рика Ноуэлла. От этого выиг-

рали все: поклонники получили при-

вычную им Лану Дель Рей и новую пор-

цию неспешной и красивой музыки, 

под которую можно печалиться или 

размышлять, погружаясь в психоана-

лиз. Но теперь уже более светлую и за-

тейливо аранжированную.

Особенно выделяется High By The 

Beach — главный сингл альбома — заво-

раживающий, напевный и восхити-

тельно чарующий. Под такую мелодию, 

наверное, могли бы кружиться сказоч-

ные эльфы в волшебном саду. А сама 

Лана Дель Рей демонстрирует в ней 

свой драматичный дар и щедрый диа-

пазон вокальных приемов. Схожих 

эпитетов заслуживает и The Blackest 

Day, пока синглом не ставший. Плени-

тельно магичен и Freak, в чем-то навер-

няка автобиографический. А в Salvatore 

уже манит обволакивающая нежность 

неаполитанской неомелодики. При 

этом финальный номер — Don’t Let Me 

Be Misunderstood — уже кавер-версия 

культового диско-шлягера группы 

Santa Esmeralda. Спетый, правда, мед-

ленно и романтично, уже не в стиле ди-

ско. Зато с аутентичным Vox органом 

из славной эпохи конца 70-х, 

электрогитарой и жи-

выми барабанами! 

Так что для одно-

го альбома Ланы 

Дель Рей и так 

много нов-

шеств.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КОНЦЕРТМУЗЫКА КИНО

От пристрастия к минору Лана Дель Рей 
в новом альбоме не избавилась.

В нашей версии подругам детства чуть за тридцать. Все они хотят любить 
и быть любимыми. 

Легендарную драму Фрэнсиса Форда Копполы превратили в музыкаль-
ное шоу. Фильм покажут на большом экране в оригинальной версии 
с русскими субтитрами.

с Ингой Бугуловойс Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В 
печати сообщается, 
что в августе-сентябре 
2015 года полностью 
уничтожено химичес-
кое оружие еще на че-

тырех объектах. В 2016 году ос-
танется только один действую-
щий объект, на котором будет 
продолжено уничтожение хими-
ческого оружия.

Тему уничтожения химичес-
кого оружия в Российской Феде-
рации раскрыл заместитель ми-
нистра промышленности и тор-
говли Российской Федерации Ге-
оргий Каламанов.

В настоящее время ведется раз-
работка специальной ФЦП, пре-
дусматривающей комплекс ме-
роприятий по ликвидации пос-
ледствий деятельности объек-
тов по хранению химического 
оружия и объектов по уничто-
жению химического оружия 
после завершения уничтожения 
химического оружия. Какая 
предстоит работа в рамках ука-
занной программы?

Для выполнения Российской 
Федерацией международных обя-
зательств по Конвенции о запре-
щении химического оружия было 
построено семь объектов по унич-
тожению химического оружия, 
расположенных в районах хране-
ния этого оружия. По завершении 
ликвидации химического оружия 
имущественные комплексы этих 
объектов предполагается вовле-
кать в хозяйственный оборот на 
основе инвестиционных проек-
тов. Как следствие уничтожения 
высокотоксичных отравляющих 
веществ технологические линии, 
оборудование, строительные 
конструкции отдельных зданий и 
сооружений объектов, контакти-
ровавших с ОВ, имеют остаточ-
ную зараженность. Для принятия 
мер по созданию условий для даль-
нейшего использования имущест-
венных комплексов в хозяйствен-
ном обороте необходимо их при-
вести в безопасное состояние. 

Обезвреживание зараженных 
производственных корпусов, ре-
культивация территорий в соот-
ветствии с государственной поли-
тикой в области обеспечения хи-
мической безопасности являются 
обязанностью государства.

Эту большую по масштабам 
задачу предстоит решать в рамках 
новой федеральной целевой про-
граммы.

По поручению Президента 
Российской Федерации Минпром-
торг России совместно с Феде-
ральным управлением по безо-
пасному хранению и уничтоже-
нию химического оружия при 
Минпромторге России разрабо-
тал проект программы, предус-
матривающий проведение в пери-
од с 2016 по 2022 годы ликвида-
ции последствий деятельности 
объектов, на которых осущест-
влялось хранение и уничтожение 
химического оружия.

В рамках программы будет 
разработана проектная и рабочая 
документация, организованы 
производственные участки, про-
ведена дегазация помещений, ре-
культивированы загрязненные 
участки территорий  и термичес-
ки обезврежены оборудование 
технологических линий, непос-
редственно контактировавшее с 
отравляющими веществами, раз-
личные виды жидких и твердых 
отходов, а также загрязненный 
грунт. В дальнейшем отходы и 
ценные вторичные материалы, 
образующиеся в процессе унич-
тожения химического оружия, 
будут вовлечены в хозяйствен-
ный оборот, а неутилизируемые 
отходы размещены на специали-
зированных полигонах. 

«Санация» промышленных 
зон объектов для создания усло-
вий по вовлечению их в хозяйс-
твенный оборот запланирована 
на первые 1,5 — 2 года реализации 
программы. 

Жителей регионов, где располо-
жены объекты по УХО, волнует 
вопрос о дальнейшей судьбе 
объектов после завершения их 

эксплуатации. Каковы дальней-
шие перспективы использова-
ния имущественных комплек-
сов объектов по уничтожению 
химического оружия? 

Созданные объекты по унич-
тожению химического оружия 
оснащены высокотехнологич-
ным оборудованием и имеют 
всесторонне развитую инженер-
ную инфраструктуру. После за-
вершения работ по уничтоже-
нию химического оружия их 
имущественные комплексы 
предполагается использовать в 
интересах обеспечения обороны 
и безопасности государства и 
других государственных нужд, а 
в случае отсутствия такой пот-
ребности — вовлекать в хозяйс-
твенный оборот на основе инвес-
тиционных проектов. Необходи-
мые решения о вовлечении иму-
щественных комплексов объек-
тов в хозяйственный оборот по 
этому вопросу принимается 
Правительством Российской Фе-
дерации.

В настоящее время межве-
домственная рабочая группа, со-
зданная по поручению Прези-
дента в ноября 2012 г., которую я 
возглавляю, ведет детальную 
проработку возможных путей 
перепрофилирования этих объ-
ектов с максимальным сохране-
нием и при необходимости даль-
нейшим развитием технологи-
ческой базы и социальной инф-
раструктуры, вовлечению их в 
хозяйственный оборот на основе 
инвестиционных проектов, в том 
числе и на основе государствен-
но-частного партнерства.  

В состав межведомственной 
рабочей группы вошли предста-
вители федеральных органов 
власти, представители прави-
тельств Удмуртской Республики, 
Брянской, Кировской, Курганс-
кой, Пензенской и Саратовской 
областей, научно-исследова-
тельских и проектных институ-
тов.

На сегодняшний день прави-
тельства всех без исключения 
субъектов Российской Федера-
ции, на территории которых рас-
положены объекты, готовят 
предложения по созданию усло-
вий для инвестиционной привле-
кательности реализации проек-
тов, и уже ряд коммерческих ор-
ганизаций проявили интерес к 
имущественным комплексам 
этих объектов. 

Так, например, правительс-
тво Саратовской области готово 
оказывать поддержку из средств 
областного бюджета инвестици-
онным проектам, реализуемым 
на территории области. Прави-
тельства Пензенской  и Курганс-

кой областей считают возмож-
ным привлечение средств бюд-
жетов области в инвестпроект 
после принятия необходимых 
мер по реабилитации имущест-
венных комплексов. Аналогич-
ное решение уже подтвердили 
власти Удмуртской Республики 
и Кировской области. 

Правительство Брянской об-
ласти готово оказать государс-
твенную поддержку в виде нало-
говых льгот инвесторам в соот-
ветствии с действующим регио-
нальном законодательством.

Ряд предложений уже посту-
пил от промышленный предпри-
ятий. Так, например, по объекту 
«Горный», расположенному в 
Саратовской области, поступи-
ло предложение по организации 
производства высокочистых мы-
шьяксодержащих материалов 
для нужд электронной промыш-
ленности Российской Федерации 
от АО «Росэлектроника». АО «РТ-
Химкомпозит» заинтересовано 
в создании производства мало-
тоннажной химии на базе произ-
водственной площадки объекта, 
а ООО «Гипросинтез» — в органи-
зации производства полиэтилен-
терефталата и производства пе-
рекиси водорода. 

Весьма интересным направ-
лением перепрофилирования 
имущественного комплекса объ-
екта «Горный» считаю предло-
жение ООО «НПП Платекс» по 
созданию завода по производс-
тву минеральных удобрений 
(аммиак, аммиачная селитра, 
карбамид). Продукция этого за-
вода ориентирована, в том чис-
ле, и на внешний рынок.

Что касается объекта «Кам-
барка», расположенного в Уд-
муртской Республике, то в на-
стоящее время прорабатывается 
предложение Национального со-
юза предприятий, использую-
щих инновационные экологи-
ческие технологии «ИНЭКОТЕХ-
НОЛОГИИ», о размещении про-
изводства по обеззараживанию 
и переработке промышленных 
отходов I—II класса опасности. 
Минпромторг России, прави-
тельство Удмуртской Республи-
ки и НСП «ИНЭКОТЕХНОЛО-
ГИИ» заключили Соглашение о 
сотрудничестве по подготовке 
проекта создания комплекса по 
переработке опасных промыш-
ленных отходов на базе имущес-
твенного комплекса объекта. 
Это Соглашение предусматрива-
ет возможность реализации и 
других заслуживающих внима-
ние предложений, например со-
здание индустриального парка 
по производству импортозаме-
щающей продукции химической 

промышленности (Центр газо-
химии).

Минпромторгом России про-
рабатываются также направле-
ния и для других Объектов сов-
местно с правительствами реги-
онов. В том числе: по объекту 
«Леонидовка» (п. Леонидовка 
Пензенской области) — создание 
промышленного (индустриаль-
ного) парка; по объекту «Почеп» 
(г. Почеп Брянской области) — 
производство карбамида и со-
здание промышленного комп-
лекса «Аммиак-Карбамид» (для 
минеральных удобрений); для 
объекта «Щучье» (г. Щучье» Кур-
ганской области) — создание хи-
мических производств.

Правительства субъектов 
Российской Федерации совмест-
но с Минпромторгом России 
проводят целенаправленную ра-
боту по подготовке соответству-
ющих инвестиционных проек-
тов и поиску инвесторов. 

В целях вовлечения имущест-
венных комплексов в хозяйс-
твенный оборот Минпромтор-
гом России совместно с Минэко-
номразвития России и Минфи-
ном России осуществляется раз-
работка необходимых для этих 
целей нормативных правовых 
актов.

Уверен, что созданные уни-
кальные производственные пло-
щадки по уничтожению хими-
ческого оружия в дальнейшем 
должны внести существенный 
вклад в развитие народного хо-
зяйства страны, производство 
востребованной продукции, и 
обеспечить рабочими местами 
как сотрудников объектов, так и 
местное население.

Еще один немаловажный воп-
рос — это состояние экологичес-
кой безопасности в районах 
уничтожения химического ору-
жия. Как Вы оцениваете создан-
ную систему экологической бе-
зопасности при уничтожении 
химического оружия в Российс-
кой Федерации? 

На всех объектах создан и экс-

плуатируется комплекс обеспе-
чения экологической безопас-
ности. При создании комплекса 
был решен ряд фундаментальных 
задач, начиная от разработки 
нормативно-методической базы 
для организации безопасности 
хранения и уничтожения хими-
ческого оружия, функциониро-
вания систем экологического 
контроля и мониторинга, закан-
чивая разработкой специального 
метрологического обеспечения, 
предусматривающего создание и 

аккредитацию на техническую 
компетентность сети аналити-
ческих лабораторий, разработку 
и аттестацию методик выполне-
ния измерений содержания от-
равляющих веществ и других за-
грязнителей, разработку и созда-
ние государственных стандарт-
ных образцов состава токсичных 
химикатов, разработку, изготов-
ление и сертификацию различ-
ных типов автоматических 
средств газоаналитического кон-
троля состояния производствен-
ной среды объектов по уничто-
жению химического оружия, раз-
работку инструкций и методи-
ческих указаний по охране труда 
и окружающей среды на объек-
тах.

Комплекс охватывает два ос-
новных направления обеспече-
ния безопасности на объектах: 
во-первых, препятствует выбро-
сам вредных веществ выше до-
пустимых экологических норм, 
и, во-вторых, осуществляет отбор 
проб и проведение различных ви-
дов контроля и мониторинга.

Обеспечение безопасности 
Объекта формировалось на эта-
пе его проектирования. При раз-
работке проектной документа-
ции осуществлялся выбор места 
строительства объекта, зониро-
вание его территории (промыш-
ленная, административная, 
складская и др.), оценивались 

возможные последствия «проект-
ных аварий» (аварий, для кото-
рых предусмотрены проектные 
решения по снижению воздейс-
твия до нормативных требова-
ний).

Созданная система позволяет 
быть уверенным, что в пределах-
СЗЗ загрязняющие вещества не 
превысят безопасных концент-
раций.

Кроме того, вокруг объектов 
установлены зоны защитных ме-
роприятий. В пределах этих зон 
осуществляется специальный 
комплекс мероприятий, направ-
ленных на обеспечение коллек-
тивной и индивидуальной защи-
ты граждан, защиты окружаю-
щей среды от возможного воз-
действия токсичных химикатов 
вследствие возникновения чрез-
вычайных ситуаций.

Эффективность подходов по 
реализации обеспечения безо-
пасности подтверждена на дейс-
твующих объектах. За весь пери-
од их функционирования не было 
зафиксировано ни одного случая 
превышения установленных нор-
мативов качественного состоя-
ния окружающей среды.

В течение всего срока реализа-
ции ФЦП «Уничтожение запасов 
химического оружия в РФ» воп-
росам промышленной безопас-
ности на объектах по УХО всегда 
уделялось первостепенное вни-
мание. Как вы оцениваете состо-
яние дел по предупреждению и 
ликвидации чрезвычайных си-
туаций?

В 2011 г. при минпромторге 
была сформирована комиссия 
по предупреждению и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций и 
обеспечению пожарной безопас-
ности на объектах по уничтоже-
нию химоружия. На всех объек-
тах разработаны соответствую-
щие планы, которые согласова-
ны с территориальными органа-
ми по делам гражданской оборо-
ны, ЧС и ликвидации последс-
твий стихийных бедствий, орга-
нами исполнительной власти, 
Государственной противопожар-
ной службой МЧС России, орга-
нами Министерства здравоохра-
нения Российской Федерации, 
органами МВД, ФСБ России и 
взаимодействующими частями 
МО РФ.

Весь руководящий состав 
объектов по хранению и объек-
тов по уничтожению ХО прошел 
обучение на базе Новомосковс-
кого института повышения ква-
лификации руководящих работ-
ников и специалистов химичес-
кой промышленности.

На всех объектах сформиро-
ваны аварийно-спасательные 
формирования, укомплектован-
ные необходимой техникой и за-
пасами материальных средств 
для экстренного реагирования 
на любые возможные чрезвы-
чайные ситуации. С аварийно-
спасательными формирования-
ми и дежурными силами объек-
тов по хранению и уничтожению 
ХО проводятся ежемесячные 
тренировки по порядку действий 
в случае возникновениям раз-
личных ЧС, в ходе которых отра-
батываются вопросы эвакуации 
персонала, оповещения населе-
ния и взаимодействующих ве-
домств, действий аварийно-спа-
сательных формирований объ-
ектов хранению и уничтожению 
ХО в различных ситуациях.

Ежегодно проводятся команд-
но-штабные учения по отработ-
ке совместных действий межве-
домственной группировки сил в 
ходе ликвидации ЧС, оповеще-
ния и эвакуации населения, вы-
полнения специального комп-
лекса мероприятий по защите 
населения и территорий от угроз 
природного и техногенного ха-
рактера.

Во всех зонах защитных ме-
роприятий объектов развернуты 
и функционируют локальные 
системы оповещения.

Созданный в рамках прези-
дентской федеральной целевой 
программы «Уничтожение запа-

сов химического оружия в Рос-
сийской Федерации» многоуров-
невый комплекс мероприятий 
по предупреждению возможных 
чрезвычайных ситуаций на объ-
ектах по хранению и объектах по 
уничтожению ХО в полной мере 
отвечает требованиями законо-
дательства Российской Федера-
ции в области химической безо-
пасности и охраны окружающей 
среды, обеспечивая постоянную 
готовность аварийно-спасатель-
ных формирований объектов по 
хранению и уничтожению ХО к 
выполнению задач по предназна-
чению, защите населения и тер-
риторий от угроз ЧС природного 
и техногенного.

Созданная функциональная 
подсистема предупреждения и 
ликвидации ЧС на объектах по-
казала свою эффективность на 
протяжении всего процесса 
уничтожения химического ору-
жия. В 2015 году уже шесть объ-
ектов из семи полностью освобо-
дились от химического оружия. 
Это было осуществлено в усло-
виях обеспечения полной безо-
пасности с принятием необходи-
мых мер по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций.

Уничтожение химического ору-
жия является одной из основ-
ных целей Конвенции о запре-
щении химического оружия. Ка-
ким образом осуществляется 
взаимодействие Минпромторга 
России по выполнению Конвен-
ции с международной Организа-
цией по запрещению химичес-
кого оружия в ходе реализации 
российской программы уничто-
жения?

При выполнении международ-
ных обязательств тесно взаимо-
действуем с Организацией по за-
прещению химического оружия 
(ОЗХО). На Минпромторг России 
возложены функции Националь-
ного органа Российской Федера-
ции по Конвенции о запрещении 
химического оружия. Националь-
ный орган является координиру-
ющим центром для эффективной 
связи с ОЗХО и другими государс-
твами-участниками и обеспечи-
вает выполнение международных 
обязательств Российской Феде-
рации, вытекающих из Конвен-
ции о запрещении химического 
оружия.

Надо отметить, что ОЗХО яв-
ляется одной из наиболее резуль-
тативно действующих междуна-
родных структур в сфере разору-
жения и нераспространения ору-
жия массового уничтожения. Се-
годня в состав ОЗХО (штаб-квар-
тира в г. Гааге, Нидерланды) вхо-
дят 192 государства, и только че-
тыре государства остаются вне 
организации — Израиль (подпи-
сал, но не ратифицировал), 
КНДР, Египет и Южный Судан.

Руководящими органами Орга-
низации являются Конференция 
государств — участников — КГУ 
(высший орган, созывается один 
раз в год), Исполнительный совет 
(рабочий орган, проводит, как пра-
вило, три заседания в год) и Техни-
ческий секретариат (постоянно 
действующий административный 
орган). Технический секретариат 
возглавляет Генеральный дирек-
тор г-н А. Узюмджю.

Россия добросовестно выпол-
няет обязательства по Конвен-
ции о запрещении химического 
оружия и активно сотрудничает 
с Техническим секретариатом 
Организации по запрещению хи-
мического оружия.

Россия является членом Ис-
полнительного совета ОЗХО. 
Представители Российской Фе-
дерации входят в состав таких 
консультативных органов ОЗХО, 
как Комиссия по конфиденци-
альности, Научно-консультатив-
ный совет, Консультативный ор-
ган по административным и фи-
нансовым вопросам.

В ходе работы Исполнитель-
ного совета ОЗХО российская 
межведомственная делегация, в 
которую входят и представители 
Минпромторга России, последо-
вательно проводит линию по не-

дискриминационному осущест-
влению основных обязательств 
при должном обеспечении инте-
ресов России.

Регулярно Российской Феде-
рацией в Исполнительный совет 
и Технический секретариат 
ОЗХО представляется информа-
ция, требуемая по Конвенции в 
части выполнения обязательств 
по уничтожению химического 
оружия (ХО), осуществляются 
сбор и представление информа-
ции о деятельности химической 
промышленности, обеспечива-
ется представительство интере-
сов при выполнении обяза-
тельств. 

Особое внимание при работе 
с ОЗХО уделяется снижению за-
трат на реализацию Конвенции.

Продолжаем целенаправлен-
ную работу по обеспечению эко-
номии средств за счет оптимиза-
ции методов проверки уничто-
жения ХО и использования тех-
нических средств мониторинга. 
Это важно с той точки зрения, 
что при уничтожении ХО необ-
ходимо обеспечить постоянное 
присутствие инспекционных 
групп Технического секретариа-
та ОЗХО для проверки уничто-
жения. За этот год Организацией 
проведено уже более 80 инспек-
ций. Минпромторг России обес-
печивает прием и проведение 
инспекций объектов, связанных 
с химическим оружием (объек-
ты по хранению химического 
оружия, объекты по уничтоже-
нию химического оружия, быв-
шие объекты по производству 
химического оружия), инспек-
ций промышленных объектов, 
на которых осуществляются про-
изводство, переработка и пот-
ребление внесенных в конвенци-
онные списки химикатов, а так-
же предприятий, занимающихся 
производством конкретных ор-
ганических химикатов и химика-
тов, содержащих элементы фос-
фора, серы или фтора.

Главным событием уходяще-
го года стало завершение унич-
тожения химического оружия на 
4 объектах: в пос. Леонидовка 
Пензенской области, пос. Мир-
ный Кировской области, г. Щучье 
Курганской области и г. Почеп 
Брянской области. Из семи объ-
ектов, предназначенных для ре-
шения задачи уничтожения 
имевшихся у России запасов ХО, 
шесть (включая объекты в пос. 
Горный Саратовской области и г. 
Камбарке Удмуртской Республи-
ки) уже эту задачу успешно вы-
полнили.

На официальном мероприя-
тии 30 сентября 2015 г., посвя-
щенном окончанию уничтожения 
химического оружия на объекте 
по уничтожению ХО в пос. Мир-
ный Кировской области, присутс-
твовали четыре представителя 
Техсекретариата ОЗХО, включая 
Генерального директора ТС ОЗХО 
г-на А. Узюмджю, и представители 
государств — участников Конвен-
ции — США, Германии, Великоб-
ритании, Франции, Нидерландов 
и Сирии.

От российской стороны — 
председатель Государственной 
комиссии по химическому разо-
ружению М.В. Бабич, замести-
тель Министра иностранных дел 
С.А. Рябков и Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Российс-
кой Федерации в Королевстве 
Нидерландов, Постоянный пред-
ставитель Российской Федера-
ции при ОЗХО А.В. Шульгин.

Совокупно на конец октября 
2015 г. в Российской Федерации 
уничтожено 36 тысяч 756 тонн 
по весу отравляющих веществ, 
или 92% имевшихся запасов.

В следующем 2016 году унич-
тожение химического оружия 
будет продолжено только на объ-
екте «Кизнер» Удмуртской Рес-
публики. 

Все эти факты являются под-
тверждением стремления Рос-
сии завершить уничтожение хи-
мического оружия в кратчайший 
срок и, безусловно, знаменуют 
вклад России в дело химического 
разоружения в мире.

Химразоружение  Еще на четырех объектах завершено уничтожение химического оружия

Неординарная задача

Выступление заместителя 
Министра промышленности и тор-
говли Российской Федерации 
на торжественном закрытии ОУХО 
«Почеп».

Объект по уничтожению химического оружия в г. Щучье Курганской области.Участие в проведении совместных учений предупреждения и ликвидации последствий ЧС на объектах по ХУХО.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 За весь период не было 
зафиксировано ни одного 
случая превышения нормати-
вов состояния окружающей 
среды
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НОВОСТИ

Названы
претенденты
на пост
главы ФИФА

ПЯТЕРО 
НА ВЫБОР

Сергей Литвинов

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ комиссия 
Международной федерации фут-
бола (ФИФА) утвердила пятерых 
претендентов на пост президента 
организации, информирует офи-
циальный сайт ФИФА. 

В список вошли: генеральный 
секретарь Союза европейских 
футбольных ассоциаций (УЕФА) 
Джанни Инфантино, вице-прези-
дент ФИФА и принц Иордании Али 
бин аль-Хусейн, бывший министр 
по жилищному строительству 
ЮАР Токио Сексвале, экс-замести-
тель генерального секретаря 
ФИФА француз Жером Шампань и 
глава Азиатской конфедерации 
футбола (АФК) шейх Салман бин 
Ибрагим аль-Халифа.

При всем уважении к этим кан-
дидатам, среди них нет ярких, ха-
ризматичных личностей, извест-
ных всему футбольному сообщест-
ву. Не был допущен до выборов 
президент УЕФА Мишель Платини. 
Напомним, 60-летний француз 
был временно отстранен от своей 
должности в начале октября на три 
месяца. Доводы комитета по этике 
ФИФА были настолько расплывча-
тыми, что Платини обжаловал это 
решение и надеется вернуться к 
работе в ближайшее время. 

Нет среди претендентов еще од-
ного знаменитого в прошлом фут-
болиста — экс-полузащитника 
сборной Бразилии Зико. По неиз-
вестным причинам Зико лишился 
анонсированной поддержки евро-
пейских ассоциаций, поэтому был 
вынужден покинуть избиратель-
ную гонку. За бывшего главного 
тренера ЦСКА готовы были высту-
пить лишь две федерации — Анголы 
и Сан-Томе и Принсипи. Однако со-
гласно требованиям ФИФА, всех 
потенциальных кандидатов на пост 
президента организации должны 
поддержать по меньшей мере пять 
футбольных ассоциаций. 

Добавим, что выборы прези-
дента ФИФА пройдут 26 февраля 
2016 года на конгрессе федерации 
в швейцарском Цюрихе.

Российская 
«молодежка» 
обыграла 
Фареры

ПОЙМАЛИ 
«РЫБКУ» 

Артур Нанян

МОЛОДЕЖНАЯ сборная Рос-
сии одержала первую победу в 
отборочном цикле Евро-2017. 
Команда Дмитрия Хомухи пе-
реиграла в Краснодаре Фа-
рерские острова со счетом 2:0.

После двух поражений в стар-
товых турах отборочной кампа-
нии команда Дмитрия Хомухи 
фактически загнала себя в угол. 
В случае неудачи с Фарерскими 
островами россияне могли 
остаться на предпоследнем ме-
сте в таблице группы 7. 

— Нас ожидает тяжелый матч. 
Мы в курсе, что за Фареры сыг-
рают несколько футболистов из 
первой сборной, так что легкой 
прогулки точно не будет, тем бо-
лее что впереди важные игры, — 
подчеркнул перед встречей в 
Краснодаре главный тренер «мо-
лодежки» Дмитрий Хомуха.

Бывший футболист ЦСКА от-
части оказался прав: по ходу 
первого тайма Алексей Миран-
чук и компания так и не забили 
ни одного мяча. Впрочем, во 
второй половине хозяева на 
глазах у наставника первой 
сборной Леонида Слуцкого за-
били два мяча гостям. На 54-й 
минуте отличился нападающий 
«Зенита» Рамиль Шейдаев, а 
окончательный счет установил 
форвард французского «Аяччо» 
Андрей Панюков.

В четвертом туре россияне 
встретятся на выезде 17 ноября с 
Азербайджаном, у которого в ак-
тиве те же три очка, что и у на-
шей команды. 

Чуть ранее сборная России, 
составленная из футболистов 
не старше 17 лет, сыграла вни-
чью со Словакией (1:1) в пер-
вом туре отборочного раунда 
к чемпионату Европы 2016 
года. Забавно, но соперник 
сравнял счет усилиями врата-
ря: на 93-й минуте отличился 
Доминик Грейф. 

В группе 9, в которой высту-
пают наши футболисты, нака-
нуне вечером Норвегия проиг-
рала Северной Ирландии со 
счетом 1:2. Уже завтра команда 
Сергея Кирьякова примет в 
Сочи североирландцев. 

ТУРНИР   Наши студенты 
стали призерами 
Универсиады БРИКС

Попали 
в «пятерку»

Данила Жиляев

В МОСКВЕ в рамках Международной научно-практиче-
ской конференции «Угрозы и риски для экономик стран 
БРИКС» прошел VII студенческий форум стран БРИКС — 
Бразилии, России, Индии, Китая и ЮАР. Однако впервые в 
контексте этого форума состоялись спортивные соревнова-
ния, в которых участвовали студенческие команды из этих 
стран. Состязания прошли на базе НИЯУ МИФИ совместно 
с кафедрой физического воспитания.

Турниры, называемые — пока неофициально — «Универ-
сиадой стран БРИКС», были проведены по инициативе Фе-
деральной службы по финансовому мониторингу, а также 
организации «Динамо» № 33 и Центрального спортивного 
клуба финансовых органов России. Глава этих двух струк-
тур Олег Шабуневич подчеркнул, что проведение спортив-
ных мероприятий выполнялось по прямому поручению 
президента РФ Владимира Путина.

«Поручение главы государства касалось организации 
конференции стран БРИКС, а в ее программу в обязатель-
ном порядке должны быть включены спортивные соревно-
вания. Предполагается, что они станут прообразом следую-
щей Универсиады стран БРИКС, — заметил Шабуневич. — Ре-
зультаты были ошеломительные, желание студентов участ-
вовать в этих соревнованиях зашкаливало. И все без исклю-
чения уже подтвердили свое участие в состязаниях в следу-
ющем году. Думаю, это внесет большую лепту в развитие 
межгосударственных отношений стран БРИКС. Доклад по 
прошедшим мероприятиям уйдет президенту, и будем 
ждать поручений на следующий год».

В торжественной церемонии открытия спортивных со-
ревнований приняли участие, в том числе, прославленные 
советские и российские спортсмены. Студентов приветст-
вовали двукратный олимпийский чемпион по хоккею Вя-
чеслав Старшинов, четырехкратный олимпийский чемпи-
он по плаванию Александр Попов, а также выдающийся со-
ветский биатлонист Александр Тихонов.

Более 80 человек состязались в пяти видах спорта: стрит-
бол, армрестлинг, гиревой спорт, настольный теннис и 
дартс. Нельзя сказать, что представители какой-то одной 
страны были безоговорочными лидерами — побеждали все, 
и никто не ушел обиженным. Российские спортсмены стали 
лучшими в соревнованиях по дартс, наша мужская команда 
стала второй в соревнованиях по настольному теннису, две 
команды МИФИ завоевали первое и второе места в армрест-
линге, а женская сборная МИФИ замкнула тройку призеров 
среди стритболистов. Среди победителей в других видах 
спорта были также представители Китая и Индии.

Заместитель директора Федеральной службы по фи-
нансовому мониторингу Владимир Глотов прокомменти-
ровал результаты состязаний, отметив, что российским 
спортсменам есть над чем работать. Он также обратил 
внимание на здоровое соперничество россиян и китайцев, 
которое стало традиционным и на крупнейших междуна-
родных соревнованиях.

«Я считаю, что было здоровое соперничество между Рос-
сией и Китаем, и это хорошо. Нам надо больше тренировать-
ся. Мы обязательно сделаем вывод к следующим соревнова-
ниям. Мы планируем, что эти мероприятия будут ежегод-
ными, так что будем лучше готовиться, — сказал Глотов. — 
Следующая конференция состоится в Индии осенью буду-
щего года, также там пройдут и спортивные соревнования, 
куда наши спортсмены поедут. Нам очень дорог междуна-
родный опыт, а партнеры по БРИКС — наши важнейшие со-
ратники». 

ВОЛЕЙБОЛ «Уралочка»
одержала первую победу
в Лиге чемпионов

Аура Карполя

Илья Трисвятский

ВОЛЕЙБОЛИСТКИ «Уралочки», руководимые леген-
дарным Николаем Карполем, одержали первую победу в 
Лиге чемпионов-2015/16. На своей площадке в Екате-
ринбурге наша команда в трех сетах переиграла серб-
скую «Визуру» — 3:0 (25:14, 25:21, 25:19).

Напомним, что в группе «D» бронзовые призеры Су-
перлиги стартовали две недели назад с поражения от 
швейцарского «Волеро» (0:3). На этот раз у екатерин-
бурженок все сложилось успешно. Но сверхтребователь-
ный Карполь не был бы самим собой, останься он полно-
стью доволен разгромом соперника: «Приятно начинать 
дома с победы, тем более что мы проиграли предыдущий 
выездной матч. И все-таки есть за что покритиковать 
девчонок, ведь мы допускали потерю концентрации в не-
которые моменты игры».

Действующие чемпионки России казанские динамов-
ки имеют в своем активе уже две победы. Девушки из 
столицы Татарстана в Германии расправились с дебю-
тантом Лиги чемпионов «Штутгартом» — 3:0 (25:17, 
25:20, 25:22). «Бело-голубые» лидируют в четверке «А».

    Тем временем набирает ход чемпионат мужской Су-
перлиги. Прошли матчи второго тура. Главное событие — 
дебют за команду «Газпром-Югра» (Сургут) олимпий-
ского чемпиона — блокирующего Николая Апаликова. 
Казанский «Зенит», в котором Николай отыграл восемь 
сезонов и трижды становился победителем Лиги чемпи-
онов, Апаликов покинул всего три дня назад. Причем в 
Сургуте он составил компанию другому триумфатору 
Лондона-2012 — нападающему Димитрию Ильиных, ко-
торый оказался в «Газпром-Югре» на правах аренды у 
«Белогорья». Сургутяне победили оренбургский «Не-
фтяник» — 3:1 (25:18, 23:25, 25:19, 26:24), экс-зенитовец 
принес своей новой команде 11 очков.

ТЕННИС  Анастасия Павлюченкова — об игре первой ракетки России за сборную,
хорошей атмосфере в команде и настрое на победу в финале Кубка Федерации 

Ужин с Шараповой
Анна Козина

С
егодня в Праге пройдет же-
ребьевка финала Кубка 
Федерации между Чехией 

и Россией. В составе нашей ко-
манды — Мария Шарапова, Екате-
рина Макарова, Анастасия Пав-
люченкова и Елена Веснина. За-
щищать титул, завоеванный в 
прошлом году, будут Петра Кви-
това, Люси Шафаржова, Кароли-
на Плишкова и Барбара Стрыко-
ва.

В российской сборной Анас-
тасия Павлюченкова единствен-
ная, кому пока ни разу не удалось 
выиграть неофициальный ко-

мандный чемпионат мира. Хотя 
на ее счету уже четыре полуфи-
нала и один финал. Настя призна-
лась корреспонденту «РГ», что 
постарается не упустить свой 
второй шанс. 
АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Очень бы 
хотелось получить Кубок. Во-
первых, это реально престижный 
трофей. А во-вторых, я люблю 
выступать за сборную и всегда 
выкладываюсь в этих матчах. 
Помню, в 2011-м я выиграла 
свою одиночку, но в итоге мы 
проиграли финал. В последую-
щие два года «Мастерс» в Софии 
и на Бали, куда я проходила, сов-
падал по срокам с финалом Кубка 

Федерации, и у меня не получа-
лось быть с командой. Надеюсь, 
эта попытка будет удачной. 

Финал 2011 года в Москве, про 
который вы упомянули, был как 
раз против чешек…
АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Хорошо 
помню свой матч, потому что он 
был решающий. Мы уступали 
1:2. Я сравняла счет, обыграв 
Люси Шафаржову. Но, к сожале-
нию, Маша Кириленко и Лена 
Веснина не смогли одержать по-
беду в паре. Мы со Светой Кузне-
цовой тогда сидели на трибунах — 
болели, переживали. Признаюсь, 
было обидно стоять на второй 

ступеньке пьедестала, даже 
остался неприятный осадок. Но 
это было довольно давно. Сейчас 
нас ждет новый матч, и, надеюсь, 
он сложится по-другому.

Шафаржову вы обыграли и сов-
сем недавно на «Кубке Кремля» 
в Москве, что наверняка придает 
уверенности?
АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Это своео-
бразный бонус к началу матча в 
Праге. Я знаю, как с ней играть. 
Впрочем, Маша Шарапова и дру-
гие наши девочки тоже встреча-
лись с чешками. Тут ничего ново-
го для нас нет. Но одиночные тур-
ниры и Кубок Федерации — совер-
шенно разные соревнования. 
Когда играешь в команде, атмос-
фера другая. Здесь намного боль-
ше нервов и ответственности. К 
тому же в конце года накаплива-
ется усталость и хочется отды-
хать.

Может, вам удалось перевести 
дух, пока вы были запасной на 
Итоговом чемпионате в Синга-
пуре?
АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: На корт мы 
с Аллой Кудрявцевой так и не 
вышли — это уже плюс. Сингапур 
мне понравился. Я погуляла по го-
роду, поплавала в знаменитом 
бассейне на крыше. Как и плани-
ровала в сложившейся ситуации с 
запасной парой, получился актив-
ный отдых. Хотя перелеты меня, 
конечно, «убили». Пришлось 
взять себя в руки и усиленно тре-
нироваться перед финалом. Прав-
да, я немножко простудилась. Ор-
ганизм уже не выдерживает.

Не очень хорошая новость. Тем 
более что матч предстоит слож-
ный. Как относитесь к тому, что 

шансы сборной Чехии оценива-
ют выше?
АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: В полуфи-
нале в Сочи все тоже ставили на 
сборную Германии… Сейчас мы 
даже не думаем о том, кто фаво-
рит, а кто аутсайдер. Не считаем 
проценты, кто за кого. Мы сюда 
приехали за победой и будем де-
лать все возможное, чтобы ее до-
быть. 

В Прагу приехала Мария Шара-
пова, которая не так часто вы-
ступает за сборную. Как прошло 
«воссоединение» команды?
АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Мы с Ма-
шей уже несколько раз играли 
вместе. В этом году в Краков на 
первый круг с польками она при-
ехала сразу после Australian 
Open. Выложилась на все сто, 
принесла нам два очка. Тогда ат-
мосфера в команде была шикар-
ной, сейчас — тоже. Наш капитан 
Анастасия Мыскина заранее пре-
дупредила нас, что мы пойдем на 
оперу «Русалочка». Было ориги-
нально, мне понравилось. Маша 
приехала позже. Но у нас уже был 
командный ужин. Мы все ладим, 
шутим — с чувством юмора у всех 
все в порядке. Хорошее общение 
вне корта и на игре благотворно 
сказывается…  
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Футбол В субботу Леонид Слуцкий может стать первым наставником 
нашей сборной, выигравшим все пять стартовых матчей

Португальцы 
для рекорда
Артур Нанян 

В 
субботу сборная России 
проведет первый това-
рищеский матч на своем 
поле за последние полго-
да. В соперниках у Рома-

на Широкова и компании будет 
четвертая сборная мира согласно 
рейтингу ФИФА — Португалия.

Несмотря на товарищеский 
статус предстоящей встречи, инте-
рес в Краснодаре к игре впечатля-
ет: к вечеру среды было продано 
около 15 тысяч билетов. Всего же 
организаторы матча ожидают 25 
тысяч зрителей на стадионе «Ку-
бани», которая вмещает 35 200 че-
ловек.  При этом не исключено, что 
будет и аншлаг.

Что же до непосредственной 
подготовки нашей сборной к спар-
рингу с португальцами, то ника-
ких изменений по сравнению с 
матчами в отборочном раунде 
Евро-2016 Слуцкий не внес. Пер-
вую тренировку в Краснодаре рос-
сияне провели за закрытыми две-
рями, не допуская прессу даже для 
«протокольной» съемки. Лишь на 
втором занятии журналистам 
представилась возможность пона-
блюдать за футболистами, да и то 
всего 15 минут. За это время, кро-
ме разминки и пробежки по кругу, 
ничего другого СМИ подсмотреть 
не удалось. При этом тренерский 
штаб не скрывает: все 24 игрока, 
вызванные в команду, скорее все-

го, получат свой шанс. К слову, у 
Слуцкого есть уникальная воз-
можность установить рекорд: в 
случае победы над Португалией 
он станет первым тренером в 
истории сборной России, который 
дебютирует пятью победами под-
ряд в национальной команде, с 
учетом официальных и товарище-
ских встреч.  

Португальцы, как и россияне, 
напрямую вышли на чемпионат 
Европы, и сейчас у главного трене-
ра этой сборной Фернанду Санту-
ша есть хорошая возможность 
провести кадровые эксперименты. 
Уже давно известно, что в Красно-
даре не сыграет лидер и капитан 
португальцев Криштиану Роналду.  
Из знакомых для российских бо-
лельщиков имен обращает на себя 
внимание защитник «Зенита» 
Луиш Нету и бывший игрок «сине-
бело-голубых» Бруну Алвеш. 

Если говорить о предматчевых 
раскладах, то в пользу команды 
Слуцкого говорят букмекерские 
котировки.  Ставки на победу рос-
сиян ведущие компании в этой 
сфере принимают с коэффициен-
том 2,37, а на португальцев — 3,25. 
При этом если посмотреть на 

историю встреч, то здесь большое 
преимущество у соперника: в пяти 
встречах наши одержали лишь 
одну победу и потерпели три пора-
жения.   

Специально для «РГ» своим 
мнением о предстоящей встрече 
поделился бывший полузащитник 
лиссабонской «Бенфики» Алек-
сандр Мостовой.

Португальцы с полной серьезно-
стью отнесутся к субботнему 
матчу?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Зная их отно-
шение к товарищеским играм, я 
уверен, что они не будут напря-
гаться. Португальцы любят про-

водить такие встречи на своем 
поле, в теплую погоду. В гостях 
они не так сильны, тем более что 
не будет Роналду.

Его отсутствие — это хорошо или 
плохо для наших футболистов?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Конечно, это 
поможет России, потому что Ро-
налду — монстр, он хочет заби-
вать в каждом матче. С ним инте-
рес к игре был бы намного боль-
ше, не только в Португалии, но и 
у нас. 

Кого можете выделить из порту-
гальцев?
А Л Е К СА Н Д Р  М О С ТО В О Й :  В том-то и 
дело, что кроме Роналду там нет 
звезд. В общем, все говорит в 
нашу пользу.

То есть вы уверены в победе Рос-
сии?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Я уверен в од-
ном — даже если мы уступим, 
никто не будет критиковать 
Слуцкого или нашу сборную. У 
нас сейчас такая эйфория после 
выхода на чемпионат Европы, 
что на многие вещи мы не обра-
щаем внимания. В любом 
случае, я жду положитель-
ного результата как в 
матче с Португалией, 
так и с хорватами. 

Анастасия Павлюченкова всегда готова сыграть за сборную и выкладывается на все сто процентов в матчах 
Кубка Федерации.

Акцент

 На матче сборной 
в Краснодаре ожидается 
25 тысяч зрителей. При этом 
не исключен и аншлаг

Несмотря на разгром сербского клуба, тренеру «Уралочки» 
Николаю Карполю было за что критиковать свою команду.

КСТАТИ
Накануне УЕФА представил 
официальный мяч группового 
этапа чемпионата Европы 
2016 года. Он получил название 
Beau Jeu, что в переводе с 
французского означает «краси-
вая игра».
Мяч выполнен в цветах флага 
страны хозяйки турнира — си-
нем, белом и красном. На нем 
также изображен главный тро-
фей соревнования — Кубок Европы. 
На блоках мяча нанесены буквы 
«E», «U», «R», «O» и цифры «2», 
«0», «1», «6».
Как отмечает пресс-служба 
УЕФА, разработка мяча длилась 
более 18 месяцев. Федерации 
стран, которые будут участво-
вать в чемпионате Европы, полу-
чат новинку к концу ноября, что-
бы футболисты в течение полу-
года смогли привыкнуть к мячу. 
Напомним, Евро-2016 пройдет с 
10 июня по 10 июля.  

Капитану сборной России Роману Широкову (слева) наверняка будет приятно вернуться в Краснодар, где он полгода выступал за одноименный клуб. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 ноября, суббота 
Матч ТВ
16.00 Чехия — Россия. Прямая тран-

сляция 

15 ноября, воскресенье
Матч ТВ
14.00 Чехия — Россия. Прямая тран-

сляция

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 ноября, суббота
Первый Канал
17.00. Россия — Португалия. Прямая 

трансляция. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вас ждут неприятные объясне-
ния дома. Вы так замкнуты на 
своих идеях и переживаниях, что 
не видите очевидных вещей.

Телец
Сегодня наиболее удачно сложат-
ся дела, требующие точности, ак-
куратности и концентрации вни-
мания. С творчеством и экспери-
ментами лучше немного повре-
менить.

Близнецы
Ваше обаяние сотворит чудеса, 
даже отношения в семье от этого 
станут более гармоничными и до-
брожелательными! 

Рак
Внимательно следите за тем, что 
делают окружающие, и вы легко 
распознаете недругов.

Лев
Если вы затеяли большую поезд-
ку, обязательно подумайте о хо-
рошей компании.

Дева
Хороший день для завершения 
дел, к которым вы не собираетесь 
возвращаться позднее. 

Весы
Сложный день. Настолько, что вы 
будете не в силах сопротивляться 
обстоятельствам. 

Скорпион
Будьте аккуратнее с финансами, 
иначе недалек тот час, когда они 
споют романсы.

Стрелец
Для вас откроются новые пер-
спективы, если вы возьмете на 
себя тяжкую роль лидера. 

Козерог
Неожиданный приход гостей мо-
жет сегодня нарушить вашу спо-
койную, домашнюю обстановку.

Водолей
Могут появиться перспективные 
идеи, которые принесет ветер пе-
ремен. 

Рыбы
Личные тайны, чего бы они ни ка-
сались, денег, чувств ли, наверня-
ка выплывут на поверхность. Со-
беритесь! Держитесь!

ГД рассмотрит законопроект о запрете 
«старых» самолетов
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1186295
Прошла новость, что в России могут запретить эксплуата-
цию самолетов иностранного производства старше 15 лет. 
Я задумался: если потребность России в авиалайнерах 
растет, то почему средства, отдаваемые за лизинг, не на-
правлять на отечественное авиастроение? Ну, а если брать 
в лизинг, то надо учитывать не только сроки эксплуата-
ции, но и в каких странах самолет эксплуатировался, так 
как это затрагивает качество ТО и самой эксплуатации! 
Лично я предложил бы ограничиться сроком эксплуата-
ции самолета в 10 лет — это не автомобиль.
Александр Лубов

Квартиры предложили сдавать только 
с согласия соседей
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1019492
Не так давно квартиры предложили сдавать с согласия 
проживающих рядом соседей. Аргумент — соседи должны 
знать, кто селится с ними рядом. Я, например, из-за квар-
тирантов сверху не могу использовать свои конституци-
онные права на отдых и спокойную жизнь в своем собст-
венном жилье. Уже 15 лет квартира сверху сдается всем 
подряд, лишь бы подороже. Слышимость невероятная, ре-
монт в квартире не делался с постройки дома. И что, это 
все терпеть?! Кто это не пережил, тому не понять. Разгова-
ривать не желают ни хозяйка, ни квартиранты, по боль-
шей части гастарбайтеры. Участковые службы не работа-
ют, полиция приезжает через 1,5—2 часа. Желаю всем 
арендодателям пройти через это. Пусть хотя бы звукоизо-
лируют свои квартиры перед сдачей в наем. И, в конце 
концов, старший по дому или другие ответственные лица 
должны иметь на руках сведения о проживающих и копию 
договора на право проживания. Тогда будут известны хотя 
бы личности, на кого подавать в суд.
Tanya Podoprigora

Правительство запретило выжигать сухую траву
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1186995
Установлен запрет на выжигание сухой травянистой расти-
тельности на землях сельскохозяйственного назначения и 
землях запаса, в полосах отвода автомобильных дорог и по-
лосах отвода и охранных зонах железных дорог, путепрово-
дов и продуктопроводов. Наконец поставлена точка в этом 
давнем вопросе, а то все решалось на местном уровне.
Alexey Maslennikov

Ученые рассказали о плюсах поездок 
на общественном транспорте
Елена Субботина
www.rg.ru/art/1185469
Исследователи выяснили: люди, добирающиеся до работы 
на автобусе или электричке, имеют пониженный риск ги-
пертонии, диабета и избыточного веса. Интересное наблю-
дение. Думаю, что разгадка в том, что, пользуясь общест-
венным транспортом, люди хоть и нехотя, а вынуждены 
общаться друг с другом. Для индивидуалистического за-
падного общества, где депрессия становится болезнью 
№ 1, это уже большой плюс. Как известно, все болезни от 
нервов.
Andrew Prosvirin

Триллеру Элая Рота не удалось развлечь зрителей
Виктория Гусева
www.rg.ru/art/1186957
12 ноября в российский прокат вышел новый фильм 
Элая Рота «Кто там». Я больше 20 минут просмотра не 
выдержала. Актер Киану Ривз разочаровал. Возможно, 
финансовые трудности заставляют талантливых актеров 
сниматься в таких откровенно низкопробных фильмах. 
Sara Rabi

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -1...+2, снег

Санкт-Петербург +2...+2, облачно

Анадырь -21...-20, облачно

Архангельск -14...-7, облачно

Астрахань +2...+8, дождь

Благовещенск  -4...+5, солнечно

Владивосток +2...+7, облачно

Волгоград +1...+5, дождь

Воронеж +2...+5, дождь

Екатеринбург -8...-5, облачно

Иркутск -11...-6, снег

Казань -1...0, снег

Калининград +7...+10, облачно

Краснодар +6...+11, дождь

Магнитогорск -9...-5, снег

Мурманск -13...-9, облачно

Нижний Новгород -3...-1, снег

Новосибирск -15...-10, облачно

Омск -14...-10, облачно

Орел +1...+4, дождь

Оренбург -3...+1, снег

Пермь -5...-4, облачно

Ростов-на-Дону +4...+8, дождь

Севастополь +7...+11, облачно

Симферополь +8...+13, солнечно

Сочи +7...+14, облачно

Тамбов -3...+2, солнечно

Тюмень -12...-9, облачно

Уфа -8...-4, снег

Хабаровск -8...+4, облачно

Челябинск -8...-6, облачно

Чита -13...-4, снег

Элиста +2...+8, дождь

Южно-Сахалинск -2...+8, облачно

Якутск -28...-19, облачно

Ярославль -2...+2, снег

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ПЯТНИЦА
Прояснений ждать 
не приходится. Возмо-
жен снег. Атмосферное 
давление составит 
749 мм ртутного столба.

СУББОТА
Выходные начнутся мо-
розно и пасмурно. 
Атмосферное давление — 
746 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают 
похолодание и снег. 
Атмосферное давление — 
734 мм ртутного столба.

Алексей Леонов, летчик-космонавт СССР и первый человек, вышедший в открытый космос, стоит перед стендом со скафандром 
американского астронавта Базза Олдрина — второго человека, ступившего на Луну. Сегодня, в пятницу, в Лозанне состоится их 
конференция-спектакль под названием «Лунная гонка», посвященная, разумеется, гонке за освоение Луны, в которой в 60-х годах 
ХХ века соперничали США и СССР. В историческом вечере, организованном швейцарской ассоциацией SWISSAPOLLO, также 
примет участие первый и пока единственный швейцарец, побывавший в открытом космосе — Клод Николье. На сегодня в космосе 
побывали более 550 человек, на Луну летали 24 астронавта и только 12 из них ходили по ее поверхности. Делиться воспоминания-
ми о своей работе Леонов, Олдрин и Николье будут в окружении декораций, которые помогут зрителям погрузиться в атмосферу 
тех лет. Гости вечера услышат много интересных историй и увидят архивные фотографии, ранее неизвестные широкой публике.

СОБЫТИЕ 
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СУЩЕСТВУЮТ категории прав 
и виды транспортных средств, 
которые становятся доступны 
только с определенным опытом 
или возрастом. В отношении 
мощности автомобилей я бы 
ввел то же самое. Когда выезжа-
ешь на шоссе и видишь лес моло-
дых девчонок и парней, которые, 
наверное, вчера получили права, 
а сегодня уже гоняют на «Х5», 
невольно становится страшно в 
пути. Человек водит, грубо гово-
ря, пять лет — максимум разре-
шать ему сто пятьдесят «лоша-

док». Водит десять — пусть уже 
покупает что хочет. Конечно, 
опыт тоже не всем помогает, но я 
уверен, что как раз подобные ог-
раничения и банальный контр-
оль за соблюдением правил до-
рожного движения снизили бы 
статистику происшествий. Мы 
же все что-то изобретаем, при-
чем не всегда с толком: количе-
ство аварий и пьяных за рулем 
особенно не уменьшается. 

«Агрессивная езда», о кото-
рой «РГ»упоминает на первой и 
седьмой полосах, — понятие не 
просто размытое, оно еще и 
субъективное. Для кого-то пере-
строение в трех метрах от него — 
уже является признаком агрес-
сии, другие же не обращают вни-
мания и на серьезные наруше-
ния. Если бы я давал определе-
ние этому термину, то охаракте-
ризовал бы его не столько по-
ступками на дорогах, сколько 
теми, кто их совершает и в пер-
вую очередь вышеупомянутые 

мной молодые неопытные люди 
на спортивных машинах. 

Кроме того, статья «агрессив-
ное вождение» вряд ли чаще все-
го будет трактоваться в пользу 
того, кто в ней уличен. Автовла-
дельцу доказать свою правоту, 
вне всяких сомнений, будет кри-
тически сложно. Один полицей-
ский закроет глаза на неодно-
кратное перестроение — разуме-
ется, там, где это разрешено. 
Другой тормознет и за единст-
венную смену полосы, пусть 
даже вынужденную. Хорошо, 
если есть свидетели и камеры — в 
Москве, например, из этого мо-
жет что-то получиться. А как 
быть с глухими уголками нашей 
страны? Полиции сегодня не 
хватает сотрудников, чтобы 
уследить даже за всеми серьез-
ными, неоспоримыми наруше-
ниями, а тут еще и новые неод-
нозначные обязательства.

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС  На Титане обнаружили облако-монстр
www.rg.ru/art/1186976

ТЕХНОЛОГИИ  В СМИ появились изображения новых 
авто без руля
www.rg.ru/art/1187025

ОБЩЕСТВО  Почему плохо быть любимчиком в семье
www.rg.ru/art/1187007

ИССЛЕДОВАНИЕ  Какой продукт делает человека 
счастливее
www.rg.ru/art/1187032

НАУКА  Психологи научились прогнозировать будущее 
любовных отношений
www.rg.ru/art/1186525

ВИДЕО  «Дыхание» земли шокировало Интернет 
www.rg.ru/art/1187035

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая головаллллллллллллооооооооооо

Александр Шоуа
певец, композитор

ГОРОСКОП

13.11| 

ПЯТНИЦА

E
P

A


	RGazv_257_15_001
	RGazv_257_15_002
	RGazv_257_15_003
	RGazv_257_15_004
	RGazv_257_15_005
	RGazv_257_15_006
	RGazv_257_15_007
	RGazv_257_15_008
	RGazv_257_15_009
	RGazv_257_15_010
	RGazv_257_15_011
	RGazv_257_15_012
	RGazv_257_15_013
	RGazv_257_15_014
	RGazv_257_15_015
	RGazv_257_15_016

